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 cd
 नन्द  व  दै  सब  सिफारिशें  विचाराधीन  हें  ।

 XN  है  क  खि  दि  |  अखिल-भारतीय  बिधि  जीवी  समिति  को

 १४  अप्रेल  १९५५  विभिन्न  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  राज्य

 कारों  तथा  अरन्य  लोगों  से  रायें  प्राप्त  हो  चुकी

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हई  हैं  उनकी  जांच  की  जा  रही  हें  ।

 [were  महोदय  पीठास
 न  हुये  |

 श्री  एस०  एन०  द्  सरकार  को  इस

 प्र इनों  के  मौखिक  उत्तर  मामले  में  प्रति  निर्णय  करने  में  कितना  समय

 और  लगेगा  ?
 अखिल-भारतीय  विधि  जोबी  संघ  का  निर्माण

 २२०४,  श्री  एस०  एन० दास  क्या
 ait  पाटनकर :  केवल  एक  राज्य  को  छोड़

 कर  शेष  सब  राज्य  से  सरकार  को  उत्तर  प्राप्त
 विधि  मंत्री  ११  2euy  को  पूरा

 गये  तारांकित  प्रश्त  कराया  ७&  के  उत्तर  के  हो  चुरे  हें  ate  वह  शोघ  fata  करेगा  ।

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कया  करेंगे  कि  :
 श्र  एस०  एन०  दास  राज्य  सरकारों

 ar  ? क्या  सरकार  ने  परवल-भारतीय  की  रायें  क्या

 विधि  जोशी  समिति  को  जिकारशितों  के  सम्बन्ध
 ्रो  महत्वपूर्ण  सिफारिश

 में  ग्रीम  fara  कर  लिया है  ;
 तीन  या  चार  हें  कौर  राज्य  सब  एक  मत  नहों
 a क्या  सरकार  ने  अखिल-भारतीय
 ह

 आधार  पर  एक  स्वात  wit  एकीकृत  विधि
 का सलो वाल  क्या  सरकार ने  इस

 जीवी  संघ  बनाने  की  सिफारिश  को  स्वीकर

 विषय  में  उच्च  न्यायालयों  कौर  उच्च न्यायालय
 कर  लिया हे  ;

 यदि  तो  आवश्यक  विधान
 विधि  जीवों  संघों  को  रायें  मांगी  हैं  ?

 श्री  पाटनकर  जी  सरकार  ने
 कब  पुरःस्थापित  जाने

 की  संभावना है

 और  उच्च न्याय

 oa  कौनसी  सिफारिशें
 विद्यालयों  र  राज्य  सरकारों  द्वारा  विधि

 जीवी  संघों की  रायें  मांगी हें  । aa  हैं  ?

 विधि  मंत्रालय  में  मंत्रो  :  हेली  कोर्ट

 *
 २२०५.  श्री

 |  /-  >-
 त  ददन

 :  क्या  रक्षा
 जी  नही ं।

 श्र  उत्पन्न
 नहीं  होते

 ।  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  भारतीय

 76  L.S.D.
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 वायु  सेना  द्वारा  प्राप्त  किये  गये  हेलीकॉप्टरों  का  शिक्षा  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 उपयोग  करने  में  कितनी  सफलता  मिली  है
 ?

 २२०६.  Mt  कृष्णाचाय  जोशी  :  क्या

 रक्षा  उपमंत्रो  मजीठिया )  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हेलिकॉप्टर  सैनिकों  कौर  सामान  को  उन  जगहों  क्या  १९४५४  में  किये  गये  विभिन्न

 में  जहां  पहुंच  मुश्किल  है  ले  कौर  संचारण  राज्यों  के  शिक्षा  मंत्रियों  के  सम्मेलन  के  निर्णयों

 र  बचाव  के  कामों  में  बहुत  काम  के  साबित  को  क्रियान्वित  कर  दिया  गया  wie

 हुये  वह  उन  जगहों  में  जहां  श्राम  हवाई
 यदि  वे  मुख्य  निर्णय  कौन से

 जहाज  काम  में  नहीं  लाये  जा  विपत्ति
 जिन्हें  wa  तक  क्रियान्वित  किया  गया  है  । x

 में  फंसे  हुये  शर  हताहत  लोगों  को  निकालने

 के  काम  में  लाये  जाते हें  ।
 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 श्री  भक्त  दहन
 एम०  एस०  :  जी  हां

 क्या  में  जान  सकता

 एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता
 हूं  कि  इन  हेलीकॉप्टरों  में  प्रतीक  से  afar

 कितने  व्यक्ति  बैठ  सकते  कितनों  ऊंचाई
 |

 परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या

 तक  यह  उड़  सकता  है  कितने  मील  प्रति

 घंटा  इसकी  उड़ान  है
 ?  श्री  कृष्णा चाय  जोश्ञी  :  विवरण  से  पता

 सरदार  मजीठिया  :  यह  पायलेट  तौर  चलता  है  कि  हिन्दी  दिक्षा  समिति  को  रचना

 कोपायलेट  के  अलावा  पांच  अर  अ्रादमियों  फिर  से
 को  गई

 है
 ।

 क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  पुनर्स्थापित  समिति  में  कुल  कितने  सदस्य को  ले  जा  सकता  है  यह  हेलिकॉप्टर
 श्र  उन्हें  कंपे  चुना  गया है

 ?
 जहां  तक  मुझे  याद  पड़ता  है  कोई  साढ़े  तरह

 हज़ार  फीट  ऊंचे  जा  सकता  है  कौर  इसको  डा०  एम०  एम०  दास  :  fart  शिक्षा

 रफ्तार  कोई  ८४  नाट है  ।  समिति  के  कल  ब्रोबैक  सदस्य  कौर  उन्हें

 निम्न  ग्रा धार  पर  चुना  गया  हैं
 श्री  भक्त  दहन  :  क्या  यह  सिद्ध हो  गया

 है  कि  इन  हेलीकॉप्टरों  का  उपयोग  करने  में  सभापति--भारत  सरकार  द्वारा

 तथा  दूसरे  हवाई  जहाजों का  उपयोग  करने  निर्देश  शित  किया  जायेगा  रोक  वह  भारत  सरकार

 में  जान  माल  के  खतरें  की  भ्राश्मंका  नहीं  के  प्रसाद  पर्यन्त  स्थित  पर  कार्य  करता

 रहेगा

 सरदार  सजोठिप्रा  जो  नहीं  ,  यह  एक  एक

 बिल्कुल  सेफ
 हवाई  जहाज  हैं

 |  मध्य

 sat  भक्त  दन  :  क्या  कोई  ऐसी  योजना

 a3
 Xa!  हैकि  त्राव तको  र-को  तथा तयार की  गई है  या  तैयार  की  जा

 विदेशों  से  बहुत  बड़ो  संख्या  में  इनको  यहां  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकारों  से  लिया

 पर  मंगाया  जाये  या  स्वयं  भारत  में  इनको  कौर  वे  प्रतिनिधि  aoa  राज्य  सरकारों

 तैयार  किया  जाय  ?  के  प्रसादपयन्त  इस  समिति  में  काम  करते

 रहेंगे  ;
 सरदार  मजीठिया :  अभी  तो  कोई

 ऐसी  स्कीम  नहीं  हैं  लेकिन  यह  बात  सही  है  एक  सदस्य--लोक-सभा  से  अध्यक्ष  द्वारा

 saTorar
 कि  हम  इस  वक्त  विचार  कर  रहे  हें  कि  कुछ  नाम-निर्देश  शित  किया  saa  1,  जो  कि  तीन

 कौर  हवाई
 वर्षों  तक  उस  समिति  में  काम  करता  रहेगा  ;
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 एक  सदस्य-राज्य  सभा  से  सभापति  द्वार  उन्हें  श्रनुदान इस  आधार  पर  दिये गये  हैं

 नाम-निर्देशित  किया  जो  कि  तीन  कि  जिन  राज्यों  का  अपना  विधान  मंडल

 बर्षा  तक  उस  समिति  में  काम  करता  रहेगा  ;  उन्हें  कुल  खर्चे  का  ६६  प्रति  शत  दिया  जायेगा

 a  जिनका  विधान  मंडल  नहों दो  प्रतिनिधि--हिन्दी  की  प्रमुख  संस्थाओं

 उन्हें  शत  प्रति  wa  दिया  जायेगा  ॥
 के  जिन्हें  भारत  सरकार  नामोद्दिष्ठ

 wi  वे  तीन  वर्षों  तक  इस  समिति  में
 bass

 गजेटियर
 काम  करते  रहेंगे  ;

 *
 २२०७. श्री  एच०  एन०  मुकदमों

 प्रतिनिधि--हिन्दो  भाषा-भाषा
 कया  शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दो  राज्यों  की  सरकारों  का  एक  एक  प्रतिनिधि  कि

 बारी  बारी  से  एक  एक  वर्ष  के  लिये  इस  समिति
 विभिन्न  गजैटियरों  में  सुधार

 में  लिया  जायेगा  ।  किस  राज्य  की  बारी  पहले

 शापेगी-इस  बात  का  निर्णय  भारत  सरकार
 करने  की  दिशा  में  प्रभी  तक  कितना काम  ह्य

 है  ;
 ara  किया  जायेगा ।

 क्या  यह  कार्य  फूटकर  किया  जा

 श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  ऐसे  कौन  कौन
 रहा है  MAT  व्यवस्थित  रूप  से  ?

 से  राज्य  हैं  जिन्होंने  योजना  पदाधिकारी

 नियुक्त  किये  हैं  कौर  इस  काय॑  पर  वाले

 शिक्षा  मंत्रो  के सभा सचिव  एस०

 खर्च  में  से  कितना  भाग  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  एम०

 :  इस  विषय  पर  विचार  हो  रहा

 बहन  किया  गया  है  ?  ह  |

 को  एच०  एन०  मुकदमों  :
 क्या  सरकार

 डा०  एम०  एम०  केन्द्रीय  शिक्षा
 का  ऐसा  विचार  है  कि  इस  कार्य  को  एक  केन्द्रीय मंत्रालय  को  विशेष  पदाधिकारी  नियुक्त  कान
 परामशं  दाता-बोर्डे  के  निदेशानुसार  प्रारम्भ

 के  सम्बन्ध  में  उत्तर

 त्रावणकोर-कोचीन  तथा  हैदराबाद
 किया  जो  यह  देखेगा  कि  एक  सामान्य

 निदेश  के  श्रुति  ही  विभिन्न  राज्यों  में  अच्छा
 की  सरकारों  से  प्रस्थापना यें  प्राप्त  हुई  हें  ।  वेतन

 शादी  पर  ot  वाले  खर्चों  के  पचास  प्रति  शत
 प्रकार  के  गजेटियर  sare  किये  जायें  ?

 की  मंजूरी  केन्द्रीय  सरकार  ने  दी  वही  डा०  एम०  एम०  दास  :  ऐसी  प्रस्थापना

 करेगी  ।  है  कि  इस  कार्य  को  द्वीपों  पंचत्र्षोपष  योजना

 में  लिया  जाये  ब्यौरे  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  निर्णय
 श्री  कृष्णा चाय  जोशी :  हिन्दी के  प्रचार

 के  लिये  झ्र हिन्दी  भाषा-भाषी  राज्यों  को  कुल
 नहीं  किया  गया  हैं  ।

 कितना  अनुदान  दिया  गया  है  वह  प्रभु-न्य  at  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  सरकार

 दान  किस  आधार  पर  दिया  गया  है
 ?  का  यह  ग्राह्य  भो  है  कि  वह  पुरातत्व  विभाग  को

 शिलालेख-शाखा  से  ऐसा  कहे  कि  वह  हमारे
 डा०  एम०  एम०  दास  १९५४-५५  में

 प्राचीन  साहित्य  ग्रोवर  शिलाले वों  में  इधर  उधर

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  29k, 000  रुपये  के
 बिखरे  हुये  हजारों  प्राचीन  स्थानों  के  नामों  का

 अनुदान  ऐसे  विभिन्न  भ्र हिन्दी  भाषा-भाषी
 एक  गजेटियर  तव पार  करे  ?

 राज्यों  के  लिये  मंजूर  किये  गये  थे  जिन्होंने  हिन्दी

 के  प्रचार  के  लिये  भ्र पनी  योजनाकारों  को  डा०  एम०  एम०  दात  :  इस  सारे  ब्यौरे

 afa  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  भेजा  था  ।  पर  सोच  विचार  किया  जाता है  ।
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 केन्द्रीय  अधिनियमों  का  अनुवाद  गया  अर्थात  असमिया  का  कार्य  प्रासाद  को

 २२०८.  श्री  विभूति  मिश्र  कया
 बंगाल  कन्नड़

 तथा  मराठी  का  कार्य  बम्बई  मलयालम
 घिरी  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे कि  संसद

 के  कितने  अधिनियमों का  भारत  की  विभिन्न
 का  कार्य  त्रावणकोर-कोचीन  उड़िया  का

 कार्य  उड़ीसा  पंजाबी  को  पेप्सू
 राज्य  भाषाओं  में  ग्रनुवाद  हो  चुका  है

 ?

 तामील  का  मद्रास  तेलगू  का  कार्य  ग्रान्ट्स

 विधि  मंत्रालय  में  मंत्रो  पाटनकर )
 :

 को  उर्द  का  हैदराबाद को  I

 हिन्दी  ध्
 लेकिन हम  जो श्री  विभूति  मिश्र

 बंगला|  RY;
 सेंट्रल  गवर्नमेंट  के  प्रतिनिधि  हमें  भो  तो

 कन्नड़  |  कुछ  मालूम  होना  चाहिये  कि  सेंट्रल  गवर्नमेंट

 ३३;  इस  बार  क्या  कर  रही  हैं  प्रौढ़  कितना  काम

 गजराती  RR;
 कर  चुकी ह  ताकि  हम  वोटरों को  इसके  बारे

 पंजाबी  २;  तथा
 में  जानकारी करा  सकें

 उद  श
 श्री  पाटनकर  :  एक्स  के  हिन्दी

 थ्री  विभूति  मिश्र  |  ग्राम  मंत्री  जी  ने  जो  सेशन  का  काम  स्टेट  गवर्नमेंटों को  नहीं  दिया

 पढ़  कर  बतालाया  उसके  अनुसार तो  एक  भी  गया  वह  काम  सेंट्रल  गवर्नमेंट  ही  कर  रही

 है  ।
 कानून  का  हिन्दी  में  अ्रनुवाद  नहीं  हुआ  है

 ?

 है ५
 श्री  पाटनकर  मेंने  बतलाया कि  ६४  श्री  विभूति  मिश्र  गनीमत

 ७५ एवट्स ः  का  हिन्दी  में  ट्रान्सलेशन  है  |  कार्य  कर  रही हे

 श्री  बिभूति  मिश्र  अधिकतर  क़ानून
 युद्ध-सामग्री  अध्ययन  कीर्ति

 जो  यहां  पर  बनते  वे  HTT  भाषा  *
 २२१०.  को  एस०  Ato  सामन्त  क ह

 में  बनते  हें  ।  जब  कि  देश की  fo  प्रति

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 हात  जनता  भ्रंग्रेज़ी  नहीं  तो  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  सरकार कब  तक
 बिलम्ब  क्या  युद्ध  सामग्री  अध्ययन  संस्था

 feat  भारत  के  wea  विश्वविद्यालयों तथा
 कार्यवाही  करेगी  जिससे  सारे  क़ानून  यहां  के

 सैनिक  गवेषणा  संस्थाओं  से  कोई  सम्यक
 हिन्दी में  हो  जायें  ?

 रखती &

 bans
 पाटनकर  :  पहले  एक  सवाल  के  उत्तर

 में  बतलाया  गया  है  कि  सरकार  ने  इसके  लिय
 यदि  तो  ऐसे  विश्वविद्यालयों

 तथा  संस्थापकों के  नाम  क्या  तथा
 एक  अलग  से  डिपार्टमेंट  कायम  कर  रखा  है

 क्या  इस  रक्षा  विज्ञान  प्रशिक्षण
 जिसके  द्वारा  सेंट्रल  ऐक्स  का  हिन्दी  में

 aaa  का  काम  बड़े  ज़ोर  से  जारी  है  ।  पद्धति  के  सम्बन्ध  में  किसी  ate  देश  से  विचार

 विमश  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ?
 att  तिम्मय्या :  क्या  सरकार  का  विचार

 रक्षा  मंत्री  काट
 केन्द्रीय  अधिनियमों  का  सभी  प्रादेशिक  भाषा  घरों

 हां  ।
 में  ग्रनुवाद करने  का  है  ?

 \ (१)  विज्ञान  बंगलौर
 भी  पाटनकर  :  हां  ।  जहां तक  हिन्दी

 के  अतिरिक्त  अन्य  भाषाओं  के  काय॑  का  सम्बन्ध  (२)  राष्ट्रीय  रसायनिक

 इसे  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  सोप  दिया
 पूना

 ।
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 प्रश्न  संख्या  ११२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बह (३)  राष्ट्रीय  भौतिकीय

 नई  दिल्ली  ।  बतान की  कृपा  करेंगे

 साधन (४)  सम्बन्धी  क्या  खनिजों  पर  स्वामित्व  तथा

 कलकत्ता  |  श्रप्नाप्य  किराये  के  दरों  के  प्रश्न  की  जांच  करने

 के  लिये  स्थापित  की  गई  विशेषज्ञ  समिति
 (५)  इंजीनियरिंग  पूना

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  |  ने  अरपना  प्रति  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया
 (&)

 है  ;  तथा

 यहां का  पाठ्यक्रम  ब्रिटेन के  यदि  तो  उसकी  सिफारिश

 रायल  मिलिटरी  कॉलिज  साफ़  साइन्स  के  कया हें  ?

 श्रनुरूप  ही  परन्तु  इसे  आवश्यकताओं
 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  कके०  डी०

 कै  अनुसार ढाला  गया  है  ।  तथा  स्वामित्व

 ait  एस०  पी०  सामन्त  :  रायल
 तथा  किराये  के  दरों  के  सम्बन्ध  में

 सोसाइटी  के  तथा  नोबल  लॉरियेट  तीन  उपसमितियों के  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  चुके

 प्रोफेसर  पी०  एम०  एस०  ब्लैकिए  को  इस  हैं  शौर  उन  पर  शीघ्र  स्वामित्व  तथा

 अप्राप्य  किराया  समिति  द्वारा  विचार  feat
 संस्था  में  पधारने  के  लिये  निमंत्रित  किया  गया

 था  ?  यदि  तो  उसकी  क्या  प्रतिक्रिया थी  ?
 जायेगा  ।

 में  अप काप्र इन समझ समझ
 ato  रघबीर  सिह  क्या  समिति  द्वारा

 डा०  काटजू
 दी  गई  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  गई  हैं

 नहीं  सका
 अथवा  नहीं  ?

 अध्यक्ष  दो  प्रोफेसर  थे  .  .  .  श्री  के०  डी०  मालवीय :  उप समितियों

 श्री  एस०  ato  सामन्त :  क्या  प्रोफेसर  के  प्रतिवेदनों पर  सरकार  way  विचार  कर

 ब्लैकिट  को  इस  संस्था  का  देखने  के  लिये

 निमंत्रित किया  गया  था  ?  चौ०
 रघुवीर  सिह

 :  इस  समिति  ने

 डा०  काटजू  :  इसके  लिये  मुझे  पूर्व
 किन  किन  राज्यों  का  दौरा  किया  है

 ?

 सूचना  की  श्रावस्यकता है  श्री  डी०  मालवीय  :  इस  समिति

 द्वारा  सभी  राज्यों  का  दौरा  करने  का  कोई
 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  क्या  इस  संस्था  के

 विद्याथियों को  विदेशों में  भेजने  की  कोई
 विशेष  कार्यक्रम  न  था  परन्तु फिर  भी  समिति

 के  सदस्यों  ने  उन  सभी  स्थानों  का  दौरा  किया
 व्यवस्था  है

 ?

 जहां  जाना  उन्होंने  आवश्यक  समझा

 डा०  काटजू  :  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नहीं
 श्री  एन०  ato  चौधरी  :  क्या  सरकार

 का  विचार  इन  सिफारिशों  की  एक  प्रति

 खनिजों  पर  स्वामित्व  अप्राप्य  किराया  पटल पर  रखने  का  है  ?

 FQQ22.  ato  रघुवीर  सिह  क्या  भी  के०  डी०  मालवीय  :  उन

 प्राकृतिक  संताधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  पर  wat  मुख्य  समिति  विचार  कर  रही

 २५  १९५४  को
 पूछ  गये

 तारांकित
 है  ;  इसमें  बिलम्ब  इस  कारण  से  हुजरा है  कि
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 इसी  दौरान  में  कराधान  जांच  भी  वृत्तियों  की  संख्या  तो  निर्धारित  नहों  को  गई

 उन्हीं  बातों  पर  विचार  कर  रहा था  ।  तो  भी  इस  योजना  के  ग्रहों  इस  समय

 अब  क्योंकि  कराधान  जांच  आयोग  का  में  १०७  विद्यार्थी  दिक्षा  ग्रहण  कर

 वेदन  प्रकाशित  कर  दिया  गया  समिति  रहे  हें  ;  पारस्परिक  छात्रवृत्ति  योजना  के  ग्रीन

 इसके  विषय  में  अरपना  निर्णय  देगी  कौर  फिर  १७  विद्यार्थी  दिक्षा  ग्रहण  कर  रहे  हें  ।

 सरकार इस  विषय  में  सोच  विचार  करेगी  |  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  इस  में  अ्रमरीकन

 स्टूडंट्स की  क्या  संख्या  है  ?
 विदेशी  विद्यार्थी

 डा०  एवं  एम०  यह  एक

 FQQL.  रघुनाथ  सिह  :  क्या  सा  प्रश्न  इस  भ्रनुपुरक  प्रदान  का  मुख्य

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।

 भारत  सरकार  द्वारा  छात्र-वृत्ति  प्राप्त  कितने  श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या  यह  सत्य  है  कि

 विदेशी  विद्यार्थी  इस  समय  विदेशों
 में

 अध्ययन  इस  वर्तमान  लगभग  ७००  विदाई

 कर  रहे  हें  ?
 विद्यार्थी  भारत  सरकार  से  छात्र-वृत्तियां लेकर

 भारत  में  पढ़  रहे  हें  और  क्या  में  जान  सकता दिक्षा  मंत्रो  के  सभासचिव  एम०

 एम०  >  कोई  नहीं  |  हूं  कि  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  ये  विदेशी

 विद्यार्थी इसी  मास  में  मद्रास  में  अपना  एक
 श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  में  जान  सकता

 सम्मेलन कर  रहे  हें  ?

 कि  क्या  फारेन  स्टूडेंट्स  को  भी
 में  माननीय

 हिन्दुस्तान  में  स्कॉलरशिप  देते  हैं  ?
 डा०  एम०  एम०  दास  :

 सदस्य  का  ध्यान  इस  वात  की  दिलाना

 डा०  एम०  एम०  दास  इस  देश  में
 चाहता हूं  कि  मुख्य  set  यह  हैं  कि  क्या  भारत

 दिक्षा  ग्रहण  करने  के  लिये  विदेशी  विद्यार्थियों  सरकार  द्वारा  छात्र-वृत्ति  प्राप्त  कोई  विदेशी

 को  छात्र-वृत्तियां  देने  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  विद्यार्थी  किसी  बिदेश  में  पढ़  रहा  है
 ?

 सरकार  कई  योजना  हें  ।

 पुरातत्व  विज्ञान  की  केन्द्रीय  परामर्शदात्री  समिति

 श्री  रघुनाथ  सिंह  क्या  उनकी  संख्या  *
 २२१३०  श्री  इब्राहीम  :  क्या  दिक्षा

 में  जान  सकता हूं
 ?

 मंत्री  यह  बताने  की  क्र्षा ग.»  करेंगे  कि  :

 डा०  एम०  एस०  दास :  मापक  लग  १९५४-५५  के  दौरान  में

 अलग  योजनाओं  की  संख्या  बता  सकता  तत्व  विज्ञान  की  केन्द्रीय  परामर्श  दात्री  समिति

 a
 g  |  सामान्य  सांस्कृतिक  ने  कितनी  बैठकें  की  थीं  ;  तथा

 afa  योजना  के  अधीन  RAE  विद्यार्थी  भारत
 यदि  उसने  कोई  सिफारिशें दी

 में  दिक्षा ले  रहे  हैं  ;  व्यावसायिक  प्रशिक्षण
 तो  उन्हें  कभी  तक  कार्यान्वित

 योजना  के  wits  PEYY—UE  वर्ष के  लिये
 किया  जा  चुका है  ?

 केवल  एक  अभ्यर्थी  ने  प्रवेश  प्राप्त  किया  है

 श्र  प्रार्थियों  के  भी  प्रवेश  प्राप्त  करने  की
 शिक्षा  मंत्री

 के
 सभा सचिव  एस०

 एस०  एक सभावना  है  ;  भारत-जमीन  प्रौद्योगिक  सहयोग

 योजना के  भ्रमित  १३  जर्मन  राष्ट्र जन  भारत  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 में  शिक्षा  ग्रहण  कर  रहे  हें  ;  कोलम्बो  योजना  जाता है  ।  परिशिष्ट  १०,  अनुबंध

 की  प्रौद्योगिक  सहयोग  योजना  के  sells  संख्या  34]
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 श्री  इब्राहीम :  अभी  तक  कितने  राज्यों  श्री  ato  एस०  समति  कया  आन्द्र

 ने  पुरातत्व  संस्थायें  स्थापित कर  ली  हैं  ?  कार ने  are  में  भूतत्वीय  संघटन  स्थापित

 डा०  एम०  एम०  भाग क  राज्यों  करने  के  लिये  कोई  वित्तीय  सहायता  मांगी  है
 ?

 में
 से  :  उत्तर  में  उनका  अपना  डाज  THo  एम०  दास  :  भ्रान्ति  सरकार

 तत्व  विभाग  है  ;  ब्रा  में  कोई  नहीं  ;  मध्य  ने  हमारे  पत्र  के  उत्तर  में  लिखा  हैं  कि  इस  प्रकार

 प्रदेश  में  कोई  नहीं  ;  बम्बई  में  पुरातत्व  विभाग  का  संघटन  स्थापित  करने  के  लिपे  उत  के  पास

 स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  प्रस्थापना  विचारा -  कोई  धन  नहीं  हैं  ।

 धीन है  ।  भाग  ख  राज्यों में  से  :  हद  नाबाद
 अध्यक्ष  महोदय :  क्या  उन्होंने  कोई

 में  पुरातत्व  विभाग  है  ;  मध्य  भारत  में  इसे
 सहायता  मांगी हैं  ?  क्या  सरकार  उन्हें  सहायता

 स्थापित  करने  पर  विचार  हो  रहा  है  ;  मैसूर  देने  के  विषय  में  सोच  विचार  कर  रही  ह  ?

 में  एक  संस्था है  ;  पेप्सू में  कोई  नह  सौराष्ट्र

 में  एक  संस्था  न्नावणकोर-कोचीन  में  उनका  डा०  एस०  एम०  दास  :  इसके  लिये

 अपना  पुरातत्व  विभाग है  ।  भाग ग  राज्यों  पर्व  सूचना  की  अ्रावश्यकता  है  ।

 में
 ~

 ह  कच्छ  में बिलासपुर  में  कोई  नहों  ;
 Prat  तथा  प्राकृतिक  संतान  और

 कोई  नहीं  ;  विन्ध्य  gis  के  विषय  में  विचार
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 हो  रहा है  |  ऐसी  मदद  नहीं  मांगी  है  ।

 श्री  इब्नाहोम  :  क्या  सरकार  को  कोई
 लोकप्रिय  साहित्य

 ऐसी  प्रस्थापना  है  कि  एक  पुरातत्वीय

 मंडल  अफगानिस्तान को  भेजा  जाय  ?  यदि
 *QQLY.  डा०  राम  सुलग  सह  :

 तो  कब  ?
 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 साहित्य  को
 डा०  एम०  एम०  दास  प्रस्थापना

 देने  की  योजना  के  अ्रन्तगंत  PEYS—XY  में

 विचाराधीन हैं  ।
 किन-किन  भाषा ग्र ों  के  साहित्यों  को  प्रोत्साहन

 श्री  बी०एन०  मिश्र०  :  जैसा  कि  दिया गया  ;  कौर

 बताया  गया  कि  कई  प्रान्तों  में  यह  bc  |  ी  कला  इस  कालावधि  में  इस  योजना  पर

 कल  डिपार्टमेंट  खोलने  का  at  विचार  नहीं  कितना  ख़र्च  हुमा  ?

 क्या  में  पुछ  सकता  हूं  कि  इन  प्रान्तों  में  यह  शिक्षा  मंत्री
 के

 सभासचिव  एम०

 कभी  खोला  जायेगा  या  नहीं  ?
 एम०

 माया
 डा०  एम०  एम०  हमने  इसके

 सम्बन्ध में  सभी  राज्य  सरकारों को  लिखा

 गौर  उर्दू  ।

 है  कि  वे  aq  अधीन  भूतत्वीय स्थानों
 एक  विवरण  सभा  के  सामने  रखा

 स्मारकों  की  देखभाल  करने  के  लिये

 जाता है  ।  परिशिष्ट  १०,  अनुबंध पनी  भूतत्वीय  संस्थायें  स्थापित  परन्तु

 हमारे  उस  पत्र  का  कुछ  ही  राज्यों  ने
 उत्तर  संख्या  २६

 दिया  ae  सभा  को  मेंने  बता  दिया  है  कि  डा०  राम  सुभग  fag:  इस  विवरण

 को  देखनें  से  ज्ञात  होता  हैं  कि  ३१  मार्च  तक किन-किन  राज्यों  में  भूतत्वीय  संस्थायें हैं

 किन-किन में  नहीं  हैं  ।  पुरस्कार  arte  में

 . >
 |  ह  नदीन  मं  ३२,३८३  रुपया
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 दिय  गया  भ्र  केवल  कर्मचारियों पर  Yo,  Yoo  भाषाओं  के  लिये  पुनर्विलोचकों की  सूची  का

 रु०  खर्च  हुजरा  ।  तो  वे  कर्मचारी  लोग  कुछ  संवरण  किया  हैे  |  |  पुर्नर्विलोचकों  का

 दौर भी  काम  करते  हे  या  केवल  ३२,३८३  Fo  पंचाट इस  समिति  द्वारा  पुष्ट  गया

 are  पारितोषिक दिये  गये  | बांटने
 में

 उन
 पर  १०,५००  रुपया  खर्चे  हु  ?

 अपंग  व्यक्तियों  की  उन्नति डा०
 एम०  एम०  दास

 :  कुल  खर्चे

 ७७,८८३  रुपये  होगा  कौर  उसमें से  कमेंचारी  *२२१५.  सो०  आर०  अय्यूबी
 :

 लोगों पर  १०,५००  रुपये खच  होगा  |  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 डा०  राम  सुभग सिह  :  लेकिन इस  क्या  यह  सच  है  कि  डा०  हेलेन

 रण  में  जो  919,553  रु०  दिया गया  उस  में  कलर  यह  देखने  के  लिये  भारत  ars  हे  कि

 सै  2¥,c00  रु०  तो  पुस्तको ंके  खरीदने का  अंधों  अर  aga  व्यक्तियों  की  उन्नति  के  लिये

 व्यय है  १०,५००  रु०  स्टाफ  पर  खर्चे
 कौन  से  साधन  अ्रपनाये  गये  हें  ;  पर

 हुआ है  ।  बाकी  बांटने  वाला  रुपया  ३२,३८३  यदि  तो  क्या  यह  सरकार  के

 होता है  ।  इसलिये में  जानना  चाहता  हूं  निमंत्रण  पर  भाई  हें  ?
 कि  जब  १०,५००  रु०  स्टाफ  पर  जाच

 frat  मंत्रो के  सभासचित्र  एम०
 हे  तो  जो  कर्मचारी  हें  वह  ate  भी  काम  करते

 एम०  मिस  केलर  इस  देश
 थे  या  सिंह  यह  रुपया  बांटने  का  काम  करते  थे  ।

 में  सांस्कृतिक  दौर पर  भाई  हैं ।
 डा०  एम०  एम०  दास  :  माननीय  सदस्य  श्रीमान् ।

 को  ऐसा  अनुभव  करना  चाहिये  कि  यह  काय  श्री सी०  आर०  अय्यण्णि  :  उन्हीं ने

 बहुत  बड़ा  है
 ।

 ये  सभी  पुस्तक  सभी  प्रादे  शिक  किस-किस स्थान  पर  दौरा  किया  है  ?

 भाषाओं में  लिखी  गई  किसी  समय  इस  डा०  एम०  एम०  दास  तक  Tel

 बात  के  विषय  में  भी  निर्णय  करना  होगा कि  ने
 ~

 नई

 क्या  इन  पुस्तकों  का  हिन्दी  भ्रमणा  wast  म  कलकत्ता

 जनवाद  करना  है  ।  इसीलिये  कर्मचारियों  श्रीनगर का  दौरा  किया  है

 के  लिये  इतना  अधिक  धन  रखा  गया  है  १
 थ्रो  सी ०  आर०  seq fon

 सेठ
 गोविन्द  दास  :  लोकप्रिय  साहित्य  अन्यों  की  हालत  को  सुधा रने  के  लिये  ग्र पना ये

 का  निर्णय  करने  के  सम्बन्ध  में  किन्हीं  जानें  वाले  साधनों के  बारे  में  कोई  प्रतिवाद

 गैर-सरकारी संस्थाओं  से  भी  राय  मांगी  जाती  दिया  + ?

 यदि  मांगी  जाती  है  तो  वे  कौन  सी  डा०  एम०  एम०  दात :  श्रीमान्  |

 संस्थायें  है  ?
 वह  कोई  प्रतिवेदन नहीं  देंगी  ।  उन  के  दौरे

 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 इस  उद्देश्य  के  का  यह  प्रयोजन नहीं  हैं  ।

 लिये  एक  लोक  साहित्य  समिति  स्थापित  की  मकान  का  किराया  और  प्रतिकर  wat

 गयी  थी  जिसमें  चार  तो  सरकारी  सदस्य  q——
 २२१९.  श्री  एम०  एस०

 |
 स्वामी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 वित्त  श्र  सूचना  श्र  प्रसारण  विभागों  से  करेंगे कि  :
 एक  एक  तथा  तीन  रोक-सरकारी

 जिनके नाम  वहां  पर  इस  समिति ने  राज्य  PECR  की  जन  गणना  के  आधार

 त
 कारों

 के
 विभिन्न  प्रादेशिक  पर  मकान  के  किराये  ak  प्रतिकर

 vs
 के
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 FE XR लिये  किये  गये  शहरों  के  श्रेणीकरण
 गौर  कितने

 विदेशी  भारत  में  प्रतीत  fea

 के  जन  गणना  प्रतिवेदन  के  अनुसार  कोई  रूप  गये  ?

 भेद  किया  गया  है  ;  कौर  राजस्व  और
 अस लेनिक  व्यय

 मंत्रो  (at

 यदि  तो  जबलपुर  को  किस
 एम०  सो०  से  (77)  .  एक

 श्रेणी  में  रखा  गया  है  ?  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 राजस्व  और  असैनिक  न्यय  मंत्रो  परिशिष्ट  १०,  अनुचित  स०  ३७]

 एम०  सी ०
 :  श्री  मान |  जहां

 श्री  बो०  के०  दास  क्या  कोई  नगद

 mae  था  उसका  पुनरीक्षण  रोक  उसम
 सहायता  मिली

 रूपभेद  किये  गये  हू  ।
 को  एम०  Ato  नहीं  ।  हमें  नगदी

 श्रेणी
 ।  सहायता  नहों  सामान  मिला  था  ।

 थ्रो  एस०  एस०  गुरुपादस्वामो  :  बंगलौर  थ्रो  gto  के०  दात  विदेशों  को

 को  किस  श्रेणी  में  रखा  गया  दे  ?
 भेजें  गये  उन  भारतीय  प्रशिक्षणार्थियों  के

 ख शो  एम०  सो०  काहू  बंगलौर  लिये  कौन  से  विशेष  विषय  qa  गये

 श्रेणी में  द  ।
 को  एम०  alo  शाह  :  विभिन्न

 श्री  टी०  बो०  विट्ठल  राव  :  क्या  उन  wat  ने  कई  विषयों  के  सुझाव  दिये  हैं  ।  मुझे

 qed  को  श्रेणी  में  नहीं  गया  है  इन  विषयों  का  जनवरी  माजून  नहीं  है  ।

 जिनकी  जन  संख्या  एक  लाख  या  इससे  अधिक  श्री  बी०  के०  दास  :  क्या यह  विषय

 थी  क्योंकि  वह  १,१५,००० से  अधिक  न  थी  ?  भारतीय  विद्याथियों  को  रहें  बनाने  के  विचार

 ‘
 श्री  THo  सो०  दाह :  नहीं  ।  ग  से  चुने  गये  हें  ताकि  उन्हें  संयुक्त  राष्ट्रों  के

 श्रेणी  में  सम्मिलित करने  के  लिये  १,१५,०००  दिनों  के  स्थान  पर  रखा  जा

 जन  संख्या की  सीमा  १९५१ की  जनगणना  के  श्री  एम०  Ato  :  जी  ऐस  ही

 वि  र हैं  | qa  निश्चित
 की  गई  थी

 ।

 श्री  एन०  एम०  fara  :  योजना  में  हम
 संयुक्त  राष्ट्रों  वारा  टेबिल

 कल  सहायता

 FIR.  श्री  बी ०  Fo  दास  :  क्या
 जितना  अंशदान  देते  हें  क्या  उसके

 सार  संयुक्त  राष्ट्रों  के  टेक्नीकल  सहायता
 faa  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 कार्यक्रम  से  हमें  पर्याप्त  सहायता  मिलती  है  ?

 जब  से
 संयुक्त  राष्ट्रों  का

 श्री  एम०  सो०  शाह :  श्रीमान्  |

 सारा  रात  :  ह्म  2,400,000  डालर  से
 कल  सहायता  का  विस्तृत  कार्यक्रम  आरम्भ

 ¥,00,000  डालर  तक  ग्रंशदान  देते  WE

 gar  है  भारत  नें  उसमें  कितना  वित्तीय
 शर  हमें  दस  लांख  डालर  प्रत्येक  वर्ष  तक

 सहायता  मिलती  रही  है  ।

 जब  तक  इस  कार्य  क्रम  के  अन्तर्गत
 श्री  बो०  के०  दीप्त  :  भारतीय  टैक्सेशन

 atc  प्रशिक्षण  सुविधाघरों  इत्यादि

 किन-किन  देशों  को  भेजे  गये  हूँ  ?

 के  रूप  में  भारत  को  कितनी  सहायता
 मिली

 है  श्री  एम०  पी०  शाहू  मेरे  यह

 इस  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  कितने  जानकारी  नहीं  है  ।  इसके  लगे  मुझे  पूर्व

 सुचना  चाहिये  ।
 भारतीय  टेक्निकल  दूसरे  देशों  को  भेजे  गये



 ज्७१४  मोदी '  उत्तर  १४  अप्रेल  १९५७  सोनी  2PEes

 सोना  गवेषणा  छात्र

 कृतिक  संसाधन  और  बंज्ञानिक  गवेषणा  प्राकृतिक  संसाधन  और  दंज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैँ  कि  मैसूर  राज्य

 भौतिक
 प्रयोगशाला

 दिल्ली  में  भौतिक  विज्ञान
 के  चीतलद्वुग ज़िला  में  स्वर्ण

 पाये

 गय  हें  ;  wk
 में  गवेषणा  करने  के  लिये  छात्रवुतियां  दो  गईं  ;

 उन  लोगों  की  संख्या  कया  है  जो
 यदि  तो  इन  निक्षेपों  से

 गवेषणा  को  पूरा  करने  के  पश्चात्  नौकरी

 लब्ध  होने  वाले  सोने  की  मात्रा  का  क्या  अनुमान
 करने  के  लिये  पाकिस्तान चले  गये  ;  कौर

 क्या  ऐसे  गवेषणा  छात्रों  से  जो

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०  पाकिस्तान  चले  गये  कोई  कार्यवाही  वह  राशि

 पता  चला  है  कि  चीतलद्वुग  वापिस  लेने  के  लिये  की
 गई

 जो  सरकार
 ने

 के  निम्नलिखित  स्थानों  में  सोना  पाया  गया  उन्हें  छात्रवृत्ति के  रूप  मेंदी  थी  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के ०  डी०

 2) A]  देवगिर  के  पूर्व  में  ।
 मालवीय )

 वैज्ञानिक  तथा

 (2)  होने मार डी  के  दक्षिण  fra  गवेषणा  परिषद  द्वारा  छात्रवृत्तियां

 पूर्वे  में  )  ।

 (  रोटेमारेडी  तथा  गनर  कोई  नहीं  ।

 an  के  उत्तर  पूर्व  .।

 wet  उत्पन्न नहीं  होता

 (¥  is

 अज्जनहार्ल
 विश्वविद्यालय में  के  भौतिक  विज्ञान  के  एक सिट्टी

 site  festarer | ।

 इन  निक्षेपों  में  उपलब्ध  सोने
 एक  atc  जिनहें  राष्ट्रीय  भौतिक

 की  मात्रा  का  अनुमान  नहीं  लगाया  गया  है
 ।

 शाला  में  छात्रवृत्ति  दी  गई  मार्चे  के  afar

 श्री  एन०  राबिया
 :

 सर्वेक्षण  पर  कितना  सप्ताह  में  पाकिस्तान चले  गये  हैं  ?

 खच  पाया  है  |
 श्री  Fo  डी०  मालवीय  :  माननीय  सदस्य

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  सोने  के  ने  जिस  व्यक्ति  की  कौर  निर्देश  किया है  में

 क्षण  का  लेखा  नहीं  रखा  गया  है
 ।  यह

 उसके  बारे  में  नहीं  जानता  ।  पर  १९४४ में

 राष्ट्रीय भौतिक  प्रयोगशाला  में  दो संगठन  सारे  सर्वेक्षण  कार्यक्रम के  लिये  है  कौर

 वे  इसी  कार्यक्रम  के  अनुसार  काम  करते हें
 ।  वृत्तियां  दी  गई  थीं  ate  उन  दोनों  में  से  कोई

 व्यक्ति  बाहर  नहीं  गया है  |  बड़ौदा

 श्री  एन०  राबिया  :  क्या यह  सच  है  विद्यालय  में  से  तीन  ake  विद्यार्थी  राष्ट्रीय

 कि  इस  क्षेत्र  में  कच्चा  तांबा  भी  पाया  गया  है
 ?

 भौतिक  प्रयोगशाला  में  काम  करने  के  लिये

 श्री के०  डी०  मालवीय :  इस  समय  मेरे  चुने  गये  थे  पर  वे  बड़ौदा  विश्वविद्यालय से

 छात्रवृत्तियां प्राप्त  कर  रहे  थे  ।  यदि  उन  में  से
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 कोई  पाकिस्तान तला  गया  हो  तो  हम  इस  करनें  के  लिये  हाल  ही  में  लला  से  कलकत्ता

 बारे में  नहीं  जानत े।  डा०  नकवी के  बारे  गये ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  उत्पन्न  नहों

 क श्री  बहादुर  :  क्या  १९४७  होता  ॥

 ्  डा०  नकवी  छात्रवृत्ति  प्राप्त  करते  शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संपादन  और

 रहे  हें  ?  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रों

 के०  डॉ०  मालवीय  :  जहां  तक  यह  ठीक  नहीं  हैं  ।

 शो  एस०  Alo  सामन्त  :  कलकत्ता
 राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  का  सम्बन्ध

 है  यह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  के  संग्रहालय  में  प्रदर्शित  को  जाने  वालों

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  कया  राष्ट्रीय  भौतिक
 कोई  वस्तुयें  दिल्ली  लाई  गईं  ;  यदि  तो

 किस  प्रयोजन  से  ale  क्या  वे  लौटाई  जायेंगी  ?
 प्रयोगशाला  में  दो  छात्रों  को  गवेषणा  करने

 आजाद  गजी  हा ंi के  परिणामस्वरूप कोई  गवेषणा  की  डिग्री

 दी  गई
 थी  ?  अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 श्री  के  डी०  मालवीय  :  इस  से  प्रकाशित  को  जाने  वालो  सामान्य  वस्तु ग्र ों  के

 बारे  में  जानना  चाहते  हें  या  जिन्हों  विशेष
 यह  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 aia  के  बारे  में  ?
 भारतीय  तंप्रहालय

 श्री  एस०  सी०
 सामन्त

 :  कुछ  वस्तुये ं|

 FIR.  एन०  ato  वोवरों  :  क्या  माननीय  मंत्री अध्यक्ष  महोदय

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 को  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  है  ?

 कि  आजाद  :
 र

 इस  समय  वहां  की

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  तीन  चीजें  सेंट्रल  म्यूजियम  में  हैं  ।

 का  विचार  भारतीय  संग्रहालय  को  कलकत्ता  हैं  ऋण  शिक्षा  विनिमय  काय  क्रम

 से  दिल्ली  ले  art  का  विचार  है  ;  ak  ¥FQQVE.  श्री  ato  एन०  मिश्र  कया

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हं
 a  ?  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  एस०  कुछ  पुस्तकालयों  को  गेहूं  ऋण  दिक्षा

 एम०
 :

 नहीं  श्रीमान्
 ।  मय  नफ्स पिय क्रम  के  श्रन्तगत  जाने  के

 लिये  चुना  है  ;  ौर
 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 यदि  तो  उन  के  नाम  कया  हैं  ?
 में  यह  भी  बता  दूं  कि  भारतीय  संग्रहालय

 शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम० घर  को  कलकत्ता से  किसी  दूसरे शहर  में  ले

 जाने का  भारत  सरकार  का  कभी  विचार  नहीं
 एम०

 a.
 १२  पुस्तकालय

 अमरीका गये  हें  ;
 था  शौर न  हैं  ।

 श्री  एन०  gto  चौधरी :  क्या  सरकार  es WaT  महोदय  के  मूल  उत्तर  इस  प्रकार

 का  ध्यान  दैनिक  युगान्तर  में  प्रकाशित  एक  थेः

 विस्तृत  प्रतिवेदन की  ate  दिलाया  गया  हैं  नहीं

 जिसमें  उल्लिखित  है  कि  शिक्षा  मंत्रालय  के  नहीं  उसके  बारे  में  हम  कुछ  नहीं

 कह  सकते  जहां  तक  मुझे  मालूम  है  वहां  की

 के  स्थानान्तरण  की  संभावना  पर  विचार  कोई  चीज़  wa  सेन्ट्रल  म्यूजियम  में  नहीं है  ।
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 इन  ata  ने  seta  जना  में  भाग  लिया
 ~

 इन  पुस्तकालयों के  नाम

 लिखित  हैं  था  ।  भारत  सरकार  ने  उन  संस्थाओं से  नाम

 सय्यद  बशीरुद्दीन  मांगे  थे  जिन्होंने  इस  यौजना  में  भाग  लिया

 श्री  के०  कार  देसाई  था

 श्री  नबी  अहमद
 उड़ीसा  में  बहुप्रयोजनीय  स्कूल श्री  सचिदुलाल  दासगुप्त

 श्री  अमर  नाथ  wal  FRQAV.  को  संगीता  :  क्या  दिक्षा  मंत्री

 श्री  बी०  सी०  बनर्जी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fF:

 श्री  दिनेश  चन्द्र  सरकार  क्या  यह  सत्य  है  कि  उड़ीसा

 श्री  प्रमिल चन्द्र  बसु  सरकार ने  उड़ीसा  राज्य  में  बहु प्रयोजनीय

 g,  श्री  एम०  ato  राघवेन्द्र  राव
 स्कूल  खोलने  के  लिए  बाईस  लाख  रुपये  की

 20  श्री  सुन् ना मणि  रामकरण
 वित्तीय  सहायता  मांगी  है  ;  कौर

 ११.  श्री  मानक  बापूजी  वजीफादार

 १२.  श्री  जब  एस०
 यदि  ऐसा  तो  इस  बारे  में

 क्या  निश्चय  किया  गया  है
 ?

 में  यह  भी
 बता

 दू  कि  भ्रान्ति
 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०

 निर्णय  भारत  सरकार  की  सिफारिश  पर

 रिकी  सरकार  द्वारा  ही  किया  गया  था  ।  एम०  हां  श्रीमान  |

 यह  विषय  विचाराधीन है  । श्री  एस०  एन०  दांस  :  उन्हें  किन-किन

 में  यह  भी  कह  दूं  कि  उड़ीसा  सरकार
 पुस्तकालयों में  से  भेजा  गया  है  ?

 डा०  एस०  एम०  दास  :  सय्यद  को  सूचित  कर  दिया  गया  है  कि  उनको  प्रस्थापना

 al  कहां  तक  स्वीकार  किया

 मुस्लिम  विश्वविद्यालय अ्रलीगढ़  से  ;
 mr  यह  कि  केन्द्रीय  सरकार  लगभग

 श्री  Fo  कार  पुस्तकालय  गुजरात
 २०,२७,०००  रुपये  का  अनुदान देने  को

 श्री  नबी

 तय्यार हैं  ।  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  मांगी मिलिया  पुस्तकालय
 गई  २२  लाख  रुपये  की  राशि  में  से  केन्द्रीय

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  सरकार  20,2%YV,000  रुपये  देनें  को  तय्यार

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :
 है  ।  किन्तु  श्रभी  तक  कोई  अनुदान  स्वीकृत

 यह  लिस्ट  बहुत  लम्बी  है
 ।

 में  समझता  हुं
 कि

 नहीं  किए  गए  हैं
 ।

 इसको  पढ़ना  गैर  ज़रूरी  है  ।
 श्री  संगण्णा  :  उक्त  योजना  के  भ्रन्तर्गत

 श्री  ato  एन०  मिश्र  :  अभी  मंत्री  क्या  प्रस्थापना हूँ  ?

 दय  ने  बताया  है  कि  यह  चुनाव  प्रमरी का
 की

 लेकिन  पैनल  ग्राफ
 डा०  एम०  एम०  दास  :  कई  एक

 तरफ  से  किया  गया  था  ।
 are  हैं  |  उड़ीसा  सरकार जिस  प्रकार  के

 ava  तो  उन्होंने  ही  भेजी  होगी  ।  तो  क्या में
 बहु प्रयोजन  '  स्कूल  चाहती  हैं  उनकी  संख्या

 पूछ  सकता  हूं  कि  ये  नाम
 जो

 भेज  गये  वे  १३  है  ;  केन्द्रीय  सरकार ने  केवल  १०  का

 वाइज  भेंजे  गये  थे  या  पूरे  भारत  को  ले  कर
 भ्रनुमोदन  किया  हूं  ;  उन  पाठ्यक्रमों की  संख्या

 भेजे
 गये  थे  !  जो  वे  चाहते  हें  कौर  जो  हम  ने  स्वीकृत  किए

 डा०  एम०  एम०  दास  :  अ्रमरी का  के  हें  २६  शर  २०  है  ।  शिक्षण  को

 साथ  पुस्तक  विनिमयਂ  की  एक  योजना  है  |  सुविधाएं  जो  गई  थीं  उनकी  संख्या
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 डालर  से  लेकर  ३.  करोड़  डालर  TH  गेहूं ३०
 थी  किन्तु  स्वीकृत संख्या

 ६
 है

 ।  वर्तमान

 स्कूलों  में  दक्षिण  में  सुधार--संख्या  जो  कौर  रूई  खरीदने  के  लिए  ।

 मांगी  गई  कौर  स्वीकृत की  गई  ३०  स्कूलों  are  की  जाती  हैं  कि  सारी

 के
 पुस्तकालयों

 में  सुधार  के  प्रयोजन  से  मांगी  मात्रा  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  ही  प्राप्त  हो  जाएगी
 ।

 गई  संख्या  ५३  थी  जिस  में  १३  बहुप्रयोजन
 ऋण  सम्बन्धों  करार  को  एक

 भी  सम्मिलित थे  ;  इस  में  से
 ४०

 के

 लिए  स्वीकृति  दे  दी  गई  है
 ।

 माध्यमिक
 प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाती

 sis

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या

 स्कूलों  में  हस्तशिल्प  के  शिक्षण  का
 जारी  कि

 जाना--मांगी  गई  तथा  स्वीकृत  संख्याएं  डा०  रामा  राव  उत्पादों  के

 क्रिया  ७५  ६०  हैं  ।
 अध्यापकों

 के  yea  के  सम्बन्ध  में  विंमान  संकट को  देखते

 शिक्षण  के  लिए  राज्य  सरकार  ने  च  हुए  सरकार  ने  इस  ऋण  में  से  ढाई  फोन  करोड़

 डालर  के  भ्रम रिकी  कृषि  उत्पाद  खरोदने  का केन्द्रों
 की  मांग  की  थी

 ।  हस्तशिल्पों  के
 शिक्षण

 निश्चय क्यों  किया  है  ?

 को  क्या  उड़ीसा  सरकार  ने
 श्री  एम०  सी०  कुछ  गेहूं  की

 अबतक  उक्त  राज्य  में  कोई  स्कूल  स्थापित  कता  अनुभव  की  गई  थो  कौर  इस  लिए  भा रत

 किए  हैं
 ?  र  ने  इसे  खरादता  मशहूर  कर  लिया  ।

 डा०  एम०  एम०  दास  :  हम  ने  उन  से  डा०  रामा राव  :  में  ने  यह  विवरण

 पूछा  था  कि  क्या  वें  इस  योजना  के  किसी  भाग  जल्दी में  पढ़ा  स्वत  में  प्रदश  तथा  प्रदश

 को  गत  वित्तीय  वर्ष  में  कार्यात्वित कर  के  सम्बन्ध  में  कुछ  स्पष्टीकरण  चाहता

 किन्तु  उन्हों  ने  इस  सम्बन्ध  में  प्रगति  अ  तमांचा
 हूं

 ।  प्रदर्शन  के  पैरा
 ३

 में  लिखा  है  कि  मूलधन

 प्रकट
 की  थी

 ।  ऐसा  जान  पड़ता
 है  कि  यह

 के  अशोधित  शेष  पर  ४  प्रतिशत  को  दर  से

 योजना  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  कार्यात्वित  की  व्याज  लगेगा  किन्तु  प्रदर्शन  में  यह

 जाएगी  |  उल्लिखित  है  कि  व्याज  की  दर  तीन  प्रतिशत

 अमरीका  से  ऋण
 होगी  ।  क्या

 में  इस
 अन्तर  का  कारण  जान

 सकता हूं  ?
 *  २२२८.  डा०  रासमा  राव  या  faa

 श्री  एम०
 सी०  यदि  पु नर शोधन

 मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :
 डालरों

 के  रूप  में  होगा  तो  तीन  प्रतिशत  की
 अमरीका से  मिलने  वाले  ४  करोड़

 दर
 से  व्याज  देना  होगा  कौर  यदि  रुपयों  में

 ५०  लाख  डालर  ऋण  में  से  कितनी  राशि
 होगा  तो

 ४
 प्रतिदिन  ।

 कृषिधवस्तओओोंਂ  की  प्राप्ति
 के

 लिए

 काम  में  लाई
 डा०  रामा  राव  :  क्या  इस  करार  की

 एक  ad  यह  भी  है  कि  हमें  वह  वस्तुएं  बेचनी क्या  यह  वस्तुएं  चालू  वर्ष  में

 ले  ली  जाएंगी ;  कौर
 होंगी  जिनका  अमरीका  संग्रह  करना  चाहता

 wad  युद्ध  सामग्री  ?  उदाहरणतया
 क्या  सरकार  उक्त  करार  की

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखेगी  ?  कया  हम  ने  यूरेनियम  तथा  प्रण  सम्बन्धी

 वस्तुओ्रों  को  बेचना  मन्जूर  किया  है  या  हमें
 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री  यह  अधिकार  होगा  कि  ऐसी  वस्तुद्नों  को

 एम०  सो ०  २  करोड़  ५०  लाख  बेचने से  इन्कार  कर  सकें  ?
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 श्री  एम०  सी
 ०  दाह  :  इस  का  इस  प्रशन  शाखा  में  वायु  सैनिकों  को  भी  आयोग  प्राप्त

 से
 कोई

 सम्बन्ध  नहीं  है
 ।  प्रश्न ऋण  के  करार  करने  का  अवसर  मिलता  है  ।

 के  wera  खरीदी  जानें  वाली  के  श्री के०  सी ०  सोनिया  क्या  भारतीय
 बारे  में  है  ।

 वायु  बलਂ  के  पदाधिकारियों  को  विदेशों  में

 श्री
 के०

 Fo  बसु  :  भ्रमरीका से ग्रायात से  आयात
 भी  प्रशिक्षण मिलता  हैं  ?

 किए
 गए  गेहूं  और

 रूई  के  ऋण  सम्बन्धी  सरदार  मजीठिया  पहले  उन्हें  भेजा

 व्यय  को  सम्मिलित  करते  कौर  भारतीय  जाता  परन्तु  अरब  केवल  उन  मामलों  में

 बाज़ार  के  वर्तमान  मूल्य  में  कया  अन्तर  है
 ?

 विदेश  में  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  जहां  ऐसी

 श्री  एम०  सी
 ०

 मुझे  इस  ग्रस्त का  विशेष  शाखा  की  ग्रा वश्य कता हो  जिस  का

 हिस  ब  लगाने  के  लिए  पूर्व  सुचना  की  आव  प्रशिक्षण  हम  नहीं  दे  सकते  |

 यकता  प् े  |
 श्री  के ०  सो ०  सोनिया  :  ऐसी  कितनी  शाखायें

 विपिन  प्रशिक्षण  कालेज  हें  जिन  के  लिए  भारत  में  प्रशिक्षा  की  सुविधाएं

 FQ.  श्री  के  ०  सो ०  सोनिया  :  क्या  नहीं  हैं
 ?

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  सरदार  मजीठिया
 :  बहुत  कम-संभवतः

 एक  यथा  दो ।
 जल् लहा ली  के  दिल्ली  प्रशिक्षण

 कालेज  में  कुल  कितने  कर्मचारी  हें  ;  बुनियादी  तालीम  गवेषणा  केन्द्र

 कालेज  में  किन  लोगों  को  *  QRV3e.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वधि  क्या  है  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  बुनियादी
 रक्षा  उपमंत्री  :

 तालीम  का  एक  गवेषणा  केन्द्र  वर्धा  में  स्थापित
 TY  ।

 किया  जा  रहा  है  ;  कौर

 कालेज  प्रशिक्षण  देता  है
 यदि  उस  के

 स्थापित

 (१)  भारतीय  वाय  बल  की  शिल्पी  होने  की  कब  तक  सम्भावना है  ?

 दाखा  के  पदाधिकारियों  को  ;  दिक्षा  मंत्रो के  सभा सचिव  एम०

 (२)  कुछ
 /

 शिल्पी  व्यवसायों  के  एस०  भारत  सरकार  को

 दीदियों  _  के  पदाधिकारियों
 ऐसे  किसी  प्रस्ताव  के  बारे  में  मालूम  नहीं  हैं

 ।

 धौर  शीशियों  के  लिए  प्रशिक्षण  की  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 af  ६६  सप्ताह ४  वर्ष  है  ।  अफगानिस्तान  को  पुरातत्व  सम्बंधी

 श्री  के०  सोनिया  :  क्या  कोई  ऐसा  FQQRzY,  MY  एस०  एन०  दास  :
 क्या

 प्रतिबंध  कि  पदाधिकारियों  को  aaa  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 काल  तक  सेवा  करनी  चाहिये  तब  इन्हें  प्रशिक्षण
 क्या  केन्द्रीय  पुरातत्व  मंत्रणा  समिति

 में  लिया  जा  सकता  हैं  ?
 की  सिफ़ारिश  के  अनुसार  अफगानिस्तान  में

 सरदार  मजीठिया  :  ऐसा  कोई  प्रतिबंध  मूर्तियों  इत्यादि  के  अन्वेषण  ae  खोज
 के

 नहीं  हैं  ।  जिन  पदाधिकारियों  ने  शिल्पी  कार्य  के  लिए  एक  पुरातत्व  सम्बन्धी

 प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  हुमा  हैं  उन्हें  भारतीय  मंडल  संगठित  करने  at  वहां  भेजने  के  लिए

 कोई  निश्चय  किया  गया
 वायु  वल  में  से  चन  लिया  जाता  है

 इस
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 यदि  तो  इस  शिष्टमंडल  के  किस  का  माल  चोरी

 छिपे  लाया  और  ले  जाया  गया
 ?

 वहां  कब  जानें  की  war है  ;  अर

 इस  दल  का  ma  किस  प्रकार  राजस्व और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०
 होगा  कौर  उस  में  कितने  सदस्य  होंगे

 लगा पाचन
 सो ०  से  (7).  अपेक्षित  जानकारी

 कितना व्यय  होगा  ?
 का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता
 a शिक्षा  मंत्री

 के
 सभासचिव  (sto  एम०  है  ।  परिशिष्ट  १०,  अनुबंध  संख्या

 एम०  :  अभी  श्रीमान्  ।
 ३८

 श्र  उत्पन्न  नहीं

 होता  ।  थ्री  ध  स्टेटमेंट  को  देखने

 से  पता  चलता  कि  २४,४००  रुपये  की
 में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  इस

 विशेष  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  लागत  के  स्मगलर  गुड्स  पकड़े  गये  भ्र ौर

 फिर  स्टेटमेंट  के  पार्ट  बी  में  मंत्री  जी  लिखते का  यह  विचार हे  कि  सर्वप्रथम  इस  बात

 हू  कीवी  eeu Fy fad a में  किसी  त  कर व्यापारी  को
 का  स्पष्ट  पता  होना  चाहिये  कि  इस  शिष्टमंडल

 का  कार्यक्रम  कया  इसे  अ्रफगानिस्तान  पकड़ा  दंडित  नहीं  गया

 केवल  विभागीय  कार्यवाही  की  गई
 में  किन-किन  स्थानों  पर  जाना  होगा  कौर  उन

 स्थानों  के  सम्बन्ध  में  पहले  उपलब्ध  जानकारी
 यह  बात  समझ  में  नहीं  जाती  हे  कि  चोर

 क्या  है
 |  शिष्टमंडल  का  उद्देश्य  ऐसे  स्थानों

 हुई  २४,४००  रुपये  का  सामान  पकड़ा
 कार्य  करना  होना  चाहिये  जिस  से  भारतीय

 इतिहास  पर  प्रकाश  पड़े  |  इस  समय  यह
 तो  यह  कौन  सा  डिपार्टमेंट्स  ऐक्शन

 लिया  गया  ? सब
 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  हे  ।

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  इस  विषय  अध्यक्ष  महोदय  :  श्राडंर  ।  इसमें

 में  श्रफगातिस्तान सरकार  से  परामर्श  किया
 fas  इतना  ही  लिखा  है  कि  प्रासिक्यूशन नहीं

 गया है  कौर  क्या  वह  सरकार  इस  प्रस्थापना  हुसना  लेकिन  डिपो  मेंटल  ऐलान  लिया  गया
 ।

 से  सहमत है  ?
 at  विभूति  मिश्र  नगर  कोई  पकड़ा

 डा०  एम०  एम०  दास :  श्रीमान में  स्थिति
 नहीं  गया  तो  यह  इतना  सामान करते  मिला  ?

 स्पाट  कर  चुका  हं  ।  बहुत  संभव  है  कि

 निखरता  सरकार  से  किया  गया  है  |
 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप ज़रा  स्टेटमेंट

 को  पढ़िये  |
 तस्कर  व्यापार

 *Q 234.  श्री  विभूति  क्या  वित्त  श्री ई  सी०  में  स्पष्ट  कर  हो

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :  सकता  है  कि  किसी  व्यक्ति  को  पकड़ा न  गया

 नेपाल  पर  eur F में  कुल  हो  या  उस  पर  अभियोग  न  चलाया  गया

 कितने  मूल्य का  चोरी  छिपे  लाया  ak
 ले  हो  वरन् माल  जब्त  कर  लिया  गया  हो  ।

 जाया  गया  माल  पकड़ा  गया  था  ;
 श्री  विनती  जिससे  सामान

 उपरोक्त  कालावधि  में  कितने  पकड़ा  गया  उसको  सजा  नहीं  दी  गयो  तो

 तस्कर  व्यापारियों  को  गिरिफ़्तार  किया  इससे  तो  स्मगलिंग
 बढ़ने

 की  ग्रा शंका
 a

 गया  था  —-rAR AIS  दंड  दिया  गया  था  ;  कौर  ह
 ?
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 विदेशी  सोथो  को  रायल्टी  यदि  तो  उन्होंने  यह  राशि

 क्या  वित्त  लेना  क्त्र  से  बन्द  की  है  ? *
 २२३७.  श्री  इब्राहीम  :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 गृह-कार्य  उपमंत्री

 सरकार ने  Pew  में  ऐसी

 कुल  कितनी  श्रौद्योगिक  योजनाओं  की  मंजूरी  १  geuy  से  ।
 दी  है  जिन  में  भारतीय  सार्थों  को  शिल्पी

 जानकारी प्राप्त  करने  के  लिए  विदेशी  सोथो  डा०  राम  पूरा  सिंह
 :

 उस  मासिक  अनुदान

 को  रायल्टी  देने  पडेंगे  ;  शर  की  राशि  क्या  हं  और  इस  तिथि  से  पूर्व  यह

 अ्रबुदान  किस  प्रयोजन  से  दिया  जाता  था
 उपरोक्त

 कालावधि  में  कुल

 कितनी  रायल्टी  राशि  दी
 शर  क्या  उस  समय  या  उस  से  qa  उसे  कोई

 भूमि  अ्रनुदान  भी  दिया  जाता  था  ।

 श्री  दातार  :  ईस्ट  इंडिया  कम्पनी राजस्व
 और

 असैनिक
 व्यय  मंत्री  एम०

 ato
 :  सरकार ने  वर्ष  १९४५४  के  प्रति  की  गई  सेवा  का  ध्यान  रखते  हुए

 में
 ३९

 औद्योगिक  योजनाएं  मंजूर  की  थीं
 ब्रिटिश  सरकार  ने  १९४४  में  यह  अनुदान

 जिन  में  भारतीय  सोथो  को  दिल्ली  जानकारी
 दिया  था  ।  वर्तमान  हिज़  हाईवे  दो  arr

 खां  के  जीवन  के  पूर्व  हो  यह  राशि  कम  कर  के
 प्राप्त  करने  के  लिये  विदेशी  हाथों  को  रायल्टी

 )  देने  पड़ेंगे  |  १०००  रुपया कर  दी  गई
 थी

 ।  परन्तु  वस्तुतः

 आगा  खां  को  राय-कर  और  अ्रति-कर  घटा
 CC.&O  लाख  era  की  राशि

 कर  शुद्ध  १००  रुपये ही  दिये  जाते थे
 |

 दी
 गई  जिस  में  निस्संदेह  वे  भुगतान  भी  है

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  प्रशन  का  दूसरा  भाग
 जो  पहले  वर्षों  में  किये  गये  प्रबंधों  के  सम्बंध ०५

 यह  था  कि  कया  १९४४  में  या  fear  att

 जो कोस  आल्वा  क्या  सरकार  समय  इस  परिवार  को  कोई  भूमि  ar  waste

 औद्योगिक  योजनाओं  की  मंजूरी  देते  हुए
 रूप  मे ंदी  गई  थी  ak  यदि  हां  तो  क्या

 रायल्टी  )  को  मात्रा  कौर  उनकी  उन्होंने उस  भूमि  को  भी  वापस
 कर  दिया

 मंजूरी  की  कालावधि  के  वषों  की  भली  प्रकार

 जांच  करती  है
 ?

 श्री  दातार  :  मुझे  किसी  भूमि के  waar

 का  पता  नहीं  है  ।

 है  एम०  शाह  :
 डा०  राम  सुभग  सिंह  :

 मंत्री  इस

 आगा  खां  को पेंशन  सम्बन्ध  में  पूछ  ताछ  करेंगे  ?

 श्री  दातार  :  जी  १ पूछ  ताछ  करूंगा  । *  २२३८.  डा०
 राम  सुभग  सिंह  :  क्या

 TEMA  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कोकोम  आलय  क्या  आगा  खां

 क्या  यह  सच  है  कि  arm  खां  ने  को  १०००  रुपया  दिया  जाना  ऑ्रनावश्पक

 वह  मासिक  झ्रनदान  लेना  बन्द  कर  दिया  है
 झ्र  अनुचित  नहों  समझा  गया  था  जबकि

 जो  १९४४  से  उसे  पर्याप्त  सोने  ale  चोरों  में  तोता  जाता

 जाता  था  ;  कौर  ह
 ? a
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 जाता  है  वें  उस  पर  विचार  करते  हे पू जों गत  विषयों  सम्बंधी  मंत्रणा  समिति

 *QQ3R,  att  के०  पी०  सोनिया  :  क्या
 सिफ़ारिशें करते  हें  ।  उन्होंने  लगभग  २४

 विषयों  पर  विचार किया  था
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 PEYV-KY  में  पूंजीगत  विषयों  दिह  के  कालेज

 सम्बन्धी  मंत्रणा  समिति  की  कितनी  बैठकें  *  २२४०.  श्री  नबल  प्रभाकर  क्या

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इसी  कालावधि में  कितने  मामलों  दिल्ली  के  कालेजों  at  किस

 में  इसकी  सिफारिशें नहीं  मानी  गई  ?  अधार पर पर  १३  लाख  रुपया  का  दिया

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री  गया  है  ;  भ्र ौर

 एम०  tito  :  चार  ।
 इन  अनुदानों  से  विद्याथियों  को

 कोई  नहीं
 ।  कितनी  सुविधायें  दी  जायेंगी  ?

 श्री के०  Ato  सोनिया  :  कया  समिति  में
 शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिवर  एम०

 केवल  सरकारी  कर्मचारी  हें  अथवा  उस  में
 एम०  :  भारत  सरकार  ने

 कोई  लोक  प्रतिनिधि भी  हें  ?  दिल्ली  में  कालेजों  को  १३  लाख  रुपये  का

 अनुदान  किसी  साल  नहीं  दिया  है  |
 श्री  रम ०  सी  ०

 गाह  ये  लोग  श्री  To

 स्वामी  मुदलियार-गैर  श्री  set  नहीं  उठता  |

 TUT  संसद  सदस्यਂ  श्री पी  ०  डी ०  भारतीय
 श्री  नवल  प्रभाकर  क्या  में  जान  सकता

 वाणिज्य  तथा  उद्योग मंडल  संघ  के
 हूं  कि  जो  इस  साल  की  रिपोर्ट  में  दिया  गया

 वाणिज्य  मंडलों की  संधा  कलकत्ता  के  श्री
 है  कि  दिल्ली  कालेज  को  ३  लाख  रुपये  देने

 जी०
 To  एस०  झर  अखिल  भारतीय

 के  लिये  रखा  गया  उसका  विवरण क्या  है  ?
 निर्माणकर्ता  संधा  के  श्री  बी०  डी०  सोमानी

 डा०  एम०  एम०  दाप  दिल्ली  कालेज सब  गैर  सरकारी लोग  हैं  ।
 को  या  दिल्ली  के  कालेजों  को  ?

 श्री  एन०  बी ०  चौधरी  :  मंत्री  ने  बताया
 श्री  नवल  प्रभाकर  :  दिल्ली  में  एक  दिल्ली

 है  कि  कोई  बैठक  नहीं  हुई  ।  तब  समिति  ने

 कार्य कैसे  किया  ?  कालेज  उसके  लिये  रिपोर्ट  में  लिखा  है  कि

 ३  लाख  रुपया  दिया  गया  में  जानना  चाहता
 एम०  ato

 शाह
 :  मेंने यह  कब

 हूं  कि  उसका  विवरण  क्या  है
 |

 कहा  था  कि
 कोई  बैठक  नहीं  हुई

 ?

 डा०  एम ०  एम०  दास  सवाल
 अध्यक्ष  महोदय  उन्होंने  कहा था  कि

 यह  है  कि  दिल्ली  के  कालेजों  के  लिये  १३

 चार  बेठकें हुई  थीं  ।
 लाख  रुपया  दिया  गया  है  |

 श्री  कण  ato  सोनिया  उन्होंने
 जहां  तक  इस  विशेष  दिल्ली  कालिज

 पूंजीगत  विषयों  के  नियंत्रक  को  क्या  सिफारिशें
 का  सम्बन्ध  यदि  माननीय  सदस्य  का

 की  थीं  ?
 aha  अजमेरी  गेट  के  पास  के  कालिज  से

 >
 श्री  एम०  सी ०  वे  मंत्रणा दे  सकते  मेरा  निवेदन है  कि  दिल्ली  कालिज  को

 एक  वर्ष  में  कभी  भी  तीन  लाख  रुपया  नहीं

 76  1..5.10.
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 मिला  था  ।  FERRY  में  केन्द्रीय  सरकार  अन्दमान  द्वीप  समूहों  के  लिये  जहाज़

 ने  १,१२,३९७  रुपये  दिये  थे  कौर  गत  वित्तीय  *  २२४२.  डा०  राम  सुलग  सिह  क्या

 वर्ष  PEYW-UY  में  इस  कालिज को  %,99,
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ७३८  रुपये  दिये  गयें  न  कि  ३  लाख  रुपये  ।
 क्या  भ्रन्दमान द्वीप  समूह के  तटीय

 यातायात  को  विकसित  करने  तथा  वहां  की भारत  में  गोआ  के  लोगों  का  पूंजी  विनियोजन

 *  २२४१.  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  fad  तस्कर  कार्यवाही  को  रोकने  के  लिये  सरकार

 वहां  afer  जहाज  भेजने
 का  प्रबन्ध  करने

 ~

 मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 के  लिये  विचार  कर  रही  है  ;

 क्या  यह
 सच

 है
 कि

 गोगा  के  लोग
 यदि  तो  सरकार  कितने

 अधिक
 भारत  में  भ्रधिकाधिक  विनियोजन  कर  रहे

 a
 ह  और  जहाज  वहां  भेजेगी  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 प्रबन्ध  किस  तारीख  तक  किये

 हूँ  ?  जाने  की  ara  है  ?

 राजस्व  और  रक्षा
 व्यय  मंत्री  (At  ए०  :

 उपमंत्री

 सी०  तथा  सरकार
 तथा  हां

 ।
 sax  द्वीप  सर्विस

 को  सिवाय उस  जानकारी के  जो  भारत  के  के  लिये  एक  पुराना  जहाज  खरीदने  की

 विदेशी  दायित्व  site  आस्तियों  की  गणना  के  कृति  पहले  ही  दी
 जा  चुकी  है

 ।  द्वीप तट  पर

 बारे  में  भारत  के  रक्षित  बेक  के  प्रतिवेदन  में  गीत  लगाने  के  लिये  दो  बड़ी  नावों  के  खरीदने

 दी  गई  हें  कौर  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  का  प्रस्ताव  भी  विचाराधीन हैं  ।

 वेदन  की  एक  प्रति  सभा  के  पुस्तकालय  में  है
 ।

 अंतर  द्वीप  सर्विस के  लिये  जहाज

 उस  प्रतिवेदन  में  ३०  REVS  को  भारत
 खरीदने  चीफ  कमिश्नर  से  कहा  गया

 में  पुतंगाली  भारत  की  विनियोजन  की  स्थिति
 है  कि  शीघ्र  ही  वह  डाइरेक्टर सपलाई

 दी  गई  है  ।  रक्षित  बैंक  भारत  की  विदेशी
 are  डिस्पोजल के  सामने  इनकी  मांग  सूची

 दायित्वों  श्र  भ्रांतियों  की  एक  कौर  संगणना
 रखे  |  ott  निष्चय  रूप  से  नहीं  कहा  जा

 कर  रहा  हैं  जिसके  तैयार  होने  पर  १९४३
 सकता कि  कब  कोई  योग्य  जहाज़  हमें

 के  अन्त तक  की  स्थिति  का  पता  लगेगा ।
 मिलेगा

 तराशा  है  कि  ap  का  प्रतिवेदन  अगले  मास

 प्रकाशित हो  जायगा  ।  डा०  राम  सुभग  सिह
 :  पुराने  जहाज़

 श्री  नाकाम  आल्वा  :  क्या  सरकार को  खरीदने  का  निश्चय  क्यों  किया

 पता  लगा  है
 कि

 पूंजी  लगाने  के  बहाने  से  कुछ
 जब  यह  मांग  रखी  गई

 है  डाइरेक्टर
 जनरल

 मामलों  में  धन  स्थानान्तरित किया  गया  है  श्राफ  सिविल  सप्लाई  के  यहां  कि  वे  उसे

 श्र  दो  जहाजों  को  खरीदें  तो  कब  तक  इन जिस  द्वारा  पुर्तगालियों  का  गोझा  पर  शासन

 करने  का  उद्देश्य  स्थायी  हो  गया  हैं  ?  जहाज़ों  के  खरीदे  जाने  की  संभावना  है
 ?

 श्री ए०
 सी ०  गुह :  गोझा  द्वारा  श्री  दातार

 :
 जहां  तक  इन  तीन  जहाज़ों

 धन
 अतਂ

 का  सम्बन्ध  है  गत  वर्ष  एक  निश्चय  किया  गयां भारत  में  लगाई  गई  पूंजी  के  बारे  में  है

 भारतीय  पूंजी  को  गोझा  में  स्थानान्तरित  करने  था  at  व  राशियां  इस  वर्ष  के  राय-व्यस्क

 का  कोई
 नहीं
 नहीं  है  ।  में  सम्मिलित कर  ली  गई  हैं  ।
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 डा०  राम  सुभग  सिह  :  पुराने  जहाजों  इंजीनियरिंग  तथा  प्रशासन  में

 को  ख़रीदने  का  निश्चय  क्यों  किया  गया  ।  प्रशिक्षित  किये  और

 श्री  दातार  :  एक  भाप  के  जहाज  प्रशिक्षाथियों  को  क्या-क्या  सूची
 का  मूल्य  ३०  लाख  रुपये  होगा  इसलिये  सरकार  धायें दी  जायंगी  ?
 ने

 यह  विचार  किया  कि  यदि  हमें  एक  पुराना
 दिक्षा  मंत्री के

 सभा सचिव
 एम० जहाज  लगभग

 ५
 लाख  रुपये

 में  मिल  सके  तो

 उसको  खरीद  कर  देखना  चाहिये  ।
 एम०  :  तथा  मांगी गई

 सूचना a  एक  विवरण सभा  के  सामने
 श्री  ato

 एस०  मूर्ति  :  क्या  मद्रास से  रख  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  १०,

 अन्दमान  तक  स्टीमर  चलाने  के  कोई  प्रबन्ध
 अनुबंध  संख्या  ३९]

 किये  गये  हैं  श्र  यदि  हां  तो  इस  wart  के
 श्री  नवल  प्रभाकर  :  जसा कि  विवरण

 अनुसार  पहला  स्टीमर  कब  चलता है
 ?

 से  ज्ञात  होता  हे  कि  हर  ऐसी  संस्था  में  दस  दस

 श्री  दातार  :  जहां  तक  मुझे  पता  ह  छात्र  लिये  जायंगे  तो  क्या  में  जान  सकता

 सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  नहीं  ह ंकि  इंस्टीटयूट श्राफ  टेक्नोलोजी  खड़गपुर

 में  सात  ही  छात्र  क्यों  लिये  गये  ?

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  क्या  में  जान  डा०  एस०  एस०  दास  खड़गपुर  की

 सकता  हूं  कि  छोटे-छोटे  लान्च ों  के  लिये  भी
 भारतीय  टेक्नोलोजी  संस्था  में  औद्योगिक

 कोई  इन्तजाम  किया गया  है  ?  इंजिनियरिंग  का  केवल  एक  पाठ्यक्रम  खोला

 गया  है  प्रो  गत  सत्र  में  यह  पाठ्यक्रम  केवल
 श्री  दातार  :  सरकार उस  प्रश्न  पर  भी

 विचार कर  रही  है  ।  सात  छात्रों  द्वारा  किया
 गया  था  ॥

 श्री  नवल  प्रभाकरਂ  :  जब  इन  में  दस
 श्री  भागवत  झा  आज्ञाद

 कलकत्ता  लेने  की  बात  थी  तो  सात  ही  क्यों  लिये  गये

 था  मद्रास  के  इन  जहाज़ों  के  अतिरिक्त उत्तर  और
 क्या  कारण  था  कि  तीन  शौर  नहीं  लिये

 अन्दमान  कौर  दक्षिण  म्रन्द मान  मध्य
 जा  सके  ?

 erat  के  बीच  संचार  के  क्या  सबन्ध  किये
 डा०  एम०  एम०  हम  ने  विवरण

 ला

 श्री  दातार :  श्री  सामन्त  द्वारा  रखे
 में  बताया  है  कि  हो  सकता  हे  कि  प्रत्येक

 पाठ्यक्रम में  दस  छात्र हों  ।  योजना  wat
 गये  प्रदान  का  ठीक  यही  अ्रभिप्राय है  ।  सरकार

 इस  बात  पर  विचार  कर  रही  हे  कि  दीपों  के

 पुरे  रूप
 से  तयार  नहीं  हुई  और  इन  योजनाओं

 को  पुरा  करने  का  प्रबन्ध  किया जा  रहा  है
 बीच  लांच  चलाये  जा  सकते  हें  नहीं  ।

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  किस-किस

 टेक्निकल  शिक्षा के  लिये  अखिल
 जगह  पर  कैसे  शुरू  करने  का  इंतजाम  किया

 भारतीय  परिषद्  गया है  ?

 *  VIAvz. at श्री  नवल  प्रभाकर  :
 डा०  एम०  एम॑०  दास

 :
 जहां  तक  इन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  औद्योगिक  इंजीनियरिंग  are  औद्योगिक

 टेकनीकल  दिक्षा  के  लिये  अखिल  प्रशासकीय  पाठ्यक्रमों  का  सम्बन्ध  तीन

 भारतीय  परिषद्  की  सिफारिश  पर  खोली  संस्थापकों को  चुना  गया  है
 ।

 एक  खड़गपुर  की

 खाने  वाली  प्रत्येक  संस्था  में  कितने  व्यक्ति  भारतीय  टेक्नोलोजी  संस्था  है  दूसरी
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 बंगलौर  भारतीय  विज्ञान  संस्था  है  परन्तु  शायद  माननीय  सदस्य  स्कूलों  में  झन - थि

 कौर  तीसरी  बम्बई  की  विक्टोरिया  टेक्निकल  शासन  सुधारने  की  जनरल  भोंसले  की  योजना

 जूबली  संस्था  हू
 |  का  उल्लेख कर  रहे  माननीय  सदस्य  का

 श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  में  जान  सकता  ध्यान  २३  १९४५४  at  दिये  गये

 हूं  किशन  संस्थाओं के  लिये  जब  चुनाव  किया  तारांकित संख्या  १३००  के  उत्तर  की

 लाता  है  तो  उसका  क्या  होता है  |  mre  झाकर्षित किया  जाता  है  ।

 डा०  एम०  एम०  दास :  संस्था
 हमारे  पास  कोई  जानकारी  नहीं

 है  र  फिर  इस  विषय  का  सम्बन्ध  राज्यों  से
 में  एक  ही  चुनाव  समिति है  जो  उम्मीदवारों

 है  |

 का  चुनाव  करती  है  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर :  मेरे  प्रदान  के  अस्पृश्यता

 क  के  उत्तर  में  विवरण  feat  गया  है  ¥Q22%.  डा०  सत्यवादी  :  क्या

 उसमें  जो  उत्तर  मेरे  के  भाग  ख  का
 कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अब

 दिया  गया  है  उसमें  भी  मंत्री  महोदय  ने  बतलाया
 तक  पेप्सू  ae  हिमाचल  प्रदेश  को

 है  कि  विद्यार्थियों  के  लिये  शिक्षा  सम्बन्धी  सब
 वर्तमान  वर्ष  में  भ्रस्पृदयता  विरोधी

 शु विधा यं दी  जायेंगी  ।  वह  भ्रावश्यक  क
 सम्बन्ध  में  कुल  कितनी  राशि  दी  गई  है  ?

 धायें क्या  में  उनका  विवरण  जानना  चाहता

 हूं  ।  गृह-कार्य  उपमंत्री
 :

 मेरा  अनुमान  हे  कि  माननीय  सदस्य  १९५४-
 डा०  एम०  एम०  दास  :  एक  दिक्षा

 uy  में  स्वीकृत  के  बारे  में  जानकारी
 wea  मं  विद्याथियों को  सब  लाभ  ait  सब

 चाहते  हूं  |  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  निम्नांकित
 सुविधायें दी  जाती  हें  ।  यदि  उम्मीदवार

 राशियां स्वीकृत  की  गई  थीं  :

 शुल्क देते  हों  तो  सभी  सुविधायें दी  जाती  हैं  ।

 लट
 पंजाब  2,000  रुपये

 पेप्सू  ३७,०००  रुपये
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 हिमाचल  प्रदेश  2,00,000  रुपये
 दिक्षा  की  अनुदासन-व-आध्यात्मिक  पद्धति

 *
 RVo0k,  श्री  डी०  Ato  फार्मा  :  क्या

 त्रिपुरा  राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  के  कर्मचारी

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  २२१७.  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या

 जनरल  भोंसले  की  दिक्षा  की
 काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 झनुशासन-व-झ्राध्यात्मिक  पद्धति  योजना  को  क्या  त्रिपुरा  राज्य  में  लोक  निर्माण

 लोकप्रिय बनाने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये
 विभाग को  सौंपे  गये  काम  को  चलाने  के  लिये

 कर्मचारियों की  कमी  है  ;  अ्रौर गय  हें  ;  कौर

 इस  योजना  के  प्रति  दिक्षा  यदि  तो  सरकार  इस  मामले

 में  क्या  कार्यवाही करना  चाहती  हे  ? cal  की  क्या  प्रतिक्रिया  रही  है  ?

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  गृह-कार्य  उपमंत्री

 हां
 ॥ वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :

 शिक्षा  की  अनुशासन-व  आध्यात्मिक  त्रिपुरा  प्रशासन  द्वारा  विभिन्न

 पद्धति  योजना  जेसी  कोई  योजना  नहीं  समाचार  पत्रों  में  खुले  विज्ञापन  निकाल  कर
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 भरती  करने  के  लिये  कार्यवाही  जा  रही  पाकिस्तान  में  पूंजी  विनियोजन

 कौर  भाग  क  राज्यों  से  भ्र स्थायी  तौर  पर  *
 २२२०.  श्री  तुलसीदास  :  क्या  वित्त

 काम  चलाने  के  लिये  पदाधिकारी मांगे  जा रहे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हे  भारतीय  औद्योगिक

 पारिक  उपक्रमों  द्वारा  पाकिस्तान  में सरकारी  सेवा  में  भाव  देशी  नरदा

 *
 २२१८.  ठाकर  लक्ष्मण  सिंह  चाड़क  किया  गया  कुल  विनियोजन ;

 क्या  गृह-काट  मंत्री  यह  बताने की  क़  पा  करेंगे  क्या  भारत  सरकार  द्वारा  इसके

 लिय  कोई  श्रनुज्ञप्तियां  दी  जाती हें  ;  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्यों के  यदि  तो  उनकी  शर्तें  क्या  हैं  ?

 विलय  के  समय  भारत  सरकार  ने  बहुत  से
 राजस्व और  असैनिक  व्यय  मंत्री

 पूर्व  देशी  नरेशों  और  उन  के  लड़कों को  केन्द्रीय

 सरकारी
 सेवा  में  ले  लिया  था

 ;  एम० सी  ०  सरकार के  पास

 कोई  जानकारी नहीं  है  ।
 यदि  तो  सेवा  में  लिये  गये

 व्यक्तियों की  संख्या  ;  कौर  ate  (77)  पाकिस्तान

 समेत  सभी  विदेशों  में  बैंकिंग  या
 क्या  उन  को  संघीय  लोक  सेवा

 बीमा  सम्बन्धी  उपक्रमों  की  दाखिलों क
 आयोग  के  भ्र धि कार  से  मुक्त  किया  गया  है

 ?

 खोलने  के  अतिरिक्त  पूंजी  विनियोजन

 उपमंत्री
 की  अनुमति  नहीं दी  जाती  ।  इन  सब  मामलों

 हां  ।

 ben

 में  विदेश  में  विनियोजन  के  लिये  भारत  सरकार

 भाई  एफ०  एस०  में  सात  ॥  की  मंजूरी  अ्रपेक्षित  होती हे  भ्र ौर  प्रत्येक

 argo  ए०  एस०  में  तीन
 |  मामले  पर  गुण-दोषानुसार  विचार  किया

 कराई  पी०  एस०  में  एक  |  जाता हैं  ।

 सेवाओं के  बारे  में  जिनका जाव  नय  री
 सोवियत रूस  से  सहायता

 एकत्र  की  जा  रही  है
 और

 सभा
 पटल  पर

 *  २२२२.  श्री  आर०  पी०  क्या
 रख  दी

 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (7)  अराई ०  एफ०  एस०  के  लिये  चुनाव  क्या  हाल  में  सोवियत  रूस
 मंत्रिमंडल के  निर्णय  के  अनुसार

 भारत  सरकार  को  कुछ  वित्तीय  सहायता

 कार्य  मंत्रालय  के  विशेष  चुनाव  ate  द्वारा
 देने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ;

 किया गया  था  ।  इस  बोड़  द्वारा  किये  गये
 यदि  तो  कितनी  ;  कौर

 चुनाव  एक  विशेष  भ्र धि सूचना  द्वारा  संघीय

 लोक  सेवा  आयोग के  क्षेत्र  से  मुक्त  कर  दिये

 गये  थे  ।  भाई  Yo  एस०  साईं  पी  ०
 क्या  सरकार  ने  इसे  स्वीकार

 करने  का  निश्चय  किया  है  ?

 एस०  के  लिए  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 त्रिदोष  आपात  भरती  बोर्ड  द्वारा  गये
 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री

 एम०  सो०  द  जी  नहीं  ।
 थे  ।  संघीय  लोक  सेवा  अयोग  के  सभापति

 ही  इस  ate  के  सभापति  थे  ।  भ्र  उत्पन्न नहीं  होते  ।
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 द्य  देशी  नरेशों  की  fade  यात्रा  पर  प्र  तिबंघ  सम्बन्ध  में  व्यय  की  जो  बीमा

 नियम की  धारा  श्र  vot (2) FRRZo  श्रीमती  मायदेव  :  क्या

 मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  क्या  के.अन्तगंत  अ्रपेक्षित  बीं मां  PERE

 सरकार
 ने

 देशी  राज्यों  के  ays  नरेशों  की  के  नियम  १७  १७  ड
 में  विहित  की

 गई  हैं
 ।

 विदेश  यात्रियों
 की  संख्या  पर  कुछ  प्रतिबन्ध

 लगा  रखा  है
 ?

 ये  सीमायें  इसलिये  निश्चित  की

 गृह-काय  उप मंत्रो  जाती  जिससे  बीमा  करने  वाले  बचत-हीन

 ऐसे  कोई  विशेष  प्रतिबन्ध  नहीं  जो  नरेशों  प्रबन्ध  में  पेसा  बरबाद  न  कर  दें  पालिसी

 पर  ही  लाग  होते  हों  ।  लेने  वालों  के  हितों  को  हानि  पहुंचायें  ।

 सेवाओं  का  पुनःसंगंठन  हैदराबाद  करंसी

 *  २२३२.  श्री  To  Ao  सेवल  :  ७७९.  श्री  रघनाथ  सिह  :  क्या  वित्त

 गह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हैदराबाद

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  में  इस  समय  कितने  हाली  सिक्के  सक्रिय

 द्वारा  हिमाचल  प्रदेश  के  राज्यों  के  एकीकरण  चालन में  हैं  ?

 के  बाद  पेशावरों  को  पुनर्गठित  करने  के  लिये

 एक  विशेष-कायं-पदाधिकारी  भेजा गया  था  ;
 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 ato  हाली  सिक्कों  १  2eXy
 शौर

 यदि  तो  am  उसने  भ्र पना
 से  चलनसार  नहीं  रहा  ।  ऐसे  कुल  हाली  सिक्कों

 का
 जो

 wat  वापस  नहीं  किये  गये
 प्रतिवेदन भेज  दिया  है  ?

 ate  जन  साधारण के  पास

 गह-कार्य  उपमंत्री  गये  १  PeUY  को  ६.  ४९  करोड़

 हां
 |  रुपये था  ।  हाली  सिक्के  को  भारतीय  मुद्रा

 में  बदलवाने  की  सुविधायें  ३१  १९५६ )  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  से

 कारी  एकत्र  की  जा  रही  है  शर  मिलने  पर  तक  जारी  रहेंगी
 |

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 भूतत्वोय  परिमाप

 बीमा  समवाय
 Woo. ०८  चौधरी  मुहम्मद :

 *  २२३३.  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  और  aaa

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आजकल  बीमा  कंपनी  के  क्या  भारत  का  भूतत्वीय परिमाप

 प्रबन्धकों  को  व्यय  के  लिए  कितना  शरन  पात  PEXURRE
 में  जम्मू  तथा

 शौर जाता  ह  ;  सिक्कम
 भ्रन्दमान का  परिमाप

 यह  सीमा  किस  उद्देश्य  सें  निश्चित  करना  चाहता  है
 ;

 की  गई  थी
 ?  यदि  उसके  लिये  कुल  कितनी

 aft मंजर  की  गई  है
 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री

 एम०  ato  जीवन ak  इन  परिमापों  में  कितना  समय

 साधारण बीमा  कम्पनियों  के  प्रबन्धकों के  लगाया  जायेगा  ;  a
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 कितने  कौर  कोच-कौन  स्थानों  राजस्व और  असैनिक  व्यय  मत्रो

 का  पार माप किया  जायेगा  ?  एम०  सो०  ax  एक

 विवरण सभा  पटल  रखा  जाता है  ।
 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०

 डी०

 मालवीय  )  :  से  wife
 परिशिष्ट  १०,  अनुबंध  संख्या  ४१]

 कारी  का  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  जी  चार  को  छोड़  कर

 परिशिष्ट  १०,  अनुबंध  संख्या  ४०]  कम्पनियों  के  बारे  में  प्रशासकों  से  प्रतिवेदन

 चोरो  छिपे  माल  ले  जाना
 मिले हें  ।  यही  सिफारिशें  की  गई

 हें  कि  कारोबार  दूसरे  बीमा  करने  वालों  को

 ७८१.  चौधरी  मुहम्मद at
 कया  हस्तांतरित  कर  दिया  जायें  या  विशिष्ट  बीमा

 करने  वाली  कम्पनी  को  समाप्त  केर  दिया  जाये  | वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १  जनवरी से  ३१  oun @ 4
 रैदास-कार्यपालन  विज्ञान

 तक  के  समय  में  भारत  पाकिस्तान  सीमा  पर
 ७८३. श्री  क्या  शिक्षा

 चोरी  छपे  माल  ले  जानें  वाले  कितने  व्यक्ति

 मारे  गये  बताये  जाते  हैं  ;
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  प्रकार  पकड़े  गयें  माल  का
 क्या  भारत  में  ऐसी  कोई

 सम्बन्धी  संस्था  जो  सामान्य  शिक्षा  के
 कुल  मूल्य  कितना  ;  alk

 साथ  रेशम-क्मिपालन  विषयी  बातें  सिखाती

 किसि  प्रकार  का  कौर  कितना  हो  ;

 माल  पकड़ा गया  ?
 यदि  तो  यह  कहां  पर  स्थित

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 ato  से  मांगी  गई

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  यथा  समय
 तथा  प्राकृतिक संसाधन  ग्रोवर

 गवेषणा  मंत्री  :

 सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।
 कौर  जानकारी  इकट्ठी  की

 जीवन  बीमा  समवाय
 जा  रही  है  बाद  में  लोक-सभा  के  पटल

 पर  रख  दी  जायेंगी I

 922.  चौधरी  मुहम्मद  शो  :  क्या

 गह-काय  मंत्रियों  का  सम्मेलन वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 PEXR  से  aa  तक  भारत  की
 92%. att श्री  एम०  एल०  द्विवेदी

 :
 क्या

 किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ६  और
 कितनी  ae  कौन-कौन  सी

 जोवन  बीमा

 कम्पनियां  प्रशासन  के  लिये  सरकार  ने  ले
 ७

 ₹९४५५  को  हुये  गृह-कार्य मंत्रियों

 के  सम्मेलन  में  भाग  हैडिन  राज्यों  के  मंत्रियों ली

 इन  प्रशासकों  कौर  उनके  को  प्रधामंत्री  न  करने  अ्रथवा  उन  से  परामर्श

 न  लेने  के  कारण  क्या  थे  ?

 मिलता &  ;  मौर  गृह-कार्य  उपमंत्री  (at
 bled?

 भाग  ग्रोवर  राज्यों
 से  भिन्न  भाग क्या  किसी  प्रशासक  ने  नियंत्रक

 ईं  राज्यो ंमें  शान्ति  श्र  व्यवस्था का के  पास  कोई  प्रतिवेदन या  योजना
 भेजी

 है

 यदि  तो  उसका  स्वरूप  क्या
 है  ?  दायित्व  भारत  सरकार  का  Fe  इसलिये  भाग
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 art  इंडिया  डिफेन्स  एम्पलायीज़  फैडरेशन भाग ग [है लिन  राज्यों  के  गृह-किये  मंत्रियों  को  गृह

 कार्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन में  भ्रामंत्रित  नहीं  के  साथ  सम्बन्धित  हैं  जो  कि  इण्डिया  नेशनल

 किया  गया  था  |  ट्रेड  यूनियन  हिन्द  मजदूर  सभा  और

 ट्रेंड  यूनियन  कांग्रेस  के  सम्मिलित  प्रयत्न  से

 पंजाब  को  ऋण  और  अनुदान
 खड़ी की  गई  है

 TAS Ys  श्री  डी०  सो०  ‘  कया  faa

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 एक  विवरण  सभा  के  पटल  पर

 रखा  है  ।  परिचित  १०,  अनुबन्ध

 निम्न  कार्यों  के  लिये  योजना  की

 कालावधि  में  पंजाब  सरकार  को  तक

 संख्या  ४२

 ऋणों  कौर  अनुदानों  के  रूप  में  कितनी
 सरकारी  कर्मचारी

 यता  दी  गई  हे  :  929.0  मुहम्मद  दझाफी

 (१)  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  ;  यय

 कि  गृहकार्य

 त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (२)  हथकरघा  उद्योग  ;

 (३)  नीलगाय  ;  2e+43  ait  2euv  के  दौरान

 (४)  छोटे-मोटे  बांध  ;  केन्द्रीय  सरकार  के  कितने
 करमें

 (५)  सड़क  ;  निलम्बित किये  गये  थे  ;

 (६)  पुल  ;
 उन्हें  waar  कितनी  भ्र वधि

 (७)  विशेष  प्रशिक्षण  ;  और

 के  लिये  निलम्बित किया  गया  था  ;

 उक्त
 कार्यों

 में  जब  तक
 क्य

 क्या  निलम्बन  के  बारे में  किसी

 प्रगति हुई  है  ?  में  नियमों  के  दुरुपयोग  की  ae

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री
 लय  का

 ध्यान  आकर्षित  किया  गया  था  ;  श्र

 एम०  Ato  यदि  तो  उस  मामले  में  क्या

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  सभा
 कार्यवाही की  गई

 ?

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ।

 मजदूर  संघ  से  जानकारी  आसानी  से

 ey  नही ंहै  पौर  इसको  एकत्र  करने  में  श्रमिक

 श्रम  समय  लगाना  पड़ेगा  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 जी  नहीं  ।
 रक्षा  विभाग

 के
 कारखानों  में

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 किन-किन  राजनीतिक  दलों  मजदूर  संघों

 का  संगठन  किया  ह  ;  केन्द्रीय  सचिवालय

 सम्बन्धित  राजनीतिक  दलों  से  ७८८.  चौधरी  मुहम्मद  ast  क्या
 र

 सम्बन्ध  बताते
 मजदूर  संघों  के  नाम  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि

 क्या है  ?
 EXR  शौर  geuv  के  दौरान

 रक्षा  मंत्री  :  केन्द्रीय  सचिवालय  से  कितनी  फाइलें  गुम

 डिफेंस  फैक्टरियों  की  झ्र धि कतर  ट्रेड  यूनियन  होने  के  बारे  में  रिपोर्ट  हुई  थी  ;
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 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 । उन  में  से  कितनी  बाद  में  पाई

 गई  atc  कितनों  के  बारे  में  अन्त  म  यह  कहा
 परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ४४]

 गया  कि  वह  गुम  हुई  हें  ;  पौर

 जिन  व्यक्तियों  पर  उन  के  संभाले  स्वतंत्रता आंदोलन  का  इतिहास

 जानें  का  उत्तरदायित्व था  उन  के  साथ  ७९१.  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या

 कार्यवाही  की  गई  कौर  इन  फाइलों  से  सम्बद्ध  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 मंत्रालयों के  नाम  क्या  हे  ?  के  स्वतंत्रता  भ्रान्दोलन

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  के  इतिहासਂ  के  सम्पादक  मंडल  की  श्री  तक

 से  इस  समय  तक  उपलब्ध  कितनी  don  हुईं  ;

 जानकारी  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर
 इन  बैठकों  में  प्रत्येक  सदस्य की

 रखा  जाता हूं  ।  परिशिष्ट  १०,
 उपस्थिति का  प्रतिशत  क्या  है  ?

 बाघ  संख्या  ४३]

 शिक्षा तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 एम०  fo  एस०  सम्पत्ति  को  चोरी  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :

 पत्रों  के  परिचालन  द्वारा  तीन  बैठकों ७८९.  सरदार  हुक्म  क्या

 कार्य  मंत्री  कलकत्ता  के  प्रेसिडेंसी  मैजिस्ट्रेट
 को  छोड़कर नौ  बैठकें  ।

 के  न्यायालय  में  १९४३  के  अभियोग  संख्या  पत्रों  के परिचालन  द्वारा  बैठकों
 सी  ८३०,  सरकार  बनाम  (१)  वी०  बी०

 को  छोड़  उनकी  उपस्थिति  के  give

 कपूर  तथा  (२)  मोहन  सिंह  के  सम्बन्ध
 इस  प्रकार  हैं  ४

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कलकत्ता

 के  फोट  विलियम पर  एम०  fo  एस०  के  दो

 सब  डिवीजनल  अधिकारियों  द्वारा  कथित  (2)  ८९
 डा०  सैयद

 महमूद
 fc

 चुराई गई  aa  दु विनियोग की  गई  सम्पत्ति

 का  मूल्य क्या  था  ?  (2)  डा०  अनार  सा०

 मजु मद  र  200 उपमंत्री  :

 \
 कथित  चुराई  गइ  अथवा  दु विनियोग  की  गई

 {  3  श्री  बलवन्त  राय

 सम्पत्ति  का  मूल्य  पुलिस  में  दी  गई  रिपोर्ट  पि
 मेहता  १००

 दस  से  पन्द्रह  लाख  रुपये  तक  था  (¥)  श्री  डी०  वी०  पोद्दार  १००

 त्रिपुरा  राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  का  (4)  प्रो  ०
 एम०  हबीब

 कमेंचारो  वग  (1६1  डा०  एस०  एन०  सेन  ce

 Qo.  बोरेस  दत्त  :  क्या  गृह-काय  (७)  लाला  फिरोज़  चंद  १००

 मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  त्रिपुरा  (5)  प्रो०  के ०  ए०  नीलकंठ  भ्र

 राज्य  के  लोक  निर्माण  विभाग  के  कर्मचारियों  शास्त्री

 को
 दिये  जाने  वाले  वेतन  क्रम  क्या  हें  ?

 (8)  अ्राचाये  न न  tg  aq aay
 ११

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  (१०)  श्री  एस०  एम०  घोष  १००

 त्रिपुरा  राज्य  के
 कम  चोरियों  के  वेतन  क्रम  का

 सचिव
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 आतिथ्य  भत्ता

 ee
 लिये

 ———
 ७९२

 र  तल

 aren

 क  aq
 कितनी  राशि

 क्या  गृह-कार  fee ह  कृपा  थककर

 कि  थ  केस-किस  तिथि  हे

 धन-राशि  दी  गई  थी
 क |

 राजस्व और  असैनिक  व्यय  श

 ह

 कोई  fz

 द  वी  ठ  त

 4
 |  यह  सत्य

 क

 रराबाद  नगरपालिका

 |

 अ्रातिथ्य  की  पूरी  धन-र
 अ्रावश्यकतागओओं की  पूर्ति  के

 |  rare  के  लिए  निम्नलिखित

 लेते
 च

 उस
 T W4-U fautfrta ee

 नगम की पये हैदरा- श् धि

 उस

 कय  गये  हूं राशि  का  पूरा  उपयोग
 न

 १)
 नगर  की

 नालियों
 ee

 का
 ह-कार्य  उप मंत्रों

 उपयोग  उठाने  से  सम्बन्ध  रखन ेट
 लो  योजना gar  मंत्रियों  के

 वेतन
 तथा us

 ये  राज्य को  जो  धन  की
 ee

 ः
 अघिनियम  १९५२ की  धारा  ५

 के

 लिये  खाद्य  तथा  कृषि  यन

 तथ
 उसी  के  श्रन्तगंत  बनाये

 गये  नियमों  के
 प  में

 मंत्रिमंडल  के  सभी  मंत्रियों  ak
 २.७५  लाख  रुप

 र

 fi  10  पह  ऋण  पहले  ह ञ) न ् हि
 श

 कार्य  के  मंत्री  को  यह  अ्रधिकार  दिया  गया
 २  को

 |  meal  गया  परन्तु  क्यो

 |
 आतिथ्य भत्ते  के  रूप  ५००  रुपय

 ||  ||  facia  वर्ष  में  प्रयुक्त  oy
 मास  प्राप्त  कर  सकते  ह  सूचना

 ||  १ २-६  VERY  को
 apis

 प्रसारण  मंत्री  तथा  रक्षा  सगठन
 मंत्री

 मज र  पड़ा  था  ह  तथा
 x  सम्बन्धी  भत्ते  के  रूप  २५०  रुपया

 मास  प्राप्त  कर  सकते  हं  ।  मंत्रिगण  {
 PEYC—YY  म  हैदराबाद

 र
 के

 ने  ०  (|
 यह  पत्ता  वेतन  के  साथ  ही  प्राप्त  गों मं  जल  संभरण

 वाली  पांच  योजनाकारों को  मंज लेते  उन्हें  भत्ते  का  हिसाब नहीं

 स  त  पड़ता  ।  इस  भत्ते  की  राशि  इस
 आधार  गया  जिनके  लिये  ऋण  सहायता  के  .

 में  ०  लाख  रुपये  मंजर  किये  गयें
 पर निश्चित  की  गई  है

 कि
 एक  मंत्री  के

 न

 q  कि  ऐसी  गाया  हैं  कि  इन  योजनाकारो ंप  |

 जन
 पर  औसतन  प्रति  मास

 कितना

 तता  हैं
 ।  भत्ता दिये  जाने  के

 उपरान्त  वर्षीय  योजना  के  ग्रीम  दो  वर्षों

 q  YY  रुपया खच  अ्रायगा  |  7
 b

 eer  होए

 ह  दक  हॉ

 वधि  में  उस  राशि  को  बचाया  घि  से  का  सम्बन्ध  हैदराबाद  र्

 जल-संभरण के  पुननिर्माण  से  और
 सी

 मी
 खर्चे  किया गया  है

 ara  है  कि  इस  पर  लगभग १४  लाख  या
 हैदराबाद को  ऋण  तथा  अनुदान  खच aa  ३

 ९३  श्री  टो०  ato  बिट्ठल  र्थ्य  \  ra  रुपये  af  धन  इच  स

 am
 वित्त

 त्री  यह  बताने की  कृप  करेंगें
 ि

 |  क  कि  मंजूर हुई  राशि  का  प्रतिशत

 |
 हैक  ,  प्रथम  _

 राज्य  सरकार  को  किये
 गये  थे

 ;

 ग
 कालावधि  में

 काजा अअराबबी
 Oo  हैदराबाद  सरकार  ने

 इस
 भ्रमरी  धन  में  से

 वर्षीय  योजन

 .....  थ  व
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 २.१४  रुपया  हैदराबाद  नगरपालिका  (7)  प्रशासक के  प्रबन्ध  काल  में  FE 4R

 के  लिये  रक्षित  कर  दिये  हैं  ।  के  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  पर  क्या  कार्यवाही

 की  गई  ;  तथा

 रक्षा  विभाग  के  कर्मचारियों को  मांगें
 इस  कम्पनी का  निदेशकों

 ७९४,  श्री  गिडवानी  क्या  रक्षा  मंत्री  के  एक  नये  dis  की  कब  तक  सौंपा  जायेगा

 यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 राजस्व और  असैनिक व्यय  मंत्री  (att

 क्या  यह  सत्य  हे  कि  रक्षा  एम०  ato  प्रशासक 22

 त्री  ने  ६  भ  PUY  को  कानपुर  के  विभाग  १९४५१  को  नियुक्त  किया  गया  था  ॥

 के  श्रमिकों  को  श्रीनिवासन दिया  कि
 प्रशासक  नियुक्त  करने  की  शभ्रावश्यकता

 उनकी  उचित  मांगों  को  शीघ्र  ही  पूरा  किया
 लिये  भ्र तु भव  हुई  थी  कि  बीमा  कर्ता  लोग

 जायगा ;  जीवन  बीमा  पॉलिसी  धारण  करने  वालों  के

 क्या  इस  सम्बन्ध में  कोई
 प्रति  विपरीत  प्रभावपूर्ण  व्यवहार  करने

 वाही की  गई  है  ;  तथा  लग थ  |

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  काय  श्रीमान  ।  प्रशासक नें

 शाहीं की  गई  है  ?  अ  प्रतिवेदन  mit  aor  नहीं

 क्योंकि  कम्पनी  के  भूतपूर्व  निदेशकों  के  विरुद्ध रक्षा  मंत्री

 रक्षा  उप  मंत्री  श्री  सतीश  चन्द्र  ६  VEU  कुछ  एक  दण्डित  तथा  व्यवहार  मामले

 को
 कानपुर  में  वैज्ञानिक  श्रमिक  संघ

 न्यायालयों में  चल  रहे  हैं  ।

 तीय
 अध्यादेश  के

 प्रतिनिधियों
 सें  मिले

 सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  नहीं

 ate  बताया  था  कि  उनकी  मांगों  की
 ह

 क्योंकि  उसे  विश्वास  है  कि

 पर  किया  जायेगा ।  प्रतिवेदन  की  ऐसी  बातों  के  सम्बन्ध  में  ग्राववयक

 कार्यवाही कर  रहा  जिन  के  विषय में

 तथा  श्रमिकों  की  मांगों  कांयं वाही करनी  चाहिये  |

 पर  सरकार  बड़ी  सहानुभूतिपूर्वक विचार

 कर  रही  ह  ।  इस  प्रश्न  पर  उसी  समय  विचार

 किया  जायेंगी  जब  कि  बीमा

 नियम
 की

 धारा  ५२ख (  १ १)  के पायर  अब  इंडिया  जीवन  बीमा

 मर्यादित  प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर  देगा  ।

 ७९५,  श्री  बासप्पा  कया  चित्त  मंत्री  नामकुम  सनक  डरो

 यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  ७९६.  ठाकुर  युगल  किशोर सिंह

 एम्पायर  श्राफ  जीवन  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  att  कि  :

 बीमा  मर्यादित के  मामलों  का  प्रबन्ध
 क्या  सरकार  को  रांची  गोशाला

 करने  के  लिये  एक  प्रशासक  कब  श्र  क्यों
 से  कोई  ऐसा  प्रतिवेदन  प्राप्त  gar  है  जिसमें

 नियुक्त किया  गया  था  ;
 उन

 हैम्रों से
 प्राप्त  होने  वाले  दूध  के  विषय  में

 ना  भज क्या  उसने  अपना  आंकड़े  दिये  गये  जिन्हें  नामकम  सैनिक  डेरा

 दिया  है  प्रौढ़ यदि  नहीं  भेजा ह  तो  उसके  फार्म  ने  मितव्ययी कह  कर  स्वीकृत  कर

 कारण क्या  हैं  दिया था  3



 २७५१  लिखित  उत्तर  १४  ग्र्प्रैल  S3uy  लिखित  उत्तर  ROAR

 यदि  तो  उन  आंकड़ों  का  अभिलेख  तथा  वे  कारण  बताने  वाला  एक

 ब्योरा  कया  है  ;  कि  उन्हें  कयों  श्रमिक  दृष्टि  से  ग्रनुपयोगी

 प्रतिवेदन  में  लिखे  गये  घोषित कर  दिया  गया  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १०,
 तथ्यों  को  दृष्टि  में  रखते  हुये  इन  गोरों को

 मितव्ययी समझा  जा  सकता  है  ;  तथा
 अनुबन्ध  संख्या  ४५]  वे  तत्व  जिनके  आधार

 पर  किसी  पशु  को
 भ्रामक  दृष्टि से  अनुपयोगी

 डेरी  ्  के  पशतूनों  को  किस  घोषित  किया  जाता  सम्बद्ध  विवरण  में
 ara पर  अ्रमितव्ययी  घोषित  कर  दिया

 दिये  हुये  परिशिष्ट  १०,
 जाता है  ?

 बंध  संख्या  ४५]

 रक्षा  उप मंत्रो  :
 मानचित्रों  को  बिक्री  पर  प्रतिबन्ध

 केवल  एक  गाय  के  १६  अप्रैल  से  २१

 ७९७.  ठाकुर  युगल  किशोर  fag: मई  Pau  तक  दूध  देने के  सम्बन्ध  में

 मई  १९४४  में  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  ।  उसके  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 परइचात कोई प्रतिवेदन कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त नहीं  UT  है  ।  बिहार  सरकार  ने  रक्षा  मंत्रालय

 १५  Pauw  को  चार  के  कहने पर  बड़े  पैमाने  वाले  किन  किन

 गौएं  रांची  रांची  को  दी  गई  थीं
 ।  चित्रों  पर  प्रतिबन्ध लगाया  है  ;

 गौशाला  ने  ऐसा  प्रतिवेदन  दिया  है  कि  उन  में  इन  प्रतिबन्धित  मानचित्रों  को

 से  एक  गाय  प्रति  दिन  १२  से  १४  पौंड  दूध  किन  दाँतों  पर  संभरित  किया  जाता  है  ;  तथा

 देती है  ।  प्राप्त  होने  वाले  ्  के  सम्बन्ध  क्या  यह  सत्य  है  कि

 में  एक  विस्तृत  विवरण  जो  कि  से  क्षेत्रों  के  परिसीमन  के  में  अभ्यावेदन

 प्राप्त  ना  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 करने  के  उद्देश्य  से  मांगे  गये  बड़े  पैमाने  वाले

 दिखिये  परिशिष्ट  १०,  अनुबंध  संख्या  ४५]  प्रतिबन्धित  मानचित्रों  के  संभरण  के  सम्बन्ध

 तथा  केवल  एक  गाय  द्वारा
 में  इनकार  कर  दिया  गया  था  ?

 दिये  गये  दूध  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  हुई  रक्षा  मंत्री  :

 है  श्र  वह  भी  केवल  ३६  दिन की
 ।  किसी

 भारत  परिमाप  द्वारा  प्रकाशित हुये  मानचित्रों

 गाय  के  बारे  में  केवल  इतनी  सी  जानकारी  के  के  प्रकाशन  तथा  वितरण  पर  प्रतिबन्ध

 पर  कोई  ऐसा  मत  देना  संभव  नहीं
 भारत  सरकार  ने  लगाया  राज्य  सरकार

 ने

 है  कि  वह  गऊ  लाभदायक थी  या  नही ं।  नहीं  ।  भारत  सरकार  ने  कुछ  विशेष  प्रकार  के

 तो  भी  केवल  प्राप्त  दूध  की  मात्रा  ही  ऐसा  मानचित्रों  को  घोषित  कर  दिया  है  ।

 नहीं  है  जिसके  अनुसार  हम  कह  सकते
 ऐसे  नियंत्रित  मानचित्रों  के  व्योरे  प्रकट  करता

 हैं  कि  कोई  पशु  श्रमिक  दृष्टि  से  जनहित में  नहीं  है  ।

 दायक है  या  नहीं  ।  गोलों को  बेचते  समय
 (१)  उन  मानचित्रों को  गुप्त

 इन  के  दूध  की  इनकी  स्वास्थ्य  ,

 भविष्यत्  aaa  गर्भाधान  की
 रखा  जाना  होता  है  इसे  प्राप्त  करने  वाले

 को  इसे  संभाल  कर  रखने  के  विषय  में  पुरी
 बछड़ों  सम्बन्धी  शुष्क

 सावधानी बरतनी  होती  है

 इन  सभी  बातों  विस्तारपूर्वक  विचार  (२)  उन  मानचित्रों को

 ग्राफ  झ्रथवा  किसी  mx  उपाय किया  जाता  है  ।  उपरोक्त  पश्तूनों  सम्बन्धी
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 से  पूर्णरूपेण  प्रिया  फ़र्श  रूप  म  पर  कुल  कितना  सीमा  शुल्क
 प्राप्त

 छापना  मना  हुआ है  ?

 )  उन  में  से  कोई
 राजस्व और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 चित्र  खो  जाये  तो  उसके  विषय  ato  ऐसी  बॉयोटिक

 में  सेना  मख्यालय  इयों  के  रायात  पर  लगायें  गये  सोमा  शुल्क

 गप्तचर  विभाग  के  निदेशक  के  से  प्राप्त  होने  वाले  राजस्व  के  सम्बन्ध  म॑

 अवार्ड  केवल  2EUv  से  जनवरी
 पास  तुरन्त  रिपोर्टे  पहुंचनी  चाहिये  ।

 PEXy  तक  के  प्राप्त  हैं  प्रौर  वे  निम्न  लिखि
 (iv)  यें  मानचित्र उस  ह

 शिकारी  जिसने  वे  दिये  ~

 थ  उसी  समय  वापिस  लौटा  रुपय

 दिये  जाते  जब  कि  निर्धारित  परि  २६,६  RIG ER

 अवधि बीत  चकी  अथवा  अन्य  wet  बॉयोटिक

 जब  उसकी  आवश्यकता  भर्तियां =|  जेसे

 न  हो--इन  दोनों  में  से  जो  भी  स्टेप्टोमाइसीन

 समय  पहले  उसी  समय  वापिस  ग्रामीसीडीन

 लौटा  दिये  जाते  हैं  ।  यदि  उससे  रोक

 भी  पहले  मांग  लिये  जायें  तो  उसी  टाइरोथीसीन  ३६४  Rv

 समय  वापिस  लौटाने  होते  हैं  ।

 कुल  योग  ६३,३४१  gy
 राज्य  सरकारों  को  ऐसे  अ्रधिकार

 सौंपे  गये  हें  कि  वे  राज्यों  के  रहने  वाले

 व्यक्तियों से  प्रमाणिक  कार्यों  के  लिये इन  उसी  काल  में  शल्य  चिकित्सा

 नियंत्रित  मानचित्रों  के  लिये  ७  वाले  आवेदन  सम्बन्धी  सामान  पर  लगाये  गये  सोमा  ख़ल्क

 पत्रों  को  स्वीकृत  करें  अथवा  प्रस्वीकृत  कर  दें  |  से  प्राप्त  होने  वाला  राजस्व  लगभग  ११  लाख

 भारत  सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  जानकारी  फिल्मों  के  ara  पर रुपये  हैं  ।

 नहीं हे  कि  राज्य  सरकार  ने  इस  विषय  में  लगाये  गये  सीमा  शल्क  के  विषय  में  अ्रांक डे

 कभी  इनकार किया  हो  ॥  अलग  से  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।

 सोमा  अनुसूचित  आदिम जातियों  का  सुधार

 CLEA  श्रीमती  सुषमा  सेन  :  क्या  वित्त  ७९९.  श्री  क्या

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PeUv—4Y F में में  ऐंटी  बॉयोटिक  PEUS—YY  के  दौरान  में

 दवाइयों  के  ग्रा यात  पर  प्राप्त  होने  वाले  सीमा  सूचित  जातियों  के  सुधार  के  लिये  मैसूर  राज्य

 शुल्क  में  से  कितना  राजस्व  प्राप्त  हुमा  है  ;  को  दी  गई  राशि  किन  किन  परियोजनाओं

 तथा  पर  at  की  गई  थी
 ;

 तथा

 १९५४-५५  एक्स-रे  फिल्मों  )  इन  परियोजनाओं  पर  प्रभी  तक

 शर  शल्य  चिकित्सा  सम्बन्धी  सामान  के  कुल  कितना खर्चे  तरा  चुका  है  ?
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 गह-कार्यो  उपमंत्री  SEYK-YY  के  लिये  निम्नलिखित  maar

 तथा  जानकारी  एकत्रित  की  की  स्वीकृति  दी  गई  थी

 जा  रही  है  भ्र  प्राप्त  होने  पर  सभा-पटल  पर
 रुपये

 रख  दी  जायेगी ।  में  )

 ।  भूतपूर्व  आपराधिक

 औद्योगिक  सकल  भ्रादिम  जातियों  कु

 Coo  श्री  बालकृष्णन  कया  दीक्षा  कल्याण  के  लिये  ०

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  (२)
 शभ्रनुसुचित  जातियों

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  मद्रास
 के  कल्याण के  लिये

 राज्य में  कितने  श्रौद्योगिक  स्कूल  खोले गये  हैं
 ?

 को  दूर

 करने के  लिये  )  2,00 शिक्षा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  (३)  भ्र तु सूचित  आदिम

 जातियों  के  कल्याण जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  शर  यथा

 समय  लोक  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।  के  लिये  प्._००

 सोने  का  चोरी  छिपे  लाया  जाना  (४)  seq  पिछड़े  वर्गों  के

 कल्याण के  लिये  १.१०
 Cok.  को

 असर  सिह  डामर :
 क्या

 वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  ay  ३-  जोड़  PR. UN

 ५४  के  दौरान  में  चोरी  छिपे  गोझा  से  सोना

 लाते  हुये  कितने  व्यक्ति  पकड़े  गये
 ?  PEYY—NE  के  लिये  झ्रनदान  का  निर्णय

 शीघ्र  ही  होने  वाला  है  ।
 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 सी०  :  गोधरा  से  भारत  a  चोरी  छिपे  दिल्लो  म॑  मोटर  गाडियों  आदि  को  दें  बनाएं

 सोना  लाने  के  अपराघ  में
 RERR-UY

 पे

 203  चोरों  मुहम्मद  काफी
 Ro  व्यक्ति  पकड़े  गये  ।

 बया  गृहकार्य  मंत्री  यह  बता  ने  की  कृपा  करने

 पिछड़े  वर्गों  का  कल्याण  कि

 * Zo.  श्री  अमर  क्या  Fe  में  दल्ली  में  मोटर
 गाड़ियों

 शादी  की  कुल  कितनी  दुर्घटनायें  हुई  थीं  j
 E-HTa  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  मध्य  भारत  राज्य  को  चालू
 उन  में  से  कितनी  घातक  सिद्ध

 हुइ ;  तथा
 वर्ष  में  (१)  भूतपूर्व  आपराधिक

 जातियों  (2)  अनुसूचित  जातियों  (3)  (7)  ऐसी  दुर्घटनाओं  की  रोक  थाम  के

 लिये  क्या  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ? अनुसूचित  श्रादिमजातियों  कौर  (४)

 पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  के  लिये  कोई  अनुदान
 गृह-कार्य

 उपमंत्री

 दिया  गया  ;  शौर  2oVv
 है

 यदि  तो  इस  प्रकार  नियत  की  ७६

 गई  HA  राशि  क्या  हे
 ?

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 गह-किये  उपमंत्री  :
 जाता  है  ।  परिशिष्ट  १०,  अनाज )

 तथा
 तथा  मध्य  भारत  सरकार  को  संख्या  ve]



 Ks  लिखित  उत्तर  १४  १९५५  लिखित  त्रि
 द  र  QOX?e

 गांघी  महापुराण  गया  परिशिष्ट  १०,

 ८०४.  श्री  संगण्णा  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  अनुबन्ध  संख्या  ४७]

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 भारत में  विदेशी

 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  बरहमपुर
 ८०६.  श्री  अमर  सिह  STAT:  क्या

 )  के  एक  लेखक  नें  भागों  में

 गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 गांधी  महापुराण  प्रकाशित  करने  के  लिये

 संविधान  लागू  होने  के  समय  भारत  में  कित  ने
 वित्तीय  सहायता  के  लिये  सरकार  से  प्रार्थना

 की  है  ;  तथा  विदेशी  रहते  थे
 ?

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  गह-काट  उपमंत्री  :

 भारतीय  संविधान  के
 लागू  होते

 भारत
 कायंवाही की  गई  है  ?

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  में  विदेशी  राष्ट्र  जनों  की  ठीक  ठीक  संख्या

 हमारे  पास  नहीं  है  परन्तु  ३१-१२-४६  को
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :

 भारत  मेंं  रजिस्टर्ड  विदेशियों  की  संख्या
 श्रीमान्  ।

 BYES  थी
 मामला  विचाराधीन है

 मध्य  भारत  में  केन्द्रीय सरकार  के  कार्यालय
 तम्बाकू

 [
 ८०७.  श्री  अमर सिंह  डामर  क्या

 ८०५.  श्री  अमर  सिंह  डामर :  क्या

 faa  मंत्री  age  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 मध्य  भारत  राज़्य  में  क्या  यह  सच  है
 कि

 प्रशासन

 सम्बंधी  सुविधा की  दृष्टि  से  केन्द्रीय  सरकार
 QEXR-UY  ATT  PEYVRNY  में  तम्बाकू  पर

 उत्पादन  शुल्क  लगाने  से  सरकार  को  कुल
 के  कुछ  कार्यालय  मध्य  भारत  में  खोले  गये

 शौर
 कितनी  ara  हुई  ;  ar

 इस  शुल्क  को  एकत्रित  करने  के
 यदि  तो  वे  कार्यालय  कौन

 कौन  से  हैं  ्र  वे  कहां  कहां  पर  स्थित  हें
 ?

 लिये  उस  क्षेत्र में  प्रशासन  पर  कुल  कितना

 व्यय  gat
 ?

 गह-कार्य  उपमंत्री

 राजस्व और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०  तथा  मांगे
 हुये  समाचार

 त्रित  किये  जा  रहे  हैं  शर  कुछ  ही  समय  में सी०  :  भाग

 लब्ध  सूचना  का  विवरण  सदन  की  मेज  पर  रख  सभापटल  पर  रख  दिये  जायेंगे  ।
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 जॉक-प्रभा  वाद-विवाद

 के  अतिरिक्त  कार्यवाही )
 ———

 eee  ३८९०

 भावनाओं  जिन्होंने  इस  प्रस्ताव की  सूचना
 लोक  सभा

 दी  है  सहमत हूं  ।  मुझे  aren है  कि  वहां

 शान्तिपूर्ण  वातावरण  स्थापित  कर  दिया

 gv  १९५५
 जायेगा  जिसने  राज्य

 et  ee
 पुनर्गठन  आयोग

 इस  महत्वपूर्ण  प्रश्न  पर  उचित  रुपये  विचार

 लोक-सभा  ग्यारह बजे  समवेत हुई
 ।  कर  सकेगा  ।  मुझे  गोलपाड़ा  की  घटनाओं

 अध्यन  महोदय  पीठासीन  हुए |  से  बहुत
 दुःख  gars  ।  राज्य  की  सरकार

 उत्तेजना  का  अन्त  करने  का  भर  प्रयत्न

 कर  रही है  ।
 प्रश्नोत्तर

 नवीनतम  जानकारी  मेरे  पास  नहीं

 भाग  १)
 ee  ee

 इस  मामले का  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों

 से  है  ।  किन्तु यदि  कौर  जानकारी  प्राप्त Rk-4R  म०  प०
 तो  में  इसे  सदन  के  सामने  रखूंगा  ।  राज्य

 स्थगन  प्रस्ताव
 सरकार ने  दारजिलिंग में  सेना  से  प्रार्थना

 ~
 गोलपाड़ा  से  बंगला  भाषी  लोगों  का  की  थी  एक  सैनिक  पदाधिकारी  को  भ्र सैनिक

 निष्क्रमण  प्राधिकारियों से  सम्पकं  स्थापित  करने  आर

 अन्य न  महोदय  :  मझे  एक  स्थगन  प्रस्ताव  श्रावश्यक सहायता देने के लिये सहायता  देने  के  लिये  भेजा  गया  था ॥

 की  सूचना  प्राप्त  हुई  जिसका  विषय  यह  है
 सेना  की  दो  कम्पनियां  सिलीगुड़ी  में  तैयार

 रखी गई  थीं  ।'  उनमें से  एक  कौर  जगह कि  बंगला  भाषी  लोगों  के  गोलपाड़ा  )

 से  कच  बिहार  तथा  पश्चिमी  बंगाल  के
 चली  गई  है  ।  किन्तु  नवीनतम  जानकारी

 अन्य  जिलों  में  भारी  संख्या  में  जाने  से  उत्पन्न  के अनुसार  वहां  सेना  को  प्रयोग  करने  का

 हुई  जो  कि  गोलपाड़ा  जिले  में  बंगला
 प्रचार  उत्पन्न  नहीं  हु  ।  उसके  वहां

 पहुंचने से  लोगों  में  विश्वास  पैदा  हो  गया  है भाषी  लोगों के  दमन  कौर  सेना  के  बुलाये
 wa  साधारण  स्थिति  कायम

 जाने  के  कारण  पदा  हुई  है  ।

 हो  चुकी है  ।
 में  जानना  कि  इस  सम्बन्ध  मं

 तथ्य  क्या  है  |  मुझे  खेद  है
 कि

 देश  के  किसी  भाग  में

 ऐसी  घटनायें  हुई  हैं  ।  किन्तु  में  इस  बात  की

 गृह-कार्य  मंत्रो  जा
 ०

 बो
 ०

 इस  मामले से  मुझे  श्र  मेरे  सहयोगियों  मामला  क्योंकि भारत  में  जो  कुछ

 को  बड़ी  परेशानी  हुई  है  ।  में  उन  सदस्यों  की
 दोता  उसका  सम्बन्ध  सभी से  होता  है  i
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 विषय  की  अंक  ध्यान  दिलाना

 जी०  बी०

 किन्तु  संवैधानिक  दृष्टि  से  यह  मामला  यहां  अध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री  ने

 नहीं  उठाया  जा  सकता  ।  घटनाओं  से  पहले  कहा  कि  जानकारी  प्राप्त  होने  पर
 इस

 सदन

 ही  में  स्वयं  मुख्य  मंत्री  के  संपर्क  में  था  के  सामने  रखी  जायेगी ।  अब  स्थगन
 a

 मन  उन  राज्यों  की  सरकारों  को  लिखा  था  प्रस्ताव  की  आवश्यकता  नहीं  रही  |  हमें

 जहां  उत्तेजना  पाई  जाती  थी  ।  कल  ञ्  श्री  इस  वक्तव्य  की  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  |

 एन०  सी०  चटर्जी  का  पत्र  मिला  था  ।  वास्तव  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 में  इस  पत्र  के  मिलने  के  पहले  ही  में  मुख्य  मंत्री

 विनियोग  लेखे  १९५१-५२  और
 को  लिख  चुका  था  ।  पत्र  मिलने  के  बाद  मेंने

 फिर  उन्हें  लिखा  ।  व्यक्तिगत  रूप  से  जो  लेखा-परी शा  १९५३  और

 उसका  वाणिज्यिक  परिशिष्ट
 कुछ  मुझसे  हो  सकता  में  करने  के  लिये

 सैयार  हुं  ।  श्र  मुझे  इन  घटनाओं  से  बहुत  राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 दुःख  gar है  ।  ए०  सो०  संविधान  के  अनुच्छेद

 श्री  एन०  सौ  चार्जों  :  242(2)  के  में  निम्नलिखित

 पत्रों की  एक.एकਂ  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं  :7--- क्या  सैनिक  चले  गये  हें  या  पर  हें  ?

 पंडित  जो ०  ato  मेरी  जानकारी  (१)  विनियोग  लेखे  )

 यह  थी  fe  दो  कम्पनियों  को  सिलीगुड़ी  १&€५१-५२  श्र  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन

 में  रहने के  लिये  कहा  गया  था  ।  उनमें  से  १९५३  ।  |  पुस्तकालय में  गया  |  देखिये

 एक  गोलपाड़ा चली  गई  थी  ।  प्रौर  इसका  संख्या  एस-११६/५५)

 अच्छा  प्रभाव  पड़ा  था  |  यदि  ate  जानकारी
 (2)  विनियोग  लेखे

 तो  में  जांच  कहूंगा  |
 REY L—YR  का  वाणिज्यिक  परिशिष्ट

 at  टो०  कठ  चौधरी  श्र  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  PEX3  |  [

 बया  सरकार  यह  झ्राइवासन  देगी  कि  चूंकि
 काल  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 mam  से  पश्चिमी  बंगाल से  wa  वाले  ११७/५५ |

 अ्रघिकांश  व्यक्ति  विस्थापित  लोग  हैं  अविलम्बनीय  लोक-महत्त्व  के

 जो  पूर्वी  पाकिस्तान  से  at  इसलिये  विषय  की  दौर  ध्यान  दिलाना
 इन  लोगों  को  सहायता  देने  के  लिपे  पर्चियों

 दक्षिण  चीन  सागर  में  इंडियन
 बंगाल  को  सरकार  को  पुरी  मदद  दी  जायेगा  |

 wa  कांस्टेलेशन  का  गिर  जाना

 पंडित  जा०  बो०  पत्त  :  में  राज्य  सरकार  शना  एस०  एस०  गुरु पद स्वा र्म  :

 को  स  प्रकार  की  उचित  सहायता  देना  नियम  २१६  के  अन्तर्गत  में  संचार  मंत्री का

 चाहुंगा  |
 ध्यान  अ्रविलम्बनोय  लोक  महत्व  निम्न

 विषय  की  are  दिलाता  हूं  शौर  प्रार्थना ५ «ही  क०  बसु  :

 कलकत्ता  के  तथा  ग्रन्थ  समाचारपत्रों  में
 द
 करता  हुं

 कि  वट  इस  सम्बन्ध  एक

 पुलिस  के  कुछ  व्यक्तियों  पर  पक्षपात  का

 आरोप  लगाया  गया  है  ।  में  गृह  मंत्री  से  प्रार्थना  “99  98yy
 SRAM  को  सारा वाक

 करता  हूं  सब  तथ्यों  की  जांच  के  बाद  एक  सागर  में  इंडियन  एयर  लाइन्स  के  एक

 e  वक्तव्य  जाये  ।  कॉस्टेलेशन  का  गिर  जानाਂ
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 दिलाना

 संचार  मंत्रा  (  जगज/ वन  : थ्  भारत  सरकार  दुर्घटनाग्रस्त  व्यक्तियों

 मुझे  यह  घोषणा  करते  हुए  बहुत  खेद  है  कि
 के  सम्बन्धियों के  oak  सम्बन्धित

 |.
 ११  PEKY  को  लगभग  २-५४  लोगों  तथा  सरकारों  के  प्रति  गहरी

 झाई०  एस०  टी०  पर  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  भूति  प्रकट  करती  है
 ।  दुर्घटना के

 कारणों

 कां स्टेले शान  विमान  वी-टी-डीईसी  की
 पुरी  जांच  की  जायेगी  ।  चूंकि  विमान  का

 हांगकांग  से  जकार्टा  को  चार्टर  उड़ान  पर  टूटा  जांच  से  लाभप्रद  होगा  इसलिये

 जाते  दक्षिण  चीन  सागर  में  गिर  गया
 इसे  समुद्र  में  से  निकालने  कार्यवाही

 था  ।  चार्टर  का  Yara  एयर  इंडिया  दम  कर  दी  गई  है  ।

 नेपाल  के  हांगकांग  कार्यालय  नें  किया  था  ।
 merida  असैनिक  उड्डयन

 विमान में  ८  चालकों  के  अतिरक्त  ११  यात्री
 समय  के अनुसार  औद्योगिक  जांच  न्यायालय

 जिनमें  से  तीन  चीनो  प्रतिनिधि  दल  के
 उस  सरकार  द्वारा  स्थापित  की  जा  सकती

 सदस्य  थे  जो  बां  डंग-सम्मेलन  में  जा  रहे  थे  ।

 पांच

 जिसकी  प्रादेशिक  सितारों  में  दुर्घटना
 एक  बि एट नाम  के

 प्रतिनिधि  दल  का  सदस्य  और  एक  झ्रास्ट्रेलियन
 हुई  हो  ।  यदि  दुर्घटना  समुद्र  में  हुई  तो

 उस  देश  की  सरकार  जिस  में  विमान  रजिस्टर
 धीर एक  पोलैंड  का  पत्रकार  भी  था  ।

 किया  गया  है  एक  औपचारिक जांच  न्यायालय

 नवीनतम  जानकारी  के  तीन  नियुक्त  कर  सकती  है  ।  न्यायालय  स्थापित

 आदमी  जीवित  बचे  हैं  ।  इन  के  नाम  पह  करने
 के  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।

 श्री  एम०  सी ०  श्री  ज७०
 भारत  सरकार जांच  में  पुरा  सहयोग देगी  ।

 सी०  पाठक  फ्लाइट  नेवीगेटर  ्  श्री  इस  बीच  निकटवर्ती  देशों  के  सहयोग  से

 एम०  एल०  कार्तिक  विमान  संघारण  इंजीनियर  बचाव  &  सब  अवश्यक  उठाये

 इन  तीनों  को  चोटे  तराई  हैं  प्र  इन्हें  डाक्टरी  गये  हूं  ।  जिन  लोगों  ने  सहायता  दी  सरकार

 सहायता  दी  जा  रही  है  |  मुझे  प्रभी  एक  रिपोर्टे
 उन्हें  बहुत  धन्यवाद देती  है

 frat है
 कि  तीर  लागों  मिनी  हैं  जिनमें  से

 दुर्घटना  की  सूचना  मिलने  पर  एयर दो  चालकों  की  हें  ।

 इंडिया  इंटरनेशनल  का  एक  उच्च  पदाधिकारी
 विमान  हांगकांग  से  जकार्टा  की  €-५६

 तुरन्त  दुर्घटना  स्थल  के  लिये  रवाना  हो  गया
 आई०  एस०  7To  पर  चना  था  कौर  इस  को

 सैनिक  उदयन  विभाग  के  दो

 वहां  4-84  कराई  एस०  टी०  पर  पहुंचा
 कारी  प्रारम्भि  जांच  के  हेतु  फल  रवाना  हो

 न था  ।  रास्ते  में  विमान  ने  १-«४४५  पर  ग्रोवर
 |

 Q-84  पर  अपनी  स्थिति  के  बारे  में  साधारण

 टो ०  कठ  चौधरी रेडियो  संदेश  भेजे  ।  २-५५  पर  जकार्ता

 चीनी  समाचार  समिति  ने  दुर्घटना  का  कारण में  विमान  &  संकट  संदेश  सुनाई  दिया  था

 git  इसके  बाद  में  विमान  से  कोई  संपर्क  तोड़  फोड़  बताया  सरकार को  इस

 नहीं  रहा  ।  संकट  संदेश  प्राप्त होने  के  के  बारे  में  कुछ  कहना  ट्रै
 ?

 बाद  वायु  शौर  सामुद्रिक  बचाव  ar  उपाय  अध्यक्ष  महोदय  :  ध्यान  आकर्षित  करने

 शुरू  कर  दिये  गये  थे
 ।  की  सूचना के  प्रसार  तथ्य  बता  दिये  गये

 गिरने  का  Car  ।  1171.0  बाक  को  राजधानी  सदस्य  महोदय  कौ  सुझाव  ठीक  हो  सकता

 कलीग
 से  लगभग  १००  मील  उत्तर-गिलिम

 है  किन्तु  अब  बढ़ना  सरकार का  काम

 ब  कौर  4.0
 a  |

 है
 ।

 सरकार  कह  चुकी  है  कि  वह  सहयोग
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 महोदय

 देगी  कौर  यह  मान  गया है  कि
 सब

 पूंजीवादी
 शरथ  व्यवस्था  का  समान  न  किया

 तो  भारत  समाजवादी  जनतंत्र
 आरोपों  को ध्यान में  रखा  जायेगा

 ।

 TS  का  पक्ष  लेगा ।

 अनुदानों
 १९५५-५६  के  लिए  ga  में  केवल  उद्योगो ंके  सरकारी

 पौ

 की  मांगे  गैर  सरकारी  क्षेत्रों  के
 बारे  में  अपन  विचार

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  क  प्रकट  करना  चाहूंगा  ।  यदि  हमारा
 उद्देश्य

 समाजवादी ढांचा  स्थापित  करना  है  तो  हमें बार  मस  माग

 अध्यक्ष  महोदय  अब  वाणिज्य तथा
 भ्रच्छी तरह समझ लेना तरह  समझ  लेना  चाहिये कि  अन्त  में

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  सरकारी  क्षेत्र  में
 मिल

 योग  मंत्रालय  सम्बन्धी  श्रनदानों  की  मांगों

 पर  भ्र ग्रे तर  चर्चा  प्रारम्भ  होगी
 जाना  होगा  यद्यपि यह

 होगा
 ।

 निजी  उद्योगपतियों को  इसके  लिय  तयार

 at  वा०  बाण  शिरि  )  चाहिये  कौर  उन्हें  इसकी  पर्याप्त

 बीन  से  वापस  ५  के  बाद  माननीय  प्रधान  सूचना  देनी  चाहिये
 ।  में  अपने  माननीय  मित्र

 मंत्री  ने  घोषणा  की  थी  कि  भविष्य में
 भारत

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  को  बताना  चाहता

 में समाज का  ढांचा  समाजवादी  ढांचा  होगा  |
 हूं  कि  जब  तक  गैर-सरकारी

 उद्योगों  के  क्षेत्र  में

 कांग्रेस ने  भी  अपने  तरावड़ी  के  संकल्प  द्वारा  gag  प्रौद्योगिक  सम्बध  स्थापित नहीं

 इस  पर  जोर  दिया  है  ।
 यह  काम  नहीं  हो  सकेगा

 ।
 साथ

 ही
 इस  काम

 को  सफल  बनाने के  लिये  सरकारी  उद्योगों

 (afea  ठाकर  दास  भाव  पीठासीन

 हुए
 के  क्षेत्र  के  काम  की  शर्तों  के  बारे

 म  एक  आदश

 स्थापित  करना  चाहिये  ।  निजी  उद्योगपति या

 को  श्रनभव  चाहिए कि  श्रमिक हो  है  कि  राष्ट्र ने  इसके  महत्व
 को

 cepa  किया
 हैं

 ।
 देश  के

 सब  दलों  का  यह  भी  उद्योग  में  सहभागी  हे  सर  उनका  भा

 aden है  कि  वे  समाजवादी ढ़ांचे  को  स्थापित  भारी  उत्तरदायित्व है  कौर  उन्हें  इस

 करने  में  पूरा  योग  दे
 ।

 जब  हमने  a5  वह  दायित्व  पूरा  करना  चाहिये ।  में

 की  waft में  लाखों  लोगों  के  बलिदान के  ने  सरकारी  तथा  गेर-सरकारी उद्योगों  के

 द्वारा  राजनीतिक  स्वतन्त्रता  प्राप्त  कर  ली  है  उद्योगपतियों के  कतेंव्य बता  दिय  ह  पर म्

 तो  aa  हमारे  लिये  ७  स्वामी  स्वयं  होते  श्रमिकों को  भी  बता  देना  चाहता  हं  कि  यदि

 समाज  समाजवादी  ढांचा  स्थापित  वे  अपने  महत्व  को  बढ़ाना  चाहते  हें  तो

 करना  कठिन  नहीं  होना  चाहिये  ।
 अपने  ७  हर  प्रकार  का  सुधार  करें

 प्रदेश  कांग्रेस  समितियों  के  अध्यक्षों  अ्रौर  ठीक  ढंग  में  कार्मिक  संघों  ।  सगठन

 के  सामने  भाषण  देते  हए  वाणिज्य तथा
 करें  ।  प्रत्येक  सरकारी  अथवा  ग  र-सरकारी

 उद्योग  मंत्री  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  उद्योग मं  एक  एसी  संस्था बना  दी  जाय

 जो  सब  विवादों  का  निपटारा  करे  ताकि ने  कहा था  किਂ  समाज  का  समाजवादी ढांचा

 स्थापित करने  के  लिये  हमें  पंजीवादी  ढांचे  भ्र ौर  तालाबन्दियां  कम  हों  ।

 wit  सर्वाधिकारवादी  अर्थव्यवस्था  दोनों  से  गत  ३५  वर्ष  से  मेरा  विश्वास  है  कि

 रहना है  ।  में  उन्हें  ग्रा इवा सन देता  हूं  कि  श्रमिकों  को  उस  हालत  में  हड़ताल  करनी

 यदि हम  ने  समाजवादी  ढांचे  की  झाड़  में  जब  समझौते  का  ौर  कोई  साधन
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 ों  mn  |  दि  |  गें

 नहों  ।  यदि  सब  उद्योगों में  स्थायी रूप  से
 दरिद्रता कौर  बेरोजगारी  का  अन्त  नहीं

 होगा  ।
 एक  संस्था  स्थापित  कर  दी  जाये  तो  उद्योग

 mag  ढंग से  उन्नति कर  सकेंगे  ।  मेरा
 दूसरे  देशों  की  तुलना  में  भारत  में

 विचार है  कि  श्रमिकों  शर  नियोक्ता के

 प्रतिनिधि तीन  दलों  वाले  ate  दो  दलों  वाले

 erat के  पास  बहुत  कम  भूमि  है
 ।  जनसंख्या

 प्रतीक  कौर ७०  प्रतिशत  लोगों
 को

 संगठनों  की  बैठकें  होती  रहनी  चाहियें  भ्र पनी  आ्राजीविका  के  लिये  भूमि  पर  निसार

 ताकि  उन्हें  श्रम  सम्बन्धी विधान  पर  करना  पड़ता  है  ।  हमें  लोगों  को  उद्योगों में

 लम्बित  रहना  आवश्यक  न  हो  प्रौर  वे  श्रम  लगाने  अधिक  प्रयत्न  करना  चाहिय े।
 अ्रमनिसमयों  atc  न्यायाधिकरण ों पर  अधिक

 frit  करें  ।  मने  न्यायिक  नीतियों को  सदा

 द्वितीय  पंचवर्षीय
 योजना  में  बड़े

 ॥ उद्योगों  को  झ्र धिक  महत्व  देना  चाहिये  |

 बुरा  समझा  है  कौर  मेरा  विचार  है  कि

 टीकरण केਂ  निर्णय  का  श्रमिक  atk
 दक्षिण  की  भूमि  चीनी  उद्योग  के

 लिये  बड़ी  उपयुक्त  है  ।  उत्तर  में  गन्ने की नियोक्ता सभी  मान  करते  हे  ।
 १२  टन  प्रति  एकड़  है  और  दक्षिण  में

 जब  तक  हम  जनता  को  यह  नहीं  समझा  :
 ३५:  टन  प्रति एकड़  भ्र  आधुनिक  तरीकों

 fe  हम  व्यवस्था  स्थापित  से  ११०  टन  प्रति  एकड़  भी  हो  जाती  है  ।

 करने  का  पूर्ण  यत्न  कर  रहे  ह  तब  तक  वह  इस  दक्षिण में  चीनी  उद्योग  स्थापित  करने  की

 की  प्रशंसा  नहीं  कर  सकेगी  र  यदि  सब
 अधिक  ध्यान  देना  चाहिये

 श्रमिक
 यह  wae  करने  लगें  कि  वास्तव  में

 कृषि  की  हालत  को  सुधारने  के  लिये सरकार का  यही  अभिप्राय है  तब  वे  सहयोग
 कारखानों  की  आवश्यकता है देने  लगेंगे  |

 इसलिये में  चाहता  हूं  कि  उद्योग

 मंत्रालय  स्वस्थ  श्राघारों पर  अपनी  नीति
 are  सुन्दरी  कारखानें  का  उत्पादन  देश

 भर  के  लिये  पर्याप्त नहीं  है  ।  भ्रच्छां ear  कि बनाये
 |  मूझे  विश्वास  है  कि  ऐसा  करने  से

 सरकार नें  तीन  ar  कारखाने  खोलने
 समाजवादी  स्थापित की  जा

 सकेंगी  ।  का  किया  है
 ।

 मेरा  सुझाव  है  कि

 एक  कारखाना  कोयना  घाटी  योजना  के
 श्री  अल्तेकर

 निकट  खोला  जाय  क्योंकि  उसके  are

 में  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री को  बधाई  देता  चीनी के  कारखाने  att  वहां  बिजली भी

 हूं  पर  हमें  ad  राष्ट्रीय कवि  के  शब्द  याद  पेदा  होगी  जिस  से  ve  क  के  et  पर
 रखने  चाहियें  :  कम  लागत  ।  परिवहन  भी  विदेश

 साल  पथ  fe  arf  कठिनाई नहीं  होगी

 से  कथा  रय  मने  ।  बम्बई  में  उद्योगों  का  जमघट  लगाने

 wil  बहुत  कुछ  करना  ay  हैं  ।  उन्नत  की  बजाय कुछ  उद्योग  करड़ में  स्थापित

 देशों  के  साथ  तुलना  करने  पर  हमें  प्रगति  असल  करने  चाहियें  ष्  ग्रामीण  क्षेत्रों  से  श्रमिक

 हालत  का  पता  चलता  है  ।
 झांकने  देखने  मिल  सकते  हें  बिजली  भी  मिल  सकती

 से  पता  चलता  है  कि  दूसरे  देशों  में  उद्योग  है
 ।

 यहां  कारखाना खोलने  से  बड़ी  बचत

 तथा  प्रिय  साधनो ंसे  प्राय  कृषि  की  राय  होगी  |

 से  कई  गुना  है
 ।

 इस  प्रकार  जब  तक  हमारे  यह  भी
 कहा  जाता  है  कि  इस  कारखाने

 उद्योगों  से  aa  नहीं  बढ़ती  तब  तक  कृषि  के  एक  लाख  किलोवाट  जलविद्युत
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 im  ud

 Sto  रामा  राव  में
 शाक्ति  की  श्रावस्यकता है  जिससे  बम्बई  में

 बिजली  कम  हो  जायेगी  ।  यदि  कोयना  ने  वस्त्र  उद्योग  जांच  जिसे  श्री

 कानूनगो  समिति  भी  कहते  बेरोजगारी
 परियोजना का  दूसरा  प्रक्रम भी  श्रारम्भ

 कर  लिया  जाये  तो  ५  लाख  किलोवाट जल  se  चीनी  के  कारखाने  के  बारे  में  कटौती

 विद् यत चे  शाक्ति  तैयार  होगी  ।  इससे  एलुमिनियम  प्रस्तावों की  पूर्व  सूचना  दी  है  ।
 >  | का  कारखाना भी  खोला  जा  सकता  हथकर्घा  उद्योग  सहायता  करने

 के

 कोल्हापुर  कौर  रत्नागिरि  जिलों
 में  बाक्साइट  हेतु  at  वस्त्र  उद्योग  के  प्रदान  की

 छानबीन

 बहुत  मात्रा  में  पाया  जाता  है
 ।

 देश  के  लिये
 करने  के  लिये  श्री  कानूनगो  समिति  नियुक्त

 एलुमिनियम  बड़ा  महत्व  रखता  है  क्योंकि  यह  की गई  परन्तु  इसने  हथकरघा  उद्योग

 का  ada  कर  दिया  है  ।  हथकरघा  कमी  हों
 हवाई  जहाज  बनाने  में  काम  जाता  है  ।  यह

 ar  । कारखाना  खोलने  से  देश  को  बड़ा लाभ  ने  इस  समिति की  बड़ी  आलचना  को  ए

 होगा  पंडित  सुन्दर  लाल  ने
 भी

 कहा  है  कि  समिति  ने

 बम्बई  तट  पर  नमक  तेयार  किया  जाता
 बेरोजगारी के  प्रश्न  पर  बिल्कुल  विचार  नहीं

 है  और  इस  नमक  से  सोडा  ta  तैयार  कर  किया  है  ।  समिति  ने  कहा  है  कि  केवल  Yo,oo00

 हथकर्घों  को  काम  करने  का  अधिकार
 सकते  हें  ।  यदि  जिला  मौलाना  में  उडान

 जेसे  उपयुक्त  स्थान  पर
 ४

 या  ५  करोड़
 ay  को  नहीं  ।  हथकर्घा  बुनकर  भूखे  मर

 रहे  हैऔर  श्री  कानूनगो  उन्हें  Yoo
 Fo

 रुपये  की  पूंजी  लगा  कर  सोडा  गदा  का  कारखाना

 खोल  दिया  जाये  तो  यह  बहत  सुविधाजनक
 से  ३०००  Fo  तक  पूंजी  के  रूप  में  लगाने

 के  बारे में  कह  रहे  वह  उन  योजनाओं
 होगा  यदि  सरकार यह  उद्योग  न  करना  चाहे

 यह  काम  गेर-सरकारी  उद्योगपतियों  की  बातें कर  रहे  हें  जिन्हें कभी  कार्यान्वित

 को  भी  सौंपा  जा  सकता  है  क्योंकि  देश
 नहीं  किया  जायेगा  ।.

 हाथकरघा  उद्योग  में  RYooo  श्रमिक
 का  श्रोद्योीगीकरण केवल  सरकारी  उद्योग

 ही  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  दोनों में  समन्वय  काम  करते  हैं  are  यदि  इस  सिफारिश का

 ax  दोनों  को  साथ  साथ  कुछ  भ्रंश  भी  स्वीकार कर  लिया  जाये  तो होना  चाहिये  ।

 प्रगति  करनी  चाहिये  कौर एक  दूसरे  के
 कई  लाख  लोग  बेकार  हो  जायेंगे  ।  समिति

 इन्हें कसे  रोजगार  दिलायेगी ?  उन्होंने
 गुण  श्रपनाने

 चाहिये ं।

 रूस  में  कामिक  संघों  का  काम  उत्पादन
 कहा  है  यदि  प्रत्येक  वर्ष  २०,०००  लोगों

 को  निकाल  दिया  जाये  तो  कोई  सामाजिक
 उत्पादन  पर  वाली  लागत  को

 घटाना  कौर  श्रमिकों  को  अ्रधिक  दक्ष
 अर्थव्यवस्था की  गड़बड़  नहीं  होगी  ।

 इस  का  क्या  भ्र थे  है  ?  यदि  २०,०००  लोग

 बनाना है  ।  यदि  इन  बातों  का  ध्यान रखा

 जाये तो  शीघ्र श्र  प्रभावी  रुपये  देश  का
 भूखों  मर  रहे  हो ंतो  सरकार को  इससे

 झ्रौद्योगीकर  हो  सकता  है  देश  निवासियों
 दिलाई  जा  रही  है  कि  उनके  लिये  रोजगार

 की  हालत  सुधर  सकती  है  ।  हमारा  देश  की  व्यवस्था  की  जायेगी  ।  समिति  की  ate

 केवल  सुफलाम् सुजलाम  ही  नहीं  बल्कि  सिफारिशों  के  बारे  में  कुछ  न  कहते  हए

 टस  भी  होना  चाहियें
 ।

 इसे  प्राप्त  करने  में यह  sem  कि  समिति  मिल  उद्योग  की

 के  लिये  देगा  का  शीघ्र  औद्योगीकरण  eta  सहायता करने  के  तरीके  नं  में  ही  लगी

 चाहिय े।  रही  है  ।  उन्होंने
 मिलों

 की  ७७५  अधिक
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 होनें  वाले  लोगों पर  दबाव  डालने  के  लिये
 ध्यान  दिया  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  सब  से  पहले

 तो  हथकर्घा  उद्योग  को  कम  कीमत पर  धागा  किस  प्रकार  योजनायें बना  रहो  है  ।  सरकार के

 मिलना  चाहिये  ।  समिति  इसे  स्वीकार
 बरत  झ्राइवासन  वचन

 सब  झूठे  उन्हें

 अपना  उचित  ate  मूलभूत  अधिकार  प्राप्त
 है  पर्त  at  वह  कहती  व्तेम।न

 परिस्थितियों  में  मिलें  धागा  नहीं  दे  करने  से  रोकने  के  fat  बन्दोबस्त

 परन्तु  यदि  ऐसा  वरना  ह  हो  तो  सर  गर  किया  जा  रहा  है  ।  इस  अकार  नवीकरण  से

 को  का  ने  की  मिलें  खोल  कर  धागे  का  करोड़पतियों  को  लाभ  ग्रोवर  छोटो  मिलों

 सम् भरण  वरन  के  सिवा  और  कोई  चारा  का  सर्वनाश  होगा  ।  इस  से  हथकर्घा  उद्योग  पर

 नहों  ।  २०  लाख  हकीमों  पर  करोड़  प्रभाव  लाखों  लोग  बेकार  हो
 ~

 लोग  अवलम्बित  gi  यदि  are  उनक  जायेंगे  ।  बेचारों  को  काम  देने  की  बजाय

 सा
 सह  करन  चाहते  तो  उन्हें कम

 काम  वालों  बेकार  किया  जा  रह  है

 शर  विधित था  व्यवस्था  के  नाम  पर  उन  पर
 मूल्य  पर  arm  जाना  चाहिए  और

 रहे  यथासम्भव  शीघ्र  _  या  जाना
 गोलियां  चलाई  जातों  हें  और  ग  छोड़ो

 इस  उद्योग  की  सहायता  करने  के  लिये
 जाती है  ।

 दूसरी  महत्वपूर्ण  बात  रक्षण  है
 ।

 एक  बार  नवीकरण  के  बारे में  में  कौर कुछ  नहों

 योजना  आयोग  ने  रक्षण  कौर  कम
 मूल्य

 पर  कहूंगा  |  शभ्रौद्योगीकरण  के  विषय  में  मं

 धागा  देने  के  बारे  में  कहा  था  ।  परन्तु  रक्षण  कुछ  कहूंगा  |  हमारी  औद्योगिक  ax

 का  प्रतिश्त  बढ़ाने  की  कोई  सम्भावना  नहीं  वाणिज्यिक  नीति  हमारे  कृषि  उत्पादन  के

 है  ।  यदि  सब  प्रकार की  धोतियाँ साड़ियां  हित  में  सहायक  सिद्ध  नहीं  हुई  है  ।  मंत्री

 महोदय  को  ज्ञात  है
 कि

 मूल्य  गिर  गये  हें नहीं  तो  कुछ  प्रतिशत  हथकर्घा  उद्योग

 के  लिये  रक्षित कर  देना  चाहिय े।  इस  बात  का  सभा  में  कई  बार  उल्लेख

 सरकार  पगड़ियों के  लिये  जो

 भी
 किया  जा  चुका  है

 ।
 ग्रोवर  में  रूई  का  मूल्य

 g,  १०  रुपये  से  गिर  कर  ६  रुपया  प्रति  मन

 १७,००,००० गज  कपड़ा  खरीदना  है  वह
 रह  गया है  कौर  मूंगफली  ८  रुपये  मत  से

 उसे  हथकर्घा
 उद्योग  खरीदना  चाहिये  घट  कर  ३  रुपये  मन  तक  ग्रा  चुकी है  ।  मूल्य

 इस  उद्योग में  पगड़ी के  लिय  अ्रच्छे से  प्रिया
 घटते  ही  चले  जा  रहे  किन्तु  सरकार  इन्हें

 कपड़ा  तैयार  किया  जा  सकता  है  ।  चाहे  स्थिर  बनाये  रखने  क  किसी  उपयुक्त
 उत्पादन  का  यह एक  पुराना  तरीका  है  परन्तु  मशीनरी  की  नहीं  कर  सकी  है
 देश में  बेरोजगारी  के  कारण  इसके  बिना

 काम  नहीं  चल  सकता  |  अन्त  में  में  mie  की  सिगरेटों  को

 नवीकरण के  बारे  में  बड़े  भाषण  दिये

 सिफारिश  करना  चाहता  यद्यपि मैं

 पान के  पश्न  में  तो  नहीं हूं  ।

 गये  हे  ।  सरकार  ने  हमें  बड़े  श्राइवासन ऑर श्र

 बचन  दिये  थे
 बेकार  होने  वालोंਂ

 को  दूसरे  आ £- है  जो०  एच०  eas  मध्य

 रोजगार में  लगाया  परन्तु  टाइम्स  प्रस्तुत  प्रतिवेदन  पर  सरसरी  दृष्टि  डालने  से

 ग्राफ  दिनांक  ६.  uy  में  ही  चलता  है  कि  इस  वर्ष  में  भ्रमणी

 ्
 दिये  गये  समाचार  से  पता  चलता  है  कि  प्रगति  हुई  र  ।  नये  काम  चलान  क  हेतु

 करण  के  परिणामस्वरूप  ४४५००  श्रमिक  बेकार  ११०,  लाइसेंस
 जारी  किये  गये  हें  ae  चालू

 होंगे  कौर  उद्योगपति  तथा  पुलिस  बेकार  कामों  के  विस्तार  के  २२४  लाइसेंस
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 जी०  एच०

 दिये  गये  हें  ।  इसीसे  प्रतीत  होता  है
 कि  ara  में  भी  पर्याप्त  वृद्धि  हो  गई  है

 ।

 हम  औद्योगिक  क्षेत्र में  west  उन्नति
 कर  हथकरघे  पर  छः  गज  वस्त्र  बुना  जाता  है

 रहे  हें  |  उत्पादन  सम्बन्धी  आंकड़ों को  देखने  जबकि  विद्युत  चालित
 करघे

 से
 तीस

 गज  वस्त्र

 से  भी  पता  चलेगा कि  देश  में  बहुत सी
 तैयार  होता है  ।  इस  बात  का  में  पहिले  ही

 cae  वस्तुओं के  निर्माण  में
 भी  हम  ने  उल्लेख  कर  चुका  हूं  कि  १९६०  में  हमें  कम

 जनक  प्रगति की  है  ।  से  कम  २००  करोड़  गज  वस्त्र  की

 झावइ्यकता  होगी  ।  में  यह  नहीं  चाहता कि
 में  एक  बात  पर  जोर  डालना  चाहता  हूं  ।

 मेरे  एक  साम्यवादी मित्र  ने  कहा  है  कि  सरकार
 कारखानों को  सहायता  दी  नहीं  इसका

 सुझाव  वस्त्र  जांच  समिति  ने  दिया  are
 की  वस्त्र  जांच  समिति  हथकरघा  उद्योग  की

 सहायता  करने  के  स्थान में  मिल  मालिकों की
 यदि  मेरे  पूर्वेवबक्ता  उसके  प्रतिवेदन का

 सहायता करना  चाहती  ।  प्रतिवेदन के
 ध्यान  से  भ्रध्ययन करें  तो  उन्हें  विदित  होगा

 कि  वहां  कहा  गया  है  कि  कारखाना  उद्योग बार ेमें  यह  एक  नितान्त  उलटे  प्रकार  का
 समिति

 मत  है  ।  इसे  ध्यानपूर्वक पढ़ने  से  पता  चलता
 का  विस्तार  नहीं  होना  चाहिये  ।

 है  कि  उक्त  समिति  ने  हाथ करघा  केंद्रों  के
 ने  वस्त्र  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के  लियें

 उत्पादन  के  विकेन्द्रित  ढंग की  सिफारिश
 बड़ी  सहानुभूति प्रकट  की  है  ।  कपड़े

 के  उत्पादन  सम्बन्धी  लीजिये
 |  की  है  |  गर्त  यदि  हमें  उत्पादन  का  कोई

 ढंग  अपनाना  पड़ा  तो  यह  केवल  हथकरघे

 भर  विद्युत  चालित  करघे का  ही  होगा  ।
 सभी  के  उत्पादन  में  बृद्धि  हुई  है  ।  इन  सब  का

 कुल  उत्पादन  इस  वर्ष  ६६०  करोड़  गज
 यदि  कोई  विद्युत-चालित  करघे  का

 प्रयोग  करना  चाहता  है  विद्युत  उपबन्ध
 रहा  है  ।  हाथ-करघों की  प्रगति  इस  बात  से

 भी  है  तो  उसे  उसका  प्रयोग करने  दीजिये  ।
 भी  स्पष्ट  होती  कि  इस  बार  उन्होंने

 पहले से  भ्रमित  सुत  की  खपत  की  है  ।
 में  चाहता हूं  कि  प्रतिवेदन  में  सम्मिलित

 किन्तु  हाथ कर्घा  कर्मकारों  की  ग्र वस् था
 दूसरी  बात  को  भो  स्वीकार  किया  जाये  कि

 कुछ  भ्रमणी  नहीं  है  ।  उन्हें  पारिश्रमिक
 छोटे  छोटे  ग्राम  उद्योगों at  महत्व  fear

 बहुत  कम  मिलता  है  ।  कौर  हमेशा  काम  भी  जायें  |  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  रवैया

 नहीं  मिलता  |
 पर्याप्त  गम्भीर  है  रोक  उसने  करने  योजनायें

 भी  बनाई  हैं  ।  अब  हम  इस  क्षेत्र  के हमारा  ग्रामों को  बिजली

 देने  का  है  ।  यदि  ऐसा  हा  तो  हाकरों
 किताबों  पर  निसार  हैं  कि  सहकारिता

 को  झक्तिचालक  करों  में  परिणत कर  देना  के  भ्राता पर  छोटे  छोटे  उद्योगों की  विशेष

 चाहिये  ।  इससे  क्या  हानि  कहा  गया  है  कर  ग्रामों  स्थापना करें  ।

 कि  इससे  बेकारी  फलेगी  ।  मेरे

 निर्वाचन  क्षेत्र  में  बिजली  से  चलने  वाले  एक  माननीय  सदस्य  ने  दक्षिण में  चोरी

 ५,५००  करघे  चल  रहे  हें  र  इन  साहसी  के  कारखानों के  सम्बन्ध  में  उल्लेख  किया  था  ।

 बुनकरों  ने  युद्धकाल  में  हथकण्डों कों  छोड़  सरकार  सहकारिता  के  प्रचार  पर  चीनी  के

 कर  विद्युत  चालित  करघों  का  प्रयोग  कारखाने  खोलने  में  सहायता कर  रही  है  ।

 आरम्भ  कर  दिया  था  ।  इस  के  परिणामस्वरूप  परन्तु  सरकार  चाहती है  कि  कृषक  शिरास  में

 रोजगार में  बृद्धि  हुई  है  बुनकरों की  सहकारिता के  आघार  पर  संगठित हो  कर
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 १५  लाख  रुपये  एकत्र  कर  लें  फिर
 भय  है  कि  wa  तक  की  यह  प्रगति  बनी  नहीं

 रहेगी  |  में  मंत्री  महोदय  तथा  मंत्रालय
 सहायता  देगी  ।

 कृषि  aqui  के

 मूल्य  में  गिरावट  होने  की  दृष्टि  से  से  निवेदन  करता  हूं
 कि

 वे  भ्रमों  पर  इस

 उन  से  लगभग  १०  लाख  रुपये  भाषण  का  aif  न  होने  दें  ।

 की  जाय  इसके  मेरा  निवेदन
 यद्यपि  हमारे  इस  विदेशी  व्यापार  में

 है  कि  बम्बई  के  डांस  जिले  में  बांसों  का  लगभग  ३१  करोड़  रुपये  की वृद्धि हो  गई

 का  घना  बन  है  कौर  वहां एक  कागज  का
 या  फिर  भी  यह  हमारे  Revs  के  विदेशी

 कारखाना  खोला  जा  सकता  है  ।  मं  भारत  व्यापार की  गिर  गया  है  इसमें

 सरकार  से  निवेदन  करता  हुं  कि  वह  इस  बात

 की  जांच  करें  कि  क्या  वहां  अखबारी कागज

 लगभग  १०  प्रतिशत कमी  हो  गई  है  जबकि

 संसार के  व्यापार  में
 ४०  प्रतिशत  वृद्धि

 का  कारखाना  खोला  जा  सकता  है  ।  नासिक
 हुई  है  ।  यदि  भारत  चाहता है  कि  उसका

 स्थित  भारत  सरकार  के  सुरक्षा  प्रेस  में  निर्यात-व्यापार  लाभप्रद हो  तो  हमें  अपनी
 उत्तम  प्रकार का  कागज  प्रयोग  होता  2

 इंजीनियरिंग की  विभिन्न  वस्तुओं  के  निर्यात

 शर  यदि  उस  के  खास-पास  कोई  कागज  का
 में  वृद्धि  करनी  होगी  ।  परन्तु  यहां  स्थिति

 कारखाना खुल  तो  प्रेस को  प्रिया
 यह  है  कि  हम  चार  qa  के  बताने

 कागज  मिलेगा  ak  लोगों  को  अधिक  बिजली  के  ..  समस्त  प्रकार
 रोजगार  भी  ।

 की  आदि  यदि  इन  में

 श्री  बंसल  )  जसे  are  मिट्टी  के  तली  रबड़  की  वस्तुयें

 भर  ऊनी  वस्त्र  को  भी  सम्मिलित  कर fe  मेरे  पूववक्ता बता  चुके  गत  वर्ष

 इस  मंत्रालय को  पर्याप्त  सफलता  प्राप्त  तो  कुल  २२.१२  करोड़  रुपय  का  व्यापार

 हुई है  ।  उत्पादन में  कौर  निर्यात  व्यापार
 होता  है  ।  यह  औसत  गत  चार  वर्षों  के

 में  वृद्धि हो  गई
 ae

 wis  महत्वपूर्ण
 आधार पर  है  ।

 निर्यात  व्यापार  में  वद्ध

 उद्योगों के  उत्पादन  में  वृद्धि हो  गई  है  ।
 करने  के  कुछ  निर्मित  वृद्धि  परिषदें

 परन्तु  मुझे  we  भ्रनुभूति भ्रवश्य होती है कि भ्र वश्य  होती  है  कि
 नियुक्त की  गई  हैं  ।

 परन्तु  इंजीनियरिंग
 ~~

 विगत  पांच  या  मास  में  मंत्रालय  में  वस्तुओं के  लिये  सिद्ध  भारतीय  संस्थायें  तो

 अ्ररुच  गतिहीनता  की  भावना  उत्पन्न

 परिषदों की  नियुक्ति  में  सहयोग  देने से  मना
 हो  गई  है  ।  राष्ट्रीय  उद्योग  विकास  निगम

 की  कहानी  हम  सब  को  विदित  कम-से  कर  दिया है  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  यह  होते

 कम  जनता  को  यह  पता  नहीं  है  कि  इसने  हुए भी  सरकार इस  परिषद्  की  नियुक्ति कर

 क्या  किया  है  ।  कथित  वर्ष  में  tat  महत्वपूर्ण  रही है  ।  परन्तु  में  यह
 जानना

 चाहता  हूं  कि

 समितियों ने  प्रतिवेदन  प्रस्तुत किये  थे  हम  ५  देश  में  विदेशियों  के  सहयोग  की

 इस  प्रवृत्ति को  कब  तक  सहन  । में  नहीं  जानता  कि  इन  समितियों के  प्रतिवेदनों

 और  सिफारिशों का  कया  ।  इसका  कोई  फिर  पूर्णतः  विदेशों  द्वारा  नियंत्रित

 उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  कि  सरकार  वह  विदेशी  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की

 इन  समितियों की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित
 क्या  नीति  है

 ?
 कुछ  समय  पूर्व  बाजार  में

 करने के  लिये  क्या  कार्यवाही कर  रही  है  ।  यह  चर्चा  थी  कि  लिवर  ब्रादसं  भारतीयों  को

 यदि  मंत्रालय  में  यही  जिस का  में  ऋण-पत्र
 के  रूप  में  कुछ  घन  देना  हैं  ।

 उल्लेख  चुका  विद्यमान  रही
 तो  मुझे  सरकार ने  इस  प्रस्ताव  को  भ्र स्वीकार कर  के
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 जे  Row  aN  ल  ह  ह  क  लिय  १४  ...)  १९५५  अनुदानों  को  मांगे  ३९०८

 बंसल |

 उचित  ही  किया  क्योंकि  इस  क्रिया  को
 निर्यात  नहीं  कर  जिनका  निर्यात  करना

 मारतीयकरण नहीं  कहा  सकता  चाहते हैं  ।  परन्तु  मेरा  मत  यह  नहीं  है
 :

 में  चाहता  हूं  कि  ऐसे  महत्वपूर्ण  मामलों के  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता कि  हम  इन  देशों

 इसके सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  यहां  एक  निश्चित  से  व्यापार  क्यों  नहीं  बढ़ा  सकते
 ।

 नीति  की  घोषणा  करें  ।  निर्यात  व्यापार  के  अतिरिक्त हाल  ही  में  रूस  ak  मध्य  पूर्व

 को  प्रतिनिधिमण्डल  भेज  गये  थे  |
 बारे  जब  कि  में  इसकी  वृद्धि के  लिये

 मंत्रालय  द्वारा  किये  गये  प्रयत्नों  की  सराहना
 ने  अपने  प्रतिवेदन भी  श्रव्य  प्रस्तुत  किये

 करता हूं
 में  यह  चाहता

 2  होंगे  ।  में  चाहता हूं  कि  उनको

 कब  तक  गोपनीय रखा  जायेगा  |  में  सरकार कि  क्या  सरकार ने  उन  द्विपक्षीय

 करारों के  प्रभावों  जो  उन्होंने  विदेशों  a  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  इन  प्रतिवेदनों  को

 प्रकाशित  क्या  जाय  ताकि  व्यापारियों से  किये  विचार  किया  है  ?  में  नहीं  जानता

 कि  वास्तव में  उनका  परिणाम  होता  को  यह  विदित  हो  कि  उन  देशों  में  क्या

 सम्भावनायें  विद्यमान  हैं  |
 है

 ।
 यदि  सरकार ने  व्याख्या की

 तो  में  जानना  चाहता  हूं  कि  वह  किस  निश्चय  मेरा  एक  सुझाव  यह  है  कि  हमें  मध्य

 पर  पहुंचे  हैं  ।  मेरा  भ्र पना  निश्चय  यह  है  कि  पूर्व के  श्र  दक्षिण  पूर्वी  एशियाई  देशों को
 अ्रधिक  प्रतिनिधि

 ह  ~
 fea ह्म  कुछ  लोह-प्रावरण  वाले  देशों  को

 छोड़ कर  किसी  देश  से  द्विपक्षीय व्यापार  क्योंकि इन्हीं  देशों  में  हमारे  व्यापार के  विकास

 करार  नहीं  करना  चाहिये  परन्तु इस  सम्बन्ध  की  संभावनायें हें

 में  में  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  कि
 श्री  जो  ०  डॉ०  सामना  )

 :
 जबकि  हमारी  विदेश-नीति  एशिया  atk

 यह  जान कर  ह्य  gue fH  हमारे  औद्योगिक
 अफ्रीका के  विचारों  से  परिपूर्ण हो  रही  उत्पादन में  सन्तोषजनक afs  हो  रही  है  ।
 तो  हमारे  व्यापार  का  क्षेत्र  भो  एशिया  कौर

 देश में  विकास संबंधी  श्रमिक

 श्रफ़ीका  में  प्रतीक  से  अधिक  होता  जाय  ।
 नीति  झोर  वर्तमान  परिस्थितियों  मं

 परन्तु  इसके  विपरीत होता  यह  है  कि  हम  सरकारी  व  गैर-सरकारी  उद्योगों को  क्या
 एशिया  तथा  सुदूर ga  के  लिये  आधिक

 करना  इस  पर  पर्याप्त  मतभेद है  ।  हमारा
 cart  कौर  व्यापार  वृद्धि  परिषदों  में

 उद्देश्य  यह  है  कि  देश  का  श्रमिक विकास
 निकृष्ट  श्रणी  के  प्रतिनिधि  भजते  यद्यपि

 निर्धनता  कौर  बेकारी  समाप्त  हो  |  सरकार
 उनमें  कभी  कोई  के  रूप  में  भी  होता

 ae  योजना  आयोग  दोनों  ने  यह  मात  लिया
 ह  ।  इसके  परिणामस्वरूप  हम  इन  सम्मेलनों

 पर  कोई  प्रभाव  नहीं  डाल  सके  हैं  ।  हमें
 है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में

 गैर-सरकारी  उद्योग  महत्वपूर्ण करेंगे  ।
 अरपन  पड़ौसी  देशों  के  बारे  में  जो  हमारे

 निर्मित  पदार्थों  का  क्रय  विचार  करना
 मेरा  विचार  है  कि  यह  मत  विभिन्नता

 समाप्त हो  जानी  are  वाणिज्यिक
 में  जानता हूं  कि  हमारा  मंत्रालय इस

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  को  द्वितीय  पंचवर्षीय
 भ्रम  में  कार्य  करता  प्रतीत  होता  है  कि

 थे  देश  हमारी  ब <्र  ही गणना  धिक  निकास  योजना  काल  के  विभिन्न  उद्योगों  के

 लक्ष्य  निर्धारित  करने  चाहियें  आर  यह  बताना
 कर  रहे  ate वे  भी  उन्हों  उद्योगों  के

 विकास का  प्रयत्न कर  रहे  हें  जिन  के  विकास  चाहिये  कि  सरकारी  उद्योगों को  उन  वस्त्रों

 सें  हम  संलग्न
 ्  ।

 हम  उन  वस्तु त्रों
 का  की  प्राप्ति कसे  होगी  ।
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 इस्पात के  सम्बन्ध  में  मुझे  सरकार
 किसी  भी  प्रकार  वस्त्र  उद्योग  के  भावों

 कै  इस  निश्चय पर  कोई  झ्रापत्ति नहीं  है  कि
 विकास  के  fat  उपयुक्त  गलत  है  |

 इस्पात के  नयें  कारखाने  सरकारी  उद्योग  के  उन्होंने  सुझाव  रखा  है  कि  वस्त्र  उद्योग
 का

 रूप  में  खोले  जायेंग े।  फिर  विद्यमान  उत्पादन  वर्तमान  सीमा  पर  ही  रोक  देना

 इस्पात के  कारखानों  के  बारे  में  सरकार नें  जो  चाहिये  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 नीति  भ्रपनाई  वह  मेरी समझ  में
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में

 नहीं  भराती  ।  एसा  विदित  gar  है  कि  टाटा  कपड़े की  खपत  काफी  बढ़  में  नहीं

 ae  ओपन  कारखानों के  विकास  के  लिये  समझता  कि  कानूनगो  समिति  की  यह  सिफारिश

 कि  वस्त्र  उद्योग  का  उत्पादन  वर्तमान अपनी  योजना  प्रस्तुत  कर  दी  परन्तु  सरकार

 शय  भी  कोई  निचय  नहीं  at  सकी  है  ।  स्तर पर  ही  रोक  दिया  कहां  तक

 श्रौर उनहें  कोई  निश्चित  उत्तर  नहीं  दिया  गया  तारीक  कौर  देश  हितैषी  है  ।  इस  महत्वपूर्ण

 है  ।  इस  बात  पर  कोई  मतभेद  नहीं  हो  सकता  उद्योग  को  बढ़ने  दिया  जाना  चाहिये  ताकि

 कि  विद्यमान  कारखानों  का  विस्तार  सस्ते  स्तर  पर  कपड़े का  उत्पादन  हो  सके

 व्यथा है  कौर  राष्ट्र के  लिये  लाभकारी है  ।
 कभी  हाल  में  हुए  वस्त्रों  के  पुन वर्गीकरण

 टाटा  के  प्रस्तावों पर  तुरन्त  निश्चय
 ने  कुछ  नई  पैदा  करदी

 न  करने  का  सरकार  के  पास  कोई  उचित  ake  जाली  मध्यम
 श्रेणो  के  कुछ  कपड़ों को

 कारण  नहीं  है  ।  में  निवेदन  करता  हूं  मोटे  कपड़ों की  श्रेणी  में  डाल  दिया  गया  है
 कि  मंत्री  महोदय  wot  उत्तर  में  विद्यमान

 इस  पर  ६  प्रतिशत  निर्यात
 इस्पात के  कारखानों  के  विस्तार  के  सम्बन्ध

 शुल्क  लगता  है  ।  इससे  वस्त्र  के  निर्यात पर

 भें  सरकार  निश्चित नीति  का  उल्लेख
 उल्टा  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 करें  ।
 Tio  Tio  कृष्णमाचारी  :  क्या  यह

 इसी  नये  इस्पात  प्रतिदारण
 जाली  मध्यम  श्रेणी  निर्यात  शुल्क  बचाने के

 मूल्यों के  बारे  में  भी  सरकार ने  भ्र पने
 लिये  ही  नहीं  खोज  निकाली  गयी थी  ?

 निश्चय  की  घोषणा  नहीं  की  है  ।  में
 श्री  जी०  डी०  सोमानी  :  कुछ  भी

 बरता  हं  कि  नये  मूल्यों  की
 घोषणा  करने

 में

 इससे  हमारे  निर्यातों मात्रा  बढ़ी  थी
 भारत  सरकार  कौर  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्रालय  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगे  कि
 a
 grater ने  उसे  हानि  पहुंचाई

 है  |
 faq  उद्योगों  गैर-सरकारी  उद्योगों

 को  पर्याप्त लाभ  हो  ताकि  वे  विकास-सम्बन्धी  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन में  बताया  गया है  कि

 अपनी  झावश्यक्ताश्रों  के  लिये  अपने  साधनों  प्रविधिज्ञ  श्र  अर्थशास्त्र के  विशारद  व्यक्तियों

 से  लाभ  उठा  सकें  ।  इसके  वस्त्र  की  सहायता से  उद्योग  के  पु नं संस्थापन संबंधो

 उद्योग के  बारे  मे  मुझे  यह  कहना है  कि  मुझे  श्राइयकताओओं  की  जांच  की  जायेगी  ।

 इस  उद्योग  के  सम्मुख  प्रस्तुत  समस्या त्रों  की  पन  आधुनीकरण पर  तो  इस  देश  विदेश

 व्याख्या  करने  की  श्रावव्यकता  नहीं  प्रतियोगिता के  युग  में  ध्यान  देना  हो

 क्योंकि  स्वयं  माननीय  मंत्री  उनसे  परिचित  पड़ेगा  ।
 परन्तु  मंत्री  जी  को  जांच का  स्वय

 हैं  ।  कानूनगो  समिति  के  प्रतिवेदनों  का  उल्लेख  बता  देना  चाहिये  यह  भी  बता  देना  चाहिये

 कि  जांच  समिति  में  व्यक्ति  किस  प्रकार किया  गया  है  ।  मेरा  विचार है  कि  यह

 श्याम  करना  कि  इस  समिति  की  सिफारिश  नियुक्त किये  जायेंगे  ।  भराया है  कि  जांच  के
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 जी०  डी०  सोमानी

 > समिति  को  सिफारिशों  को  तुरन्त  Q  अतः  राजस्थान  में  हो  थ  कारखाना

 व्यावहारिक रूप  दिया  जायगा  ॥
 खोला  जाना  चाहिये  ।  इसपे  उसके  प्राचीन

 विकास  में  सहायता  लेगो  ।
 फोर्ड  प्रतिष्ठान दल  ने  अपने  प्रतिवेदन

 में  बताया  है  कि  हमारे  देश  में  छोटे  पैमाने  के  इसी  प्रकार  छोट  मोटे  उद्योगों  को

 उद्योगो ंके  विक़ास की  बहुत  गुंजाइश है  ।  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  भो  राजनयिक  को

 परन्तु  मंत्रालय  ने  जो  चार  प्रादेशिक  सदियों
 mre  विशेष

 ध्यान  जाता  चाहिये  ।

 स्थापित की  वे  प्रभी  लागत  पकड़ो  उद्योग  व्यापार  tara  में  ids
 दिल्ली  की  संस्था  न  तो  कार्यालय है

 भोजन  उसमें  प्रभावित  कमंचारी हैं  ।  उसे
 पत्रिका  के  कुछ  लेखों  का  मात्र

 होता  जो  उचित  नहीं  है  ।  मेरा  सुझाव
 एक  कमरा  गया  है  प्रो  मंत्रालय का

 है  कि  मूल  पत्रिका  हिन्दी  में  निकलनी

 एक  सेक्शन  का  काम  चला  रहा  है  ।
 श्र  same  wast  में

 मंत्रालय  शोघ  प्रविधि  व्यक्तियों
 निकलना  चाहिये  |

 की  नियुक्ति  करेगा  कौर  इस  सम्बन्ध में

 झावइ्यक  सुविधाओं  कौर  प्रदान  श्री  भागवत  झा  आजाद  व

 करेगा  ।  जहां  तक  बड़े  उद्योगों  का  सम्बन्ध
 संथाल  परगना )  :  हमें  मंत्रालय के  प्रतिवेदन

 वे  इन  सुविचारों से  लाभ  उठाने  के  तरीके
 में  दी  गयी  प्राप्तियों को  देखने  से  ही  सरकार  की

 प्रौद्योगिक  नीति  को  सफलता  का  पता
 निकाल ही  लेंगे  ।  परन्तु  छोटे मोटे  उद्योगों

 के  लिये  इन  सारी  प्रौपचारिकताश्ों को  लग  सकता है  |  यह  नीति  सफल  रही

 पूरा  करके  इन  सुविधाओं को  प्राप्त  करना  इस  का  प्रमाण  यह  है  कि  देश  में  प्रौद्योगिक

 कठिन  होगा  ।  इसलिये  में  मंत्री  जी  को  उन्नति  हुई  है  ,  देश  को  alas  दशा  में

 सुझाव  दूंगा  कि  विभिन्न  प्रादेशिक  वा  भी
 सुधार  दुग्मा है

 |
 ae O  तक  में  प्रौद्योगिक

 मंडल  सरकार  कौर  छोटे  व्यापरियों  के  सोच  उत्पादन  का  सूचक  इक  १४५  तक  पहुंच

 एक  कड़ी  के  रूप  में  काम  करें  इन  व्यक्तियों  गया है  जब  कि  वह  FEXR  में  er Oar

 are  संस्थापकों  को  इन  श्रोपचारिकताप्रों को  पौर  १९५२ में  १२८.७ था  ।  अत: हम कह हम  कह

 पूर्ति  में  पूरी  सहायता  दे  सकेंगे  ।  फेडेरेशन  सकते  हैं  कि  केवल  देश  की  ग्रामीण  व्यवस्था

 उस  की  सदस्य  संस्थायें  इस  कप  में  ही  स्थिर नहीं  हुई  है  बल्कि  श्रीनेत  विकास  के

 पूर्ण योग  दे  सकेंगी  कौर  लोग  इन  उद्योगों  लिये  भी
 wear  वातावरण  पैदा  हो  गया  है  ।

 के  विकास की  दिशा  में  इन  सुविधाघरों का  औद्योगिक  विकास  निगम  को

 पूरा  लभ  उठा  सकेंग े।
 स्थापना  होने  से  सरकारी  a  गैर-सरकारी

 wil  मंत्री  जी  जयपुर  गये  थे  कौर
 दोनों  क्षेत्रों  में  उद्योगों की  प्रगति  होने  की

 ara है  ।
 उन्होंने  उस

 औद्योगिक  ate  श्रीधर  दृष्टि

 से  पिछड़े  राज्य  के  औद्योगीकरण की  समस्या ग्र ों  सीमेन्ट ae  जूट  तथा  प्रिय

 पर  ध्यान  दिया  होगा  ।  उस  पर  विशेष  उद्योगों के  आंकड़ों को  देखने  से  विदित  होता

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  वहां  पर  जिपसम  कि उन  पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  चीनी

 बहुत  श्रमिक  मात्रा  में  उपलब्ध  है  ।  बम्बई  में  की
 स्थिति

 के
 सम्बन्ध

 में  में  कुछ  नहीं

 कारखाना  खोलने की  बात  चल  रही  पर  अभ्रक  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  में  माननीय

 परन्तु वह  पहले  से  ही  प्रधान  राज्य  मंत्री  का  ध्यान  करूंगा  ।  संसार
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 भर  के  भारिक  के  कुल  उत्पादन का  9X  प्रतिशत  था  उन्होंने  केवल  ee  करोड़
 ७

 भारत  में  होता  है  कौर  उसमें  से
 ८०  प्रतिशत  ही  लगाये aire  वह  भी  सरकार  द्वारा  सभो

 बिहार में  ।  यदि  awa की
 पेटी

 में
 किसी  प्रकार  प्रोत्साहन  देने  पर  ।  फिर  भो

 उचित  स्थान  पर  एक  का  सामान  बनाने  का  शिकायतें  की  गई  हैं  कि  नियोजकों  ate

 एक  कारखाना  स्थापित  कर  दिया  जाय  at  कर्मचारियों  के  बीच  औद्योगिक

 हमें  बहुत  सस्ते  दामों  में  अ्रश्नक का का
 बता  सामान  करण  बावा  डालते  हैं  अर  उन्हें  पर्याप्त

 मिल  जाया  करे  कौर  हमें
 भव

 का
 निर्यात  प्रोत्साहन  नहों  दिया  जाता  है  ।  गर्त  हम

 विदेशों को  न  करना  पड़े  ।  मुझे  बहुत खेद  है  देखते  हैं  कि  मिनी-जुली  अधिक  व्यवस्था

 की  होती  से  जो  भो  उन्नति  उर्द  तै कि  ट्रक  संबंधी  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  ५२ ९  वह  ay

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  उन्हें  कुछ  भी  पता  जनक  नहों  है  ।  हम  महत्व  करते  हैं  कि

 नहीं  ।  में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  सरकार  की  १९४८  की  औद्योगिक  होती  में

 ae  इस
 उद्योग

 को  उचित  दृष्टिकोण से  देखें  परिवार  जाय  |

 उन्हें  स्मरण  होगा  कि  अ्रश्नक जांच  विदेशी  पूंजी  के  सम्बन्ध  में  हमारे

 VEG FT HeT at fH ने  कहा  था  कि  wae  विदेशों  प्रधान  मंत्री  ने  कई  बार  कहा  है  कि  विदेशी

 को  निर्यात  करना  देश  के  लिये  हानिप्रद है  ।
 पूंजी  को  देश  से  बाहर

 निकाल  देनें
 की

 मांग

 यह  श्रावस्ती  है  कि  हम  ऐसे  महत्वपूर्ण  का  क्या  ग्रा धार है  ।  उन्होंने यह  भी  बताया

 उद्योग का  सावधानी  से  ध्यान  रखें  |
 कि  कोई भी  देश  विदेशी  पूंजो  में

 भ्र पने

 प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  कि  मूल्य  देश  से  बाहर  नहीं  निकाल  सकता  ।  में
 स्वय

 सूचक-ग्रंथ  REE. &  से  घट  कर  ३६७. ८  भी  उन  को  इस  बात  से  सहमत  हूं
 ।  पर

 पर  पाया है  ।  पर  मुझे  दूल्हे  कि  देश  को  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  विदेशो  पूंजा  zara

 अन्य  चीजों  के  मूल्यों  का  इस
 पर

 कोई  प्रभाव  देशी  पूंजी  पर  श्राधियत्य  जमाये  ।  हम  जानता

 नहीं  पड़ा  है  ।  खाद्यान्नों  के  मूल्यों  में  २५  से  चाहते  हैं  कि  क्या  विदेशी  पूंजी  के  लगाये

 ३०  प्रतिशत  तक  की  कमी  हो  गई  है  पर  जाने  के  परिगामत्तहूप  हमें  बहुत  बड़ो  राशि

 सैयार  माल  के  मूल्यों  में  नहों  के  बराबर  बाहर  मे  जनो  पड़ते  है  ग्लोरिया  हमने  निदेशों

 कमी  हुई  है
 ।

 प्रतिवेदन  को  मूल्य  पूंजी  लगाने  वालों  से  कह  दिया  है  कि

 अनुक्रमणिका  में  जो  कमी  दिखाई  पड़तो  है  अपने  काम  का  एक  भाग  हमारे  देश  को

 आधिक  व्यवस्था  में  लगायें  | सह  यदि  अ्रलग  से  देखी  जाय तो  संतोष  जनक

 पर  वह  देश  की  झा थिक  व्यवस्था  के

 लिय  >  ।
 हमें  देवता  है  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों

 लाभदायक नहीं  बल्कि  अहत एरर र  ्
 mit  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  को  प्रोत्साहन

 भारत  सरकार  को  प्रथम  ग्रोयोगिक  देने  के  सम्बन्ध में  क्या  हो  रहा  है  ।  ace Gy

 नीति  १९४८  में  निश्चित  को  गई  थो  ate  तक  ५०  लाव  रुपे दिये  गये  ये  PLAR ALS

 उसे  मिली  जुली  श्रथंग्यवस्था के  ढंग  पर  बनाया  में  ५८४  लाख  रुपयों  का प्रां डन  किया  गया

 गया था  |  पंचवर्षीय  योजना  में  भी  चार  १९५४-५४ के  लिये  9२  लाव

 सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  लगाये  जाने  वाले  ग्रभ्यंश  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है  gta  जितना

 को  निश्चित कर  दिया  गया  था  ।  पर पंचवर्षीय  afar  भारतीय  खादों  तथा  ग्र  उपयोग

 योजना  के  प्रगति  प्रतिवेदन को  देखने से  विदित  हथकरघा  दस्तकारों  बों  कौर

 होता  हैं  कि  गर-सरकारी  क्षेत्रों  के  लिये  छोटे  पैमाने  के  उघोगों  के  बड़े  द्वारा  पया

 ३३३  करोड़  रुपयों  का  शभ्रावण्टन  किया  गया  हम  सरकार के  इस  काम  को
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 भागवत  झा

 हना  करते  हैं  पर  इतना  व्यय  करने  के  बाद  भी  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  थोड़ा  भो  जमाव  धानी

 देश  की  बेरोजगारी  की  स्थिति  में  कोई  ग्रस्त
 से  बहुत  हानि  हो  सकती  है  ।

 नहीं  पड़ा  है  ।  मेरा  तात्या  यह  है  कि  हमारा

 इरादा  देश  की  बेरोजगारों  को  स्थिति  ठीक  करने  जहां  तक  गैर-सरकारी  उद्योगों  का  प्रश्न

 का
 है  ae  हम  उसके  लिये  प्रयत्न

 भी
 करते  हम  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  को  पूरा  अवसर

 ह  पर  फिर  भी  हम  कुटीर  उद्योगों  में  वे  देना  चाहते  हें  ।  सरकार  ने  कई  बार
 ETT

 गारों  को  काम  नहों  दे  सके  कु  टोर  उद्योगों
 दादों  में  बताया  है  कि  गेर सरकारो  क्षेत्रों

 की  दशा  खराब  है  |  मत  हम  चाहते  हें  कि  का  अरपना  अलग  महत्व है  ।  इसको  प्राणी

 औद्योगिक  faa कुटीर  उद्योगों  कौर  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  को  सहायता  देने  के  लिये

 राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम एक  उचित  स्तर  पर  लाना  ग्रावश्यक  है  ।

 प्रौद्योगिक  ऋण  तथा  tat  निगम  aris
 श्री  अ्युतन  भारत  जैसे

 संस्थायें  हें  ताकि  पंजों  को  कमो  के  कारण
 एक  कृषि  प्रधान  देश  के  जिये  वाणिज्य  तयबा

 किसी  उद्योग  को  हानि  न  होने  पात्र  ।  मेरा
 उद्योग  बहुत  महत्वपूर्ण  स्थान  ।  राज

 विचार  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में
 gar  है  ।  हमारी

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों  को  लाभ
 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  भी  औद्योगीकरण

 किन्तु में  उनसे  यह  आशा  करता  हं  कि
 को  et  महत्व  दिया  गया  है  हम

 सब  आश्वासनों  को  पूरा  करेंगे  ।
 बेरोजगारी  को  बिल्कुल  हटा  सकें  ।  गतवर्ष

 में  समझता  है  कि  यह  समस्या  केतन  बड़े
 प्रौद्योगिक  उत्पादन  में  काफी  उन्नति हुई  है  ।

 पपषान के के  उद्योगों  से  हल  नहों  हो  सकेगा  ।
 इसके  कई  कारण  हें  ।  हम  अपन  पड़ोसी

 बेकारी  तभों  सुन्
 देशों की  wer  अच्छी  दशा  में  हमारी

 >
 जब  कि  छोटे  पैमाने  के  ग्रामीण  उद्योग  जै

 प्राथमिक  दगा  भी  भ्रच्छो  शर  हमारे
 दस्तकारों  का  बुना  हुजरा

 भुगतान  का  संतुलन  भी  संतोषजनक  रहा  है  ।
 फ़र्यादी  को  व्यापक  रूप  से  विकास

 साम्यवांदी  दल  के  लोग  इस  दात  को
 हो  जायेगा  ।  वाणिज्यिक  तथा  उद्योग  सूत्रों

 ग्राललोचना  करते  हें  कि  हम  वित्तीय  कौर
 इस  सम्बन्ध  में  जागरूक हैं  तथा  केन्दों  परकार

 शिल्पी  सहायता  लेते  हें  पर  इससे  हमारे  के  विरुद्ध  ऐसा  कोई  आयोग  नड़ों  टो  पका  है देश  आर्थिक  सहायता  कौर  ग्रौद्योगिफ
 कि  वह  ठोक  प्रकार  से  कार्य  तटों  कर  रहो

 है  ।
 विकास में  बडी  सहायता  मानो >

 यह  योजना  WH  तरह  बनों  हुई  ह  तथा

 पर  एक  बात  खटकती  है  कि  wast  के  ठीक  प्रकार  से  चन  रहो  है  ।

 मूल्य में  भ्र चानक  गिरावट  हो  गयी  है  ।

 परन्तु  सरकार  प  नियंत्रण  खने  का  विदेशी  पूजो  के  सम्बन्ध  में  भो  बड़ो

 पुरा  प्रयत्त कर  रही  है  ।  किन्तु  जब  तक
 चर्चा चल  रही  है  ।  भारत में  पुंगी  को  कमो है

 कृषकों  के  पास  हमारी  औद्योगिक  frag  तथा  अन्य  वित्तीय  संसाधन  भो  पर्याप्त  मात्रा
 की  योजनायें  में  ग्रसना  अतिरिकत  धन  लगाते  सें  उपलब्ध  नहों  इसलिये  में  देश  ay

 के  लिये
 अधिक  क्रय शील  न  तत्र त  ह  हमें  सम्पन्नता  को  ब्रड्ाते  के  हेतु  विदेशों  पूंजी

 कोई  लाभ  नहों  होगा ।  मिल  के  प्रख्यात  लगाने  में  कोई  हानि  लड़ों  इं  यहीं पु

 श्र  निर्यात के  सम्बन्ध  में  नीति का  निर्माण  हमें  उन्हें  प्रो स्व डि  कए  बाये  पड

 a करते  समय  हमें  काकी  सामानों  बरतनों  q  पूजो  लगा  कर  कमो  घाटे  यें  त  रें  ।
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 अब  में  प्रिये  राज्य  के  नारियल  की  साथ
 ही  उस  पर  श्रायात  शुल्क  भी  बढ़ा  देना

 जटा  के  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हुं  ।  चाहिये यदि  ऐसा  नहीं  fear  waar

 यह  उद्योग  वहां  गह  उद्योग  के  रूप  में  चलता  है
 ।  तो  राज्य  तथा  केन्द्रीय  सरकार  दोनों  को

 आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  सहकारी  ही  घाटा  होने  की  सम्भावना  है  ।  में  श्रद्धा

 अधार  पर  इस  उद्योग  को  संगठित  किया  करता  हूं  कि  इन  सभी  त्रटियों को  दूर

 जाय  |  इसके  freq  केन्द्रीय  सरकार  को  करने  के  निमित्त  उचित  कार्य  वाही  को  जायेगी

 श्रवनीय  धन  देना  चाहिये  तथा  राज्य  सरकार  को  श्री  एन०  अर०  मुनि स्वा मा

 चाहिये  कि  वह  इसे  बिक्री  कर  इत्यादि  से  मुक्त  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  को

 करे  ।  साथ  ही  इस  उद्योग  के  ग्रहकार्य  अध्यक्ष  उनकी  प्रगति  तथा  सफलता  के  लिये  बधाई

 के  स्थान  पर  उन्हें  एक  स्थायी  गअ्रध्यक्ष  नियुक्त  देता  got  किसी  भी  देश  की  प्रगति  तथा

 करनां  चाहिये  |  की  अनुमान  उसके

 निर्यात को  देख  HC  लगाया जा  सकता  है  Ft विनियंत्रण  के  बहुत  से  लोगों  ने

 टेपिश्नोका  उद्योग  को  ara  लिया  किन्तु  यह  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  कुछ  प्रतिबन्धों  कोਂ

 हाल ही  में  कीमतें  गिरने  के  कारण  इस  हटाने  की  नीति  अ्रपनाने  के  कारण  आयात

 उद्योग की  झ्र वस् था  शोचनीय हो  गई  है  ।  तथा  निर्यात  दोनों  में  पर्याप्त  वृद्धि हुई  है  ।

 यदि  केन्द्रीय  सरकार  सहायता  नहीं  तथा  हम  काफी  पौंड  पावना  जीत  कर  सके

 करेगी  तो  इस  उद्योग के  जीवित  2  यह  मंत्रालय  निस्सन्देह  बधाई  का  पात्र

 रहना  कठिन  होगा  ।  इस  उद्योग  में  २०
 जै @  |

 से  २५  करोड़  की  पूंजी  लगी  हुई है  तथा
 इस  समय  में  को  दक्षिण  भारत

 लाखों  इस  पर  frat  हैं  ।  त्रावणकोर
 के  चमड़ा  उद्योग तक  सीमित  रखूंगा

 |

 कोचीन  सरकार  ने  टेपिश्नोका  बोड़ें  उसका
 भी  में

 केबल  चमड़ा  कमाने  का  पहलू

 की  नियुक्ति  की  है  किन्तु  आवश्यकता  इस
 ही  लूंगा  ।  दक्षिण भारत  में  पांच  सी  मे

 बात की  है  कि  केन्द्रीय  डसे  श्राथिक्  लेकर  छः  सौ  तक  चमड़ा  कमानें  के  कारखाने

 संहायता  तथा  निशाना
 विवरण  से  यह  भी  ज्ञात  होता  है

 इत्यादि  की  बिक्री  के  लिये  विदेशों  में  बाजार
 Revs HT

 की
 ग्रसेगा  १९४५४

 में
 इस

 उद्योग
 ढूढे झ्र  यहां की  वस्त्र  मिलों  में  इसका

 पर्याप्त  वृद्धि हुई  १९४८  में  ३६१  टन
 योग  करने  पर  जोर  दे  |

 कमायी  गई
 खालों  तथा  चमड़े का  आयात

 प्रन्य  समस्या  काजोल  के
 सम्बन्ध  किया  गया  जब  कि  १९५४  में  यही  संख्या

 में  सरकार को  इसका  बनाने  के  बढ़  कर  @akayg  टन  तक  पहुंच  गई  ।

 सम्बन्ध
 में  विचार  करना  चाहिये  क्योंकि  जहां  तक  खालों

 का  सम्बन्ध है  उनमें  ५२४०

 यह  गम्भीर  समस्या है  ।  इसके प्राय  पहलू  टन  से  sO 2E  टन
 की  वृद्धि  हुई  है  ।  हमने

 नये  प्रकार-विशेष  पर  रोक  तथा  इस  व्यापार से  १३  से  १४  करोड़ तक  विदेशी

 श्रम  इत्यादि  हैं  ।  इसलिये  एक  मुद्रा  उपार्जित  की  ।

 काजू-बोर्ड  बनाना  ग्रनिवा्यं  है  ।  नारियल
 किन्तु  दक्षिण  भारत  के  चमड़ा  कमानें

 की  गिरी  के  उद्योग की  समस्या भी  गम्भीर है
 के

 कारखानों
 को  इससे  विशेष  लाभ  नहीं

 तथा  कीमतें  गिरती  जा  रही  हें  ।  इसलिये  हुआ  |  कुछ  बड़े  व्यापारी  कमाये  गये  चम  ड़े

 मेरा  सुझाव यह  है  कि
 श्रीलंका

 से  जाने  वाली  तथा  खालों  को  खरोद  कर  श्रम रोका  तथा

 नारियल  की  गिरी  पर  रोक  लगा  देना  चाहिये  ।  fata  भेज  @  ।  यह  रंगा
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 एन०  ato  मुनि स्वामी |

 गया  चमड़ा  भी  विदेशी  बाजारों  द्वारा  ध्रपेक्षित  स्थापित  करना  चाहिये  जिस  से  बनड़ा

 तर  का  नहीं होता  ।  इन  छोटे  छोटे  चमड़ा  कमाने  वालों  को  न्यायोचित  पारिश्रमिक

 माने  वालों  को  उपयुक्त  पारिश्रमिक  देनें  प्राप्त  हो  ।  सरकार  को  दक्षिणा  भारत  मं

 के  उद्देश्य से  हमें  लन्दन  तथा  वाशिंगटन  में
 कम-से-कम  चमड़ा  कमाने  को  एक  संध्या

 विपणन  संगठन  खोलने  चाहियें ate  जेसा  कि
 स्थापित  करनी  इसके  लिये  उत्तरी

 या  दक्षिणी  भ्राता  सबवे  weal  स्थान
 वस्त्र  उत्पादनों के  सम्बन्ध  में  किया गया  है  |

 मुझ  ज्ञात  gare  fe  कीमतों  की  अस्थिरता  होगा

 के  कारण  चमड़ा  कमाने  के  उक्त  Yoo

 कारखानों में  से  केवल  २०  प्रतिशत हो  प्रिया
 चमडा  कमाने  के  उ  योग  के  साथ

 यक  उद्योगों का  भी  विकास  होना  चाहिये  ।

 कार्य  कर  रहे  बाकी  So  प्रतिशत  बन्द
 इसलिये  में  उत्तरी  अरकॉट  में  ऊन  तयार

 हो  गय  हैं
 ।  इसलिये  में  सरकार को  सुझाव

 देता हूं  कि  सरकार  लन्दन  वाशिंगटन
 करने  का  एक  कार खाता  खो  तने  का  सुझाव

 दूगा |  इस  से  पहिले  एक  tar
 म  सहकारों  विपणन  संगठन  स्थापित  करे

 प्रस्ताव  जो  कि  क्रियान्वित  नहीं  किया

 जिनसे  उक्त  कारखानों  के  पुनरुज्जीवित में
 गया  ।  मातनीय  मंत्री  जी  को  इस  प्रश्न

 सहायता  मिले  |
 पर  पुन:विचार  करना  चाहिये  |

 एक  समय  यह  उद्योग  मद्रास के  सम्पन्न

 उद्योगों  में  से  था  किन्तु  इस  समय  यह  गिरी  गह  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  मत  सुना

 है  कि  हाल  ही  में  weal  चरवा  बताया
 हुई  भ्र वस् था में  हे  ।  मेरा  सुझाव है  कि

 खालों  तथा  चमडे  की  कीमतों  के  नियंत्रण  गया है  ।  इसमें  हाय करवे  |  एक  पीलिया

 के  लिये  सं विहित बो  स्थापित  किया  लगा  रहता  है  ।  वह  धागे  को

 जाय  ॥  कच्चे  चमड़े  तथा  तैयार  किये  तथा  मजबूती से  खींचता रहता  है  ।  मैं

 हुए  चमड़े  के  मूल्यो ंमें  बहुत  अ्रसमानता है  ।  सभा  को  यह  श्राइवासन देता  हूं  कि  य  ञ

 का  व्यापक  प्रयोग  किया  जायेगा  तो  इसे
 जिसे  दूर  क्रिया  जाना  चाहिये  ।  सरकार  को

 चमड़ा  कमान  वाले  जिलों  में  प्रशिक्षण
 यद्यपि  खादी  उद्योग  कुछ  सीमा  तक

 स्कूल  स्थापित करने  चाहियें  ।  साथ ही  इस
 पित  हो  जायेगा  aaa  az  मिन  उधोग

 सम्बन्ध में  विदेशों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने
 के  ग्रुप  तथा  उसके  समझ्  46६ @  ।

 के  छात्रवृत्तियां  मिलनी  चाहियें  जिस  मंत्रालय  को  चरखे  का  समस्त  भारत  में

 प्रचार  करना  चाहिये  । से  कि  ये  लोग  तैयार  करने  के  श्राधनिकतम

 तरीके  सीख  सकें  |  नीलाम  लन्दन  में  न  हो  कर  a
 दामोदर  मतन भारत  में  होने  चाहियें  इससे  भारतीय

 उद्योग  के  सरकारी  अथवा  गेर-पत्रकारों
 चमड़ा  फरमाने  वालों  को  उचित  पारिश्रमिक

 मिल  सकेगा  ||
 क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  कुछ  जड़ों  कहूंगा  ।

 Prez इस  सम्बन्ध  में  अवश्य  कहूंगा

 इस  उद्योग  के  लिये  mit  तक  कोई  समाजवादी  ढंग  के  समाज  को  स्थापना

 जांच
 समिति  नियुक्त  नहीं  हुई  है

 ।  व्यापार के  उद्देश्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 यह  उपयुक्त  समय है  कि  इस  के  बड़े  क्षेत्र  का  राष्ट्ोगेकरग  नहों

 उद्योग के  लिये  एक  जांच  समिति  नियुक्त  करना  चाहिये  मेरा  देव  से  यहीं  मत

 की
 जाय  ।  इंस  बीच  सरकार  को  एक बोर्ड  कि  हमारे  विदेशो  व्यापार  ह
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 राष्ट्रोयकरण हो  जाना  चाहिये इस  सम्बन्ध  सभाईओं के अन्तगंत के  अन्तरगत  ले  जायें  ।  यह  इस

 में  PEXIA—KR  में  भी  एक  समिति  नियुक्त  उद्योग  तथा  देश  के  व्यापक  हितों  के  लिये  भी

 बरच्छा  होगा  । की गई  किन्तु तब  हमने  समाजवादी

 ढंग  के  समाज  की  स्थापना का  उद्देश्य  नहीं

 रखा  था  ।  यदि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  हमें  यह  जान  कर  प्रसन्नता  होती  है

 कि  खादी ate  ने  बहुत  हज कांपे  किया  जिस
 समिति  नियुक्त की  जायेगी

 उसकी

 के  खादी का  उत्पादन
 सिफारिशें  ही  पहली  समिति  की

 अपेक्षा  व्यापक  होंगी  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  काफी बढ़  गया  है  :  उसने कई  अच्छा  सुझाव

 रखे  हें  जेसा  कि  बन्दी  गृहों  में  बुनना  चालू
 मंत्रालय

 के
 प्रतिवेदन

 में  यह  कहा  गया  है
 किये  जानें  के  सम्बन्ध  ars  |  इस  पर

 कि  हथकरघा  उद्योग विदेशी  व्यापार

 के  किसी  निगम  को  स्थापित  करने  की
 सरकार  को  ध्यान  देना  चाहिय े।

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों तथा  गृह  उद्योगों झावइ्यकता नहीं  क्योंकि  जब  हथकरघा

 बोर्डे  ही  सारा  काम  करेगा  |  सरकार  इनके  का  एक  अन्य  पहलू  भी  वह  है  इसके  द्वारा

 लिये  राज्य  निगम  बनाने की  गोपनीयता  बेकारी की  समस्या  का  हल  ।  ये  उद्योग

 पर  विचार कर  रही है  तथापि  पिछले दो  ऐसे  स्थानों  पर  खोले  जाने  चाहियें  जहां  कि

 वषों  से  इस  पर  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  बेकारी  की  समस्या  बहुत  बड़ी  जेसा  कि

 विदेशी  व्यापार  की  इन्हीं मदों  पर  ही  मलबार  का  पश्चिमी  तट  जहां  wa  तक

 सारा  ध्यान  एकाग्र  करना  पर्याप्त  नहीं  कुछ भी  नहीं  किया  गया  है  ।  वहां  काफी

 होगा  अपितु  हमें  विदेशी
 व्यापार

 की
 अन्य  जनसंख्या है  ।  इसलिये वहां  wer

 मदों पर  भी  ध्यान  देना  होगा  उन  पर  प्रकार  के  उद्योग  चटाई

 सरकारी  नियंत्रण  को  कौर  कड़ा  बनाना  छतरी  के  दस्ते  इत्यादि  को  प्रारम्भ

 होगा  ।  बागान  जूट  किया जा  सकता  है  ।  मदुरा  में  नियुक्त  निदेशक

 तथा  अन्य  मदों  का  विदेशी  विदेशियों  को  चाहिये कि  age  इस  क्षेत्र का  उद्योगों  की

 के  हाथों में  है  ।  मेरा  प्र भि प्राय यह  है  कि  उद्योग  सम्भावना के  लिहाज  से  सर्वेक्षण करे  |

 की  wife  व्यपार  में  भी  सरकारी तथा

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  होने  चाहियें
 ।

 में

 में  यहां  पर  देशी  नौकाग्रों  के  निर्माण

 का  विशेष  रूप  से  उल्लेख  करूंगा  |  यह  कला
 करता  हुं  कि  माननीय मंत्री  इस  प्रश्नपत्र पर

 प्राचीन  काल  से  प्रचलित  थी  ।  किन्तु
 सहानुभूतिपूर्वक विचार  करेंगे

 अब  समाप्त  प्राय  हो  चुकी  है  ।  सरकार  को

 चाहिये  कि  वह  इस  के  आधुनिक विकास  को अरब में  छोटे  पैमाने  के  तथा  गृह  उद्योगों
 सम्भावनाओं की  जांच  करे

 के  सम्बन्ध में  कुछ  शब्द  कहता  हूं
 ।

 यह
 न

 बात  गलत  है  कि  सरकार  ने  हथकरघा  ताम्रकार-कोचीन  से  प्रात  मछलियां

 उद्योग  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं
 किया

 बहुत  पहले  से  बर्मा  को  भेजी  जाती रही

 सरकार ने  इस  उद्योग के  प्रोत्साहन के  लिये  किन्तु wa  बर्मा  में  इस  पर  प्रतिबन्ध लग

 जिसके  परिणामस्वरूप  बहुत  से कुछ  किया  है
 ।

 हमें  इन  हथकरघा

 बुनकरों के  सहकारी  उपक्रम
 तथा  सहकारी

 व्यापारियों को  हानि  उठानी  पड़  रही

 कायें  को  प्रोत्साहन  देना  चाहिये
 ।

 हमें  हे  ।  सरकार को  इस  प्रतिबन्ध

 चाहिये कि  हम  सहकारी  सभाओं को  विशेष  के  हटाने  के  उदेश्य  से  बर्मा  सरकार  से

 रियायतें
 दे  कर  सभी  बुनकरों को

 सहकारी  वार्ता  चलानी  चाहिये  ।



 ३९२४
 ३९२ ३  १९५५-५६  के  १४  ह... प्रश्नल  १९५५  अनुदानों  की  मांगें

 दामोदर

 मलबार  जिले के  लोगों की  यह  शिकायत  श्री  मेघनाद  साहा

 रही है  कि  नारियल  जटा  बोर्ड
 में

 उनके

 ज्
 पश्चिम  सह-प्रस्ताव  का  सिद्धान्त  ।

 प्रतिनिधियों की  संख्या  अनुपयुक्त हैं  ।  डा०  लंका  सुन्दरम  :  किन्तु  सह  अस्तित्व

 मेरा  सरकार  से  निवेदन  है  कि  उपयुक्त  अवसर  का  सिद्धान्त  भ्रातृत्व पर  निर्भर  होना  चाहिये

 खाने  पर  बोर्ड  में  प्रतिनिधियों  की
 संख्या  बढ़ा

 यह  तो  प्रतिवाद है

 दी  जाय े।  सरदार  हुक्म  fag  भटिंडा  )  :

 हस्तक्षेप न  करने  का  सिद्धान्त  भी । डा०  लंका  सुन्दरम  ७

 मुझे  प्रसन्नता है  वाणिज्य
 उद्योग  श्री  मुही उद्दीन

 माननीय  सदस्य  पूरा  वाक्य कहें  | मंत्रालय  शभ्रनुदान की  मांगों  सम्बन्धी

 खर्चा  का  प्रभार मेरे  माननीय  मित्र  को  डा०  लंका  सुन्दरम  :  माननीय  सदस्य

 प्राप्त  जिससे में  or करता  हूं  कि
 समाचारपत्र  से  यह  स्वात  जान  सकते हैं  ।

 में  यहां  केवल  इस  बात  की  जोर  ध्यान भविष्य में  इस  मंत्रालय  के  कार्य  में  वहू

 धांघले  बाजी  नहीं  रहेगी  जेसा  कि  श्री  बंसल  दिलाना  चाहता  हूं  कि  करारोपण नीति  के

 ने  कहा है  ।  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  सम्बन्ध  में  दौर  विवाद  होने  की  संभावना

 है  ॥ क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  जिसका  उल्लेख

 मेंने  उत्पादन  मंत्रालय के  अनुदानों  के  सम्बन्ध
 में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के

 में  किया  था  wa  प्रारम्भ नहीं  होगा  क्योंकि  सम्बन्ध में  भी  दो  एक  बातें  कहना  चाहता
 औद्योगिक तथा  वाणिज्यिक नीति  के  निचय

 हूं  ।  कितना  अच्छा  होता
 कि  मंत्रालय के  इस

 करने के  सम्बन्ध  में  भ्रान्ति  साक्ष्य  की  कमी
 प्रतिवेदन में  एक  सन्तुलन  पत्र  सा  दिया  गया

 के  परिणामस्वरूप  पर्याप्त  हानि  हो  चुकी है  ।  होता  जिससे  इस  बात  पता  चलता  कि

 श्री  जी०  डी०  सोमानी ने  इस्पात  के  मंत्रालय ने  उद्योग  कौर  वाणिज्य के  कितने

 बर  सरकार के  श्रनिदचय का  जिक्र  किया  है  ।  गेर-सरकारी  क्षेत्र  का  कितना

 झाशा  कल  मंत्री  जी  इस  सम्बन्ध में  अपना  पोषण  कितनी  वित्तीय  सहायता
 वक्तव्य  देंग े॥

 की  कितना  उत्पादन gar

 श्री  टी०  टी  ०  कृष्णमाचारी ने  एक  निगम
 क्या  परिणाम  हुए  शादी af  ।  में

 mr  करता हूं  कि  भविष्य में  मंत्रालय  के
 के  उद्घाटन  के  समय  कहा  था  कि  भारत

 प्रतिवेदन में  इस  प्रकार का  ब्योरा  हुमा सरकार की  करारोपण  नीति  देश  के

 उद्योगो ंके  भ्र विकसित  रहने  के  लिये
 करेगा  |

 दार  अ्र्थात् वह वह  देश की  कर-पद्धति को  जेसा  में  art  से  ढाई  वर्ष  पहले  भी  कहा

 गलत  समझती  है  ।  यदि  उनका  दूसरे  मंत्रालय  चुका  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  मात्र  लक्ष्य

 के  कार्य से  मतभेद  है  तो  उन्हें  मंत्रिमंडल  में  भी  निश्चित  हुए  उनको  पुरा  करने  के

 इस  पर  समझौता  करना  न  कि  लिये  यदि  कोई  भी  काम  नहीं  किया  गया

 जनक  रूपों इस  पर  जनता  में  AIA  न  तो  उन्हें  कोई  सहायता  दी  गई  है  ।  यदि  श्राप

 विरोध  प्रगट  करना
 ।

 क्योंकि  इस  प्रकार
 गेर-सरकारी  क्षेत्र  को  उड़ा  देना  ही  चाहते

 एक  मंत्री  द्वारा  किसी  अन्य  मंत्रालय  की  नीति
 तो  ठीक  है

 ।
 में  भी  श्राप  के  साथ  हूं  ।

 मा  गतिविधि का  उल्लेख  करने  से  किन्तु  प्रधान  मंत्री जी  के  भाषण से  पता  चलता



 Pace) २९२५  १९५५-५६  के  लिय  १४  wie  844.0  म्रनुदानों  को  मांगें

 है  कि  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  कौर यदि  श्राप  में  यहाँ  भाव  कलकता में  २  रुपये  € हरिराम

 इसको  प्रोत्साहन देना  चाहते  हें  तो  किस  १०  पाई  प्रति  पौण्ड  को  चीन  में  २  रुपये  ७  कराने

 प्रकार  ।  इतना तो  में  श्रवण  कहूंगा  कि  मंत्रालय  ११  पाई  प्रति  कौर  लन्दन  में  ५  रुपये

 ले  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  प्रति  लोगों  का  विस्वास  ८  ota  प्रति पौण्ड  था  ।  आखिर  इसके

 पैदा  किया  उसकी  साख  बनाई  है  |  इतने  मुनाफे  का  हो  क्या  जाता  है
 ?  मुनाफे

 यहीं  एक  बड़ी  भारी  सेवा  है  ।  खेद  इस  के  रूपों
 मूल्यों  के  बीच

 का
 यह  भ्रातृ

 सम्बन्ध में  मंत्रालय  ने  कुछ भी  नहीं  कहा  कि  चाय  उद्योग  के  एकाधिकार ों  ब्रिटिश  व्यक्तियों

 इस  क्षेत्र को  कितनी  सहायता दी  गई  है  ।  ।  रिपोर्टे  से  पता  चलता  है को  मिलता  है

 राश्मा  मंत्री  जी  इस  पर  प्रवीण  कुछ  fe  १९४५१  में  एक  समिति  भो  नियुक्त  हुई

 कहेंगे  ।  मेरी  यह  भी  ara  है  कि  द्वितीय  थी  जिसने  रिपोर्ट  भी  पेश  की  ।  में

 पंचवर्षीय  योजना  में  इस  विषय  में  अवश्य  चाहता  हुं  कि  वह  रिपोर्ट  कब  प्रकाशित  होगी

 कोई  कदम  उठाया  न  कि  निरे  १४५  भर  चाय  की  नोला मो  कलकत्ता
 में  ही

 गिनाये  जायेंगे  |  कराने  के  सम्बन्ध  में  ग्रामवासी  दिलाने

 मंत्रालय  ने  देश  के  कौर  निर्यात
 के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही

 यह  बहुत  आवश्यक  क्योंकि  जेसा  कि
 के  सम्बन्ध  में  कई  बातों  का  दावा  किया

 रिपोर्टे  से  पता  चलता  ara  की  निर्यात
 इस  सम्बन्ध में  भी  में  कल  कई  परन  पूछना

 चाहूंगा  ।  art  भी  भारत  की
 की  मात्रा में  ५  करोड़  १०  लाख  टन

 की  कमी  हुई  है  ।
 संधि  का  PERE  की  भारत-ब्रिंदा

 व्यापार  संधि  है  ।  सभा  को  याद  होगा  कि  सामान्य  सपंगन्धा के  सामान्य  व्यापार

 मेने  कई  बार  सम्प्राजीय  शझ्रधिमान  के
 के

 सम्बन्ध
 में  मेरे  द्वारा  दिये  गये  कटौती

 प्रवर्तन  के  सम्बन्ध  में  कहा  था  ।  चुनाचि  प्रस्ताव के  विषय  में  में झ्राप को कैबिनेट को  कैबिनेट

 सरकार ने  इस  पर  जांच  भी  कराई  किन्तु
 नई  दिल्ली  के  एक  उप  सचिव का

 अभी भी  सभा  को  उसका
 प्रतिवेदन  प्राप्त  एक  पत्र  उन्होंने  दिल्ली  चैम्बर्स  श्राफ

 नहीं  हुआ है  है  सभा  को  समाजीय
 काम सं  को  भेजा  पढ़  कर  सुनाना  चाहता

 श्रीमान  तथा  व्यापार  एवं  प्रफुल्ल  सम्बन्धी
 हुं  जिसमें  उन्होंने  सीमा  लिमिटेड  से  सम्बद्ध

 सामान्य  करार  पर  चर्चा  करने  का  अवसर
 feat  जर्मन  श  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 मिलेगा  ताकि  यहां  के  कौर  निर्यात  सचित्र  बोर्डों पर  अ्रापत्ति  प्रकट की  कौर

 का  पूरा  पूरा  पता  चले  |
 कहा कि  उनका  यह  ature vet ar fe नहीं  था  कि

 श्री  में  चाय  के  प्रश्न  पर  कुछ  कहना  भारतीय  डाक्टरी  चिकित्सा  व्यवसाय  को

 चाहता हूं  ।  श्री  के  प्रधान  मंत्री  सर  बदनाम  किया  जाये  कौर  यह  भी  बताया  गया

 जान  कोटेलवाला  ने  भी  राष्ट्रमंडलीय  प्रधान  था  कि  भारत  सरकार ने  अरब  इस  मामले

 मंत्री  सम्मेलन  में  कहा  था  कि  ब्रिटिश  चाय  को  समाप्त  हुजरा  समझा  है
 ।  मजे की  बात

 के  भाव  बहुत  ही  तेज  हें
 ।

 कहना  यह  है  कि  उस  सचित्र  क  दें  की  प्रतियां

 चाहता  हूं  कि
 जनवरी  १९५४ में

 कलकत्ता  जर्मनों में  ही  wie  न  जाने किस

 में  चाय  का  नीलामी भाव  २  रुपये  ५
 आने

 प्रकार
 कुछ  प्रतियां  भारत  पहुंची ।  में  अभी

 प्रति  पौण्ड  ,  कोचीन में  २  रुपये €  खाने  भी  यह  नहीं  समझ  सका  कि  भारत  सरकार  ने

 ६  पाई  प्रति  पौण्ड  कौर  लन्दन  में
 ४

 रुपये  १
 इस  बात  को  इतना  हलका  कयों  समझा  कौर

 जाना  १  पाई  प्रीत  पौण्ड  श्र जून  १९५४  क्यों इस बात की इस  बात  की  प्रेस  विज्ञप्ति जारी  की  कि
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 इस  सामान्य  सर्पगन्धा  के  निर्यात पर  से  न  केवल  एक  जिले  का  ही  फायदा होगा  बल्कि

 प्रतिबन्ध हटाया  जाना  चाहिये  ।  मेरा मह  सारे  देश  का  फायदा  होगा  ।  यहां के  ताले

 निवेदन  है  कि  इस  जड़ी  का  निर्यात  न  केवल  कौर  धातु  का  सामान  हिन्दुस्तान में  ही  नहीं

 पूर्ण  रूप  से  बन्द  किया  अपितु  इससे  बिकता  है  बल्कि  बाहर  भी  जाता जेसे

 बनने  वाली  carat  के  निर्माण  के  लिये  यहां  मलाया  सिंगापुर  सीलोन  परशिया

 एक  कारखाना खोला  जाये  में  sane  में  ।  में  तो  कहता  हूं  कि

 जिस  तरह  से  श्राप  इंडस्ट्रीज  का  प्रोडक्शन
 श्री  एस०  सी०  सिंघल  :

 सभापति  में  भ्र ली गढ़ से  पाया  हूं  ।
 बढ़ाने  के  लिये  कौर  उन  का  एक्सपोर्ट  बढ़ाने

 के  कोशिश  कर  रहे  हें  उसी  तरह  से
 aaa  गतंव्य  समझता  हूं  कि  acta

 के  लोगों  के  दुःखों  को  ग्रा पके  सामने  |  इस  इंडस्ट्री  के  लिये  भी  करें  ।  मुझे  उम्मीद  है

 mets  में  लाक  कौर  मेटल  इन्डस्ट्री  बहुत
 fe  हमारे  माननीय  मंत्री  इस  पर  ध्यान

 देंगे ।
 दिनो ंसे  चल  रही हे  |  उसके  सही  ais तो

 मेरे  पास  नहीं  लेकिन  कहा  जाता  है  कि  उस  दूसरे  हमारे  यहां  हाथरस  एक  बड़ा

 में  ५०,०००  आदमी  काम  कर  रहे  हें
 ।

 यह  कस्बा  है  |  वहां  पर  तीन  स्पिनिंग  मिल्स

 उद्योग  देहात  में  भी  है  दहर  में  भी  है  ।
 काम  करती  थीं ग्र ौर  उनमे ंसे  हर  एक  में

 देहात के  लोग  ताले  धातु  के  दूसरे  सामान  दो  दो  हजार  ग्रामीण  काम  करते  थे  ।  लेकिन

 बना कर  शहर  में  लाते हें  बेच  जाते
 राज  दो  दो  साल  से  वहां  की  दो  मिलें  बन्द  हैं  ।

 लेकिन  अफ़्सोस  की  बात  है  कि  तीन  चार  साल  झालर  चार  हजार  आदमी  बेरोजगार  फिर  रहे

 से  इस  रोजगार में  बहुत  गिरावट a  गई  जिससे  वहां  क्राइम्स  बढ़  रहे  हें  ।  प्रान्तीय

 कारीगरों की  एक  बड़ी  संख्या  बेरोज़गार हो  सरकार से  कहते  तो  वह  कहते  हैं  कि

 गई  उनका  रोजगार  चल नहीं रहा  है  केन्द्रीय  सरकार  ठीक  करेगी  ।  यहां  पर  जाते

 हमारे  जिले  की  माली  हालत  इस  रोजगार पर  हूं  तो  कह  दिया  जाता  है  कि  वह  इकानामिक
 निर्भर  करती  है  ।  अगर  यह  रोजगार  भ्र्न्छा

 यूनिट  नहों  है  ।  लेकिन  भ्रापको  यह  तो

 चलता है  तो  लोगों की  खरीदने की  afar  देखना  चाहिये  कि  इन  मिलों  के  न  चलने  की

 बढ़|  जाती  है  कौर  इसके  साथ  साथ  वजह  से  चार  हजार  आदमी  बेकार  मारे  मारे
 रोजगार भी  ठीक  तरक्की करते  हें  ।  फिर रहे  हें  ग्रोवर इत  वजह  से  जिले  में  क्राइम्स

 जब  कभी  हम  प्रान्तीय  सरकार  से  बढ़  रहे  हें
 ।

 उनके  लिये  आपने  कया  सोचा  है  ।

 उसके  बारे  में  कहते  हें  तो  वह  यह  जवाब  मेरा  कहना  है
 कि

 मिलें  खराब  हो  गई

 देती है  कि  इसके  लिये  केन्द्रीय  सरकार  हें  उनके
 खराब  होने  का  कारण  यह  है  कि

 वाही  लेकिन  जब  केन्द्रीय  सरकार  के  मिलों
 के

 मालिकों
 का  श्रेयस में  झगड़ा  है

 पास  जाते  हें  तो  वहां  भी  कोई  सुनवाई  नहीं  at  उन्होंने तमाम  रुपया  बिगाड़ दिया  है

 होती है  ।  में  अपने  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  ak  उनके  पास  wa  मिल  चलाने  को  रुपया

 करूंगा fe  अलीगढ़  बहुत  दूर  नहीं है  :  नहीं है  ।  में  तो  चाहता  हूं  कि  सरकार  कोई

 यहां  से  करीब
 ८०

 मील  है  ।  अगर वह एक वह  एक  कमेटी  पुकार  करे  कोई  साहब  वहां
 दिन  वहां  पर  जा  कर  वहां  के  लोगों  को  बुला  जाय  हालत  को  देखें  ।  ग्राम  वह  मिल

 कर  उनके  दुःख की  बात  सुन  ले  उनके  चल  सकती  हों  तो  उनको  चलाने  की  कोशिश

 fae  कुछ  करें  तो  में  समझता  को  जाये  wit  ant वह  न  चल  सकें  तो
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 वहां  पर  दूसरी मिल  चलायी जायें  ताकि  जो  अच्छा  किया  है  ।  उन्होंने  करीब  ३४५  परसेंट

 लोग  मारे  मारे  फिर  रहे  हें  वे  काम  पर  लग  प्रोडक्शन बढ़ा  दिया  हैं  ।  लेकिन साथ  साथ

 सके ं।  मुझे  इस  बात  का  अफसोस  है
 कि

 हमारे

 यहां के  लोगों की  पर चेजिंग  पावर वह  नहीं
 दो  तीन  दिन  हुए  जिस  वक्त  कि  इंडस्ट्रीज

 बढ़ा  सके  ।  आपने जो  प्रोडक्शन  बढ़ाया  है
 के  मसले  पर  बहस  हुई  थी  तो  इस  विषय पर

 हमारे  मोहन  लाल  जी  सकसेना  बोले थे  I
 वह  ज्यादातर  बाहर  जाता  है  ।  नपे  कपड़े

 का  प्रोडक्शन  बढ़ा  है  ।  लेकिन  हमारे  यहां
 उन्होंने  काटेज  इंडस्ट्रीज पर  बहुत  जोर  दिया

 था  कौर  में  समझता  हूं  कि  हम  सब  को  उन
 कपड़े की  खपत  बहुत कभ  है  ।  लड़ाई  से

 पर  जोर  चाहिये  |  wet  डेवलेप्ड
 सन  PERE  में  यहां  फी  आदमी

 औसतन  १६  गज  कपड़ा  इस्तेमाल  करता
 कंट्रीस  जहां  रोजगार  ज्यादा  नहीं

 पूंजी की  कमी  है  वहां पर  काटेज  इंडस्ट्रीज
 था  ।  और  उस  समय  हम  कपड़ा  विलायत

 से  मंगाते  थे  लेकिन  राज  जब  हम  कठिन  घर
 काम  दे  सकती  हैं  ।  लेकिन  मेरा  कहना  यह  है

 पर  ही  कपड़ा  तेयार  करते  हें  तो  भी  हमारी
 कि  इसमें  देखभाल  कर  कदम  बढ़ाना

 चाहिये  ।  जो  इंडस्ट्रीज  तागे  डेवलेप हो
 कपड़े  औसतन  खर्चे  पौने  १५  गज  फी

 जिनमें  काम  करने  वालों की
 आदमी  है  ।  बारीक  कपड़ा  ज्यादातर  बाहर

 सकती

 आगे  तरक्की  हो  सकती  है
 जाता  है  ।  तो  मुझे  गवर्नमेंट  से  यह  कहना

 माली  हालत  सुधर  सकती  हो  उनको  बढ़ाने
 है  कि  वह  एक  कौर  जहां  पर  प्रोडक्शन

 बढ़ाती है  वहां पर  दूसरी  झर  जनता  की की  तो  कोशिश  करनी  लेकिन  जो

 कौटेज  इंडस्ट्रीज ऐसी  हें  जिससे  कार्यकर्ता
 पर चेजिंग  पावर  बढ़ावें  ताकि  यहां  का

 की  माली  हालत  नहीं  सुधर  सके  उन  पर  ज्यादा
 ज़्यादातर  माल  यहां  की  जनता  इस्तेमाल  कर

 सके  ।  ५  प्रोडक्शन  बढ़ाया  और  उसे
 जोर  नहीं  देना  चाहिये  ।  मेंने  इंडस्ट्री

 की  रिपोर्ट पढ़ी  है  ।  उससे  मालूम होता  है
 बाहर  भेज  दिया  तो  वह  जनता  के  क्यो

 काम  का  रहा ।
 कि  हैंडलूम  पर  एक  श्रादमी एक  दिन  में  ६

 गज  कपड़ा  बुन  सकता  है  जब  कि  वह  पावर  दूसरे  में  यह  भी  चाहता  हूं  कि  इस

 लूम पर  ६०  गज  कपड़ा  बुन  सकता  है  ।  सोशलिस्ट  इकानामी  में  हमारा  प्रोडक्शन

 में  समझता  हूं  कि  कोई  मजदूर  ६  हमारी  जरूरत  के  मुताबिक  मांग  के

 गज  कपड़ा  रोज  बनाता  है  तो  वह  हमेशा  गरीब  अनुसार  नहीं  ।

 रहेगा
 ।  ६  गज  कपड़ा  बुन  कर  कोई  आदमी  [  श्रीमती  सुषमा सेन  पीठासीन

 अपने  रहन  सहन  के  स्तर  को  ऊंचा  नहीं  कर  में  तो  कहता हूं  कि  आपने  प्रोडक्शन  बढ़ाया

 सकता  है  ।  जब  देश  का  औद्योगीकरण  है  तो  श्राप  एक  ऐसी  योजना  भी  बनायें

 रोजगार बढ़ेगा  तो  हाथ  के  लूम  से  कर
 कि  ag  हिन्दुस्तान में  खप  सके  ।  लेकिन  a

 यह  लोग  पावर  लूम  पर  काम  से  लगाने  सोचते  हें  कि  हमको  एक्सचेन्ज  के  लिये

 ast  |  जिससे  कार्यकर्ता  act  आमदनी
 चीजें  बाहर  भेजनी  चाहियें  ।  में  भी  समझता

 बढ़ाये  पर  wt  रहन  सहन  को  ऊंचा  हूं  कि  ऐसा  करना  ठीक  है
 ।  लेकिन जो  चीजें

 कर े।
 यहां  इस्तेमाल  हो  सकती  जिनकी  यहां  पर

 एक  बात  के  लिये  में  मिनिस्ट्री  को  धन्यवाद  कमी  उनके  लिये  तो  यह  कोशिश होनी

 देता हूं  ।  जबसे  हमारी  पंचवर्षीय  योजना  चाहिये  कि  वे  यहां  ate  जिन  चीजों  की

 शरू
 हुई  है  उन्होंने  इंडस्ट्रियल

 डेवेलपमेंट  हम  को  जरूरत नहीं  जैसे  टी  काफी
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 जिनको  यहां  पीने  की  इतनी  श्रावश्थकता  श्री  कानूनगो  :  कटौती  प्रस्तावों  की

 भ्रामक  संख्या  इन  पिछले  वर्ष नहीं  उन  को  श्राप  जितना  चाहें  एक्सपोर्ट

 कर  सकते हैं  कौर  उनके  द्वारा  एक्सचेंज  से  तुलना  करने  से  पता  चलता  है  कि  सभा

 कमा  सकते  हैं  ।  का  ध्यान  छोटे  पैमाने  के  तथा  कुटीर  उद्योगों

 की  at  बहुत  आकर्षित  हो  गया  है
 ।  बहुत

 दूसरे  जो  सरकार  की  कौर
 से
 वक्ताओं

 ने  इस  संबंध  में  कहा है  परन्तु

 इम्पोर्ट  की  नीति है  उसका  में  समर्थन नहीं  श्री  मोहन  लाल  सकसेना ने  विशेषतया

 कर  सकता  ।  पहले  तो  सरकार  ने  केवल
 इसकी  श्रालोचना  की  थी  ।  में  केवल  इतना

 पुराने  लोगों  को  ही  कोटा  दिया  था
 ।

 श्री  चाहता था  माननीय  सदस्य  को  उन
 सरकार

 ने  कु
 छ  सहूलियतें  दूसरों को  भी  प्रतिवेदनों को  पढ़ना  चाहिये  जो

 सभा
 के

 दी  हैं
 ।

 लेकिन  ज्यादातर  सहूलियत  उन  लोगों  सदस्यों  को  दिये  जाते  हैं
 ।

 वह  भाषण  तो

 को  ही  मिली  हैं  जो  पुराने  जमाने  से  काम  कर  बहुत  ही  प्रभावशाली  परन्तु  तथ्य  ठीक

 रहे  हें
 ।

 आगे  नयें  आदमियों के  लिये  कोई  नहीं  थे
 ।  सभी  को  भली

 प्रकार

 सहूलियत  नहीं  हें  ।  में  मिनिस्टर  साहब  से  ध्यान  रखना  चाहिये कि  छोटे  पैमाने के  तथा

 maa  करूंगा  fe  सोशलिस्ट
 कुटीर  उद्योगों  के  विषय  का  उत्तरदायित्व

 def  की  सोसाइटी में  गवर्नमेंट को
 संविधान के  अनुसार  राज्य

 सरकारों
 पर  है

 चाहिये कि  वह  एवसपोटं  भ्र  इम्पोर्ट  का
 केन्द्रीय  सरकार  केवल  सहायता दे  सकती

 काम  अ्रपनें  हाथ|  में  ले  ले  ।  ग्रोवर  अपनी  तरफ  है  तथा  यह  सहायता  भी  राज्य  सरकारों  के

 से  इग्पोर्ट  भी  करे  कौर  एक्सपोर्ट  भी  करे  ।
 द्वारा  ही  दी  जा  सकती  है  इसके  सम्बन्ध

 तीसरे  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 में  कोई  कार्यवाही भी  राज्य  ही  कर  सकते

 इससे
 यह  बात

 स्पष्ट
 हो  जाती  है  कि ma  सोशलिस्ट | ६...  की  सोसाइटी  बनाना

 कुछ  राज्यों  ने  पर्याप्त  प्रगति  की  है  तथा

 चाहते हैं  तो  कम  से
 कम  एक  काम  करें  ।

 वह  यह  fe  बेकस  wie  इंश्योरेंस  कम्पनी
 कुछ  ने  नहीं

 PEXR  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  छोटे को  नेशनेलाइज कर  दें  ।  इनका  नेशनेलाइज

 होना  निहायत  जरूरी  ये
 बेक

 जो
 चल  पैमाने  के  कुटीर  उद्योगों  के  विकास  के

 रही  वह  wat  फायदे  की  नियत  से  चल  लिये  एक  कार्यक्रम बनाया  था  ।  सरकार ने

 इस  विकास  कार्यक्रम  को  प्रारम्भ  करने  के रही  are  इनको  नेशनेलाइज कर  के

 जनता  की  भलाई  के  काम  में  लाया  लिये  उसको  राज्यों के  सहयोग  से

 कार्यान्वित  करने  के  लिये  कई
 विशिष्ट

 बोर्ड जाय
 तो  में  समझता  हूं  कि  इससे  देश  की

 बहुत  मलाई  सकती  है  ।  ऐसा  करने  से  स्थापित  किये  हें
 ।

 इस  प्रकार  के  बोर्ड  हाथ कर धा

 देश  श्रग  बहुत  तरवकी  करेगा  |  खादी  ग्राम  रेशम

 दस्तकारी की  देखभाल  करते  हैं  ।

 इन  दादों के  साथ  में  उम्मीद  करता  हूं  कुछ  दिन  पूर्व हुए
 नारियल

 जटा  उद्योग  तथा

 कि  मिनिस्टर  साहब  मेरी  बातों पर  ध्यान  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों की  देखभाल  के  लिये

 पौर  कम  से  कम  अलीगढ़  के  लिये  जरूर  एक  बोर्ड  स्थापित  किया  गया  है
 ।  इस  कार्यक्रम

 कुछ
 न

 कुछ  करेंगे  ताकि  वहां  की  माली  हालत  के  परिणाम  बताना  ait  इसलिये कठिन  है

 थो  गिरी  हुई  है  वह  ठीक  हो  सके  ।  क्योंकि  इस  पर  कार्य  थोड़े  दिनों  पहले  ही
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 खादी  उद्योग  में  भी  282 FH के  १४ प्रारम्भ किया  गया  है  ।  केवल  हाथ करघा तथा

 खादी के  सम्बध  में  कुछ  अनुमान किये  गये  करोड़  रुपये  तुलना  में  REY  में

 ३  करोड़  रुपये की  बिक्री  हुई  ।  यह  भी
 उन्नति

 हैं  तथा  यह  बड़ा  ही  सन्तोषजनक  है  ।

 हाथ करघा  का  उत्पादन  PEXR  में  ११,०००  इन  झ्रांकड़ों  से  पता  चलता  है  कि  केन्द्रीय

 लाख
 गज  से  १९४५४ में  १३,३००  लाख  गज  सरकार की  सहायता  से  कितने  व्यक्तियों

 को

 रोजगार  मिला है  ।  इन  आंकड़ों का  प्राय हो  गया  कुछ  दिन  ga मद्रास विधान  सभा

 में  बताया गया  था  केवल  सहकारी  कुटीर  उद्योगों के  आंकड़ों  से  तुलना  नहीं

 संस्था  के  द्वारा  हाथ करघे  से  बने  कपड़े  की  की  जा  सकती  ।  परन्तु  नमूना  सर्वेक्षण  के

 द्वारा  प्रश्न  किया  जा  रहा  हे  | बिक्री  २१  लाख  रुपये  प्रति  माह  से  बढ़  कर

 २७  लाख  रुपये  प्रति  माह  हो  गई  है  ।  इसके

 aaa भी  उन्नति  होती  रही  है  ।  इससे
 सरकार की  नीति  कुटीर  उद्योगों  को

 सहायता  देने  उत्पादन  की  प्रविधि  को  सुधारने
 qa  लगता है  कि  समस्त देश  में  हाथकरषघें

 में  सहायता देने  की  है  ।  उनको  चप् रच्छ
 के  कपड़े  की  बिक्री  काफी  बढ़  गई  है  क्योंकि

 आज  भी  बहुत  से  बुनकर  सहकारी  व्यवस्था  करण  दिये  उनको  विद्युत  शक्ति  कों

 काम  में  लाने  के  लिये  प्रोत्साहन  दिया
 के श्राधार पर पर  काय  नहीं  करते  हें  ।

 तथा  जहां  तक  संभव  हो  इन  उद्योगों को
 इसी  चर्चा  में  कुछ  टिप्पणियों में  इस

 ङ्घ  में  की  गई  कि  जो  बुन  कर  सहकारी  व्यवस्था
 सहकारी  व्यवस्था  के  भ्राता  पर  संगठित  किया

 जाये  और  इसके  विक्रय  के  लिए  उपयुक्त
 के  बाहर हें  उनके  लिये  सरकार ने  क्या  किया

 संगठन  स्थापित किये  जायें  |

 श्री  दामोदर  मेनन  ने  बताया  कि  उनके

 अपने  लाभ  के  लिये  छोटे  बुनकरों  का  सहकारी
 कुटीर  उद्योगों  के  संबंध  में  प्रकाशित  पुस्तक

 ग
 से

 विभिन्न  प्रकार  के  उद्योगों  को  दी  गई  सहायता व्यवस्था के  अनुसार  संगठन  करना  चाहिये
 का  पता  लगता  2EXY  से  तक  केन्द्रीय

 इसीलिये  सरकार  ने  समान  नीति  की  घोषणा

 की  है  जिसके  अनुसार जो  बुनकरों  को  aire
 सरकार ने  राज्य  सरकारों के  द्वारा  ७०  लाख

 रुपया  छोट  पैमाने  के  उद्योगों  को  ऋण  के
 से  अधिक  संख्या में  सहकारी  समितियों में

 भाग  लेने  के  लिये  प्रोत्साहन दिया  जायेगा
 रूप  में  दिया  राज्य  सरकारों से  इस  धन

 जब  तक  कि  सभी  बुनकर  सहकारी  समितियों  सुविधाजनक शर्तों  पर  वितरित

 करने  को  कहा  गया  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने में  नहीं  प्रा  जाते  तब  तक  के  लिये  सरकार  ने

 नीति  का  इस  प्रकार  पुनरीक्षण  किया  है
 इस  सम्बन्ध में  हुई  हानि  के  कुछ  भाग  को

 से  कि  उचित  मूल्य  वाली  दुकानें तथा  उपभोक्ता
 वहन  करने  का  वादा  किया  है  ।  इस  कार्य  में

 भी  कुछ  राज्यों  ने  अपनी  क्षमता  तथा  संगठन
 सहकारी  समितियां  हाथ करघे  के  कपड़ों में

 एक  रुपये  में  एक  जाना  का  रिबेट  दे  सकती  हैं  ।  के  आधार  पर  अन्य  राज्यों  की  अपेक्षा  अधिक

 इसका  wt यह  हुमा कि  जब  वह  किसी  प्रगति  की  है  ।  छोट  उद्योगों  को  इस  प्रकार  की

 वित्तीय  सहायता  देने  के  लिये  इसी  ag
 से  भी  कपड़ा  खरीदेगी चाहे  खरीदार  सहकारी

 समिति की  दुकान  से  खरीदे  wear  किसी  अन्य  एक  निगम की  स्थापना भी  की  गई  है  जो

 से  ।  इसके  परिणामस्वरूप  इसकी  उत्पादन  पद्धति  के  सम्बन्ध  में  प्राविधिक

 सहायता  भी  देगा  ।  फाउन्डेशन  दल बिक्री  अधिक  हुई  होगी  ।

 ag  रिबेट  खरीदार  को  मिलता  है  की  सिफारिशों के  आधार  पर  छोट  उद्योगों

 के  लिये  सरकार एक  विपक्षी  सेवा  निगम  की

 उत्पादन
 का  अधिकांश  माल  बेच  सकता  है  ।

 भी
 स्थापना  कर  रही  है

 ।
 में  यह  बता  देना
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 के  लिये  पांच  लाख  रुपये  की  स्वीकृति दी चाहता हूं  कि  हथकरघा  उद्योग  के  लिये  एक

 विपक्षी  संस्था  जिसके  १९०  विक्रय  डिपो हें  है  ।  त्रावणकोर  कोचीन  भी  इसी  प्रकार

 तथा  १६  चलती  फिरती  गाड़ियां कायें  की  एक  योजना चालू  कर  दी  गई  2 े  उ  |

 कर  रही  हैं  ।  अरन्य  कुटीर  उद्योगों के  लिये  दियासलाई बरना  के  का  रखाने  को  चलाने  के

 भी  इस  प्रकार  की  व्यवस्था करने  की  योजना  दिल्ली  में  एक  औद्योगिक  सहकारी

 बनाई जा  रही  है  ।  हथकरघा  कपड़े  के  समिति  की  स्थापना की  गई  है  ।  जिसने

 १९०  डिपो  के  संचालन से  प्राप्त  हुए  उत्पादन  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।  इस  सहकारी

 हमें  भ्रमण  वस्तुप्नों की  बिक्री  की  व्यवस्था  करने  समिति  विशेषता है  कि  इस  कार्य का

 के  सहायक  होंगे  |
 कुछ  भाग  घरों  में  किया  जाता  है  तथा  कुछ

 उद्योगों एककों  से  समूहों  की  सहायताएं  विशेष  प्रकार  के  ्  एक  केन्द्रीय  कारखाने

 एक  केन्द्रीय संस्था  द्वारा  की  जायेगी  जो  में  किये  जाते  हे  ।  यह  एक  मनोरंजक  प्रयोग

 कच्चे  माल  बहुत  बड़ी  परिभाषा में
 खरीदेगी  है  तथा  जब  यह  सफल  दो  जायेगा  तो  मुझे

 ताकि  कुछ  कार्यों  के  लिये  केन्द्रीय
 वर्कशॉप

 आशा है  इसका  देश  के  प्राय  भागों  में  अन्य

 की  स्थापना  करेगी  तैयार  वस् तुझ ों  उद्योगों के  लिये  भी  प्रयोग  किया  जायेगा  ।

 की  बिक्री की  व्यवस्था  करेगी ।  हावड़ा  छोटे  उद्योगों  के  बोर्ड  ने  QEYY—KE

 में इस  योजना के  अनुसार  कार्य  प्रारम्भ  के  लिये  पांच  औद्योगिक  कारखाने  ब्रनाने का

 कर  दिया  गया  है  तथा  केन्द्रीय  सरकार ने  निश्चय  किया  है  ।  य  या  तो  राज्य  सरकारों

 १४  लाख  रुपये  at  वित्तीय  सहायता दी  द्वारा  संगठित  किये  जायेंगे  अ्रथवा  सहकारी

 है  ।  पंजाब  में  इसी  प्रकार  के  संगठनों  को  समितियों  के  उपयुक्त  भूमि

 साइकिल के  पुर्जे  बनाने  के  उद्योग के  लिये  भवन  सड़कें  बनायेंगी  ,
 धन  दिया  गया  है  तथा  में  जूता  उद्योग

 तथा  तथा  विद्युत्  शक्ति  की  व्यवस्था
 को  सहायता दी  गई  है  ।  करेगी  wie  छोटे  उद्योगों  को  भवन  किराये

 दूसरी  योजना
 समितियों

 की  स्थापना  जिनमें  कर्मचारी  ही  इन
 पर  दे  देंगी  ।  सौराष्ट्र सरकार  ने  इस  प्रकार

 कारखानों के  २०  लाख  रुपये की
 सहकारी  समितियों  के  सदस्य  होंगे  तथा

 योजना  बनाई  है  ।  पंजाब  तथा  मद्रास  सरकारों

 लाभ  में  अपना भाग  पायेंगे |  कुछ  दिन  पूर्वे

 ही  इस  प्रकार  की  प्रयोगात्मक  औद्योगिक
 ने  भी  इसी  प्रकार के  औद्योगिक  कारखाने

 स्थापित  करने  की  योजना  बनाई
 सहकारी  समितियां  मद्रास  में  हथकरघा

 पंजाब  तथा  मद्रास  में  इस  योजना  के  सफल
 उद्योग  के  लिये  स्थापित  की  गई  हैं  ।  ये  तीनों

 हो  जाने पर  ही  देश  के  न्य  भागों  में  भी
 मालाबार  में  हैं  ।  यह  कहा  गया  था  कि

 इसे  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ।
 मालाबार  तथा  त्रावणकोर-कोचीन  के  कुटीर

 उद्योगों का  विशेष  ध्यान  रखना  चाहिये  |  हमें  कहा  गया  है  कि  लघु  उद्योग  संस्थाओं

 के  संगठन
 में  जिसके  सम्बन्ध  में  सभा  को राशा है  कि  इन  तीन  सहकारी  समितियों  की

 वर्तमान  योजना  सफल  होगी  ।  तथा  राज्य  सूचना दी  गई  पर्याप्त  प्रगति  नहीं  हुई

 है  ।  में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  इन सरकारों
 को  इस  प्रकार  सहकारी

 समितियां  बनाने  के  लिये  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।  के
 लिये

 उपयुक्त  कर्मचारी  ढूंढना  आसान

 हैदराबाद  केन्द्रीय  सरकार  ने  नहीं  है  ।  सौभाग्यवती चारों  संस्थाओं के  लिये

 विभिन्न  औद्योगिक  सहकारी  समितियां  बनाने  हमें  निदेशक  तथा  कुछ  कर्मचारी मिल  गये
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 जेसे ही  उपयुक्त भवन  तथा  भूमि  आधी  दाताब्दी  से  देश  के  विभिन्न भागों  के

 मिलेगी  इन  संस्थाओं में  कार्य  प्रारम्भ  हो  दस्तकार इस  प्रकार  के  प्रयत्न कर  रहे  दें

 जायेगी  ।  तथा  जेसे  ही  दाखा  संस्थानों  तथा  उन  को  थोड़ी  बहुत  सफलता  भी
 मिती

 जैसी  एक  त्रावणकोर  कोचीन  द्वारा  है  उदाहरण के  बम्बई  राज्य

 aria  की  गई  कार्य  प्रारम्भ  हो  मदनपुरा के  हावड़ा  के  धातु का  काम

 तो  मेरा  विश्वास  है  कि  इस  उद्योग  करने  वाले  कम  पेप्सू  तथा  पंजाब  के

 में  अधिक  तेजी  से  प्रगति  होने  लगेगी  ।  साइकिल  के  पुर्जे  तथा  सिलाई  at  मशीनों

 के  पुर्जे  बनाने  वालों  ने  कड़ी  प्रतियोगिता
 जहां  श्रौद्योगिक  समूहों को  एक  साथ

 लाया गया  है  वहां  केन्द्रीय  सरकार  का  का  सफलता पू वंक  सामना  किया  है  |

 विचार  उपयुक्त  श्रीवास  उपनगर  बसाने  va  में  कपड़ा  जांच  समिति  की  ग्रा लोच ना

 के  सहायता देने  का  है  ।  हाथ करघा
 के  सम्बन्ध में  कहूंगा  क्योंकि  मेरा  भी  उससे

 उद्योग  में  यह  प्रारम्भ कर  दिया  गया  सबंध
 था  ।  में  चाहता हूं  कि  डा०

 रामाराव

 है  ।  केन्द्र  का  विचार  प्रत्येक  मकान  को  लागत  ने  प्रतिवेदन  तथा  उस  के  परिशिष्ट ों को

 का  4.0  प्रतिशत  अनुदान के  रूप  में  तथा  कौर  ध्यान पृ वंक पढ़ा  होता  |  में  सभा  से

 ५०  प्रतिशत  दीर्घकालीन  ऋण  के  रूप  में
 जाननां चाहता  हूं  कि  वह  हाथ  करघा

 देने का  है  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  परियोजना  उद्योग  में
 कार्य  वालों  की  मजूरी  बारह

 क्योंकि  इसके  सफल  हो  जाने  पर  जेसे  कि  यह  रहना  देना  चाहती  है  ।  अथवा  उनकी

 एक  स्थान पर  सफल हो  भो  गई  श्रमिकों  दशा  सुधारना  चाहती  है  ।

 के  निवास  स्थान  की  समस्या  अधिकांश  रूप

 से  हल  हो  जायेंगी  ।  जो  प्रगति  हुई  है  वह  में  मदनपुर के  बुनकरों के  सम्बन्ध  में

 यद्यपि दो  वर्ष  की  थोड़ी  अवधि को  देखे
 कह  रहा  था  ।  इन  झ्रादमियों  को  काम  करते

 देखना  भी  एक  सुन्दर  दृश्य  है  ।  उन्होंने  स्वयं
 कुछ  कम  नहीं  है

 ।
 परन्तु  फिर  भी  हमारे  देश

 विशालता  तथा  कुटीर  उद्योग  में  लगे
 ही  उन्नति  की  है  ।  उन  के  पास  चालित

 व्यक्तियों at  संख्या  पर  विचार  करते  हुए  करघे  दर  बम्बई  नगर  म  भ्रमणी  से

 श्रच्छी  मिलों  के  मुकाबले में  काम  करते  हें  । हम  3.0  प्रयत्न  शत  प्रतिशत बढ़ाने  होंगे

 जिससे  कि  कुटीर  शिल्पियों  तथा  राष्ट्र  की
 जब  हम  हाथ  करघों  की  बात  करते  हैं

 झा धिक  दशा  सुधार सके  !
 तो  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  हाथ  करघा

 कोई  भी  शिल्प  केवल  तभी  जीवित रह  कोई  प्रमाणीकृत  यंत्र  नहीं  है  ।  झनक  करघों  से

 सकता  है  जब  कि  उस  शिल्प  के  द्वारा  खरीदारों
 दिन  में  दस  गज  तक  कपड़ा  तैयार हो  सकता

 की  मांग  पूरी  हो  सके  दस्तकार  भी  उनकी  भिन्न  भिन्न  किस्म  हें  जिनका

 तभी  जीवित रह  सकता  है  जब  तक  कि  उसके  निर्माण  इन  दस्तकारों ने  स्वयं  किया  है  ।

 जीवन  यापन  की  आवश्यकताओं की  पूति

 उस  व्यवसाय  से  होती  रहे  ।  यह  तभी  हो  यदि  सभा  यह  चाहती  है  कि  दस्तकारों

 सकता  है  जब  कि  वह  उत्पादन  के  तरीकों  की  स्थिति में  सुधार  हो  तो  उन्हें  कच्छ

 से  सुधार करे  ध र  औजारों का  प्रयोग  दे  कर
 उनकी

 पटुता  बढ़ानी  होगी

 निर्माण  की  सुधरी  हुई  पद्धति  को  काम  में  अन्यथा वे  सदैव  दासता की  बेडियों  में

 लाये  सस्ते  कच्चे  माल  को  काम  में  लाये  जकड़े  रहेंगे
 ।

 जब  समिति यह  कहती  है

 तथा  अपनी  वस्तु  के  मूल्य  कम  करे  ।  पिछली
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 कानू

 यहां  उस  का  उपयोग  किया  जाय  तो
 इसमें  श्री  एस०  ato  रामास्वामी  :  यह  सन्न

 नहीं  है  ।  लोगों को  तो  महीने में  दस  दिन
 नई  बात  क्या

 भी  काम  नहीं  मिलता ।
 श्री  जी०  एच०  देशपांडे ने  बम्बई  राज्य

 में  मालेगांव  तथा  अरन्य  स्थानों  पर  जो  हुमा  श्री  कानूनगो
 :  यह  तो  समि

 ति
 नें

 है  उसका  उल्लेख  किया  है
 ।

 वहां  तो
 बताया है  ।

 ने  स्वयं  शक्ति  चालित  करघे  लिये  हैं  ।  अच्छी  मजूरी  के  साथ  साथ  ३००  दिन  काम

 प्रदान  तो  यह  है  कि  क्या  सरकार  बुनकरों  को
 दिया  जाये  ।  समिति  ने  दूसरी  सिफारिश

 पृथक  पृथक  रूप  से  काम  करने  देगी  यह  की  है  fe  कपड़ा  बुनने  का  उद्योग  का

 वस्त्र  विकास  समस्त  विकास  कार्य  farina या  उन्हें  किसी  फैक्ट्री  में  नियुक्त कर  के

 मजदूरों की  भांति  रखा  जायेगा  ।
 समिति

 ने  एककों  के  लिये  सुरक्षित  रहना  चाहिये  ।

 सिफारिश  की  है  कि  बुनकरों  को  मजदूरों में  जिससे  १६,०००  लाख  गज  वस्त्र के

 अतिरिक्त  उत्पादन के  लिये  १,२  4,000 परिणत  न  होने  देने  के  लिये  उन्हें  भ्रच्छे  रोका  रों

 शादी को  प्राप्त  करने  की  सुविधायें दी  ही  नहीं  बल्कि  उससे  दूने  लोगों की  प्रा वश्य कता

 जायें  ॥  पड़ेगी  |  इसके  अ्रतिरिक्त  व्यापार के  अन्य

 जब  हम  बेकारी  के  सम्बन्ध  में  कहते  हैं
 क्षेत्रों में  भी  रोजगार  बढ़ेगा जिस  के  बारे  में

 में  अन्य  किसी  श्रवसर  पर  कहूंगा  ।  में  चाहता
 जैसा  कि  श्री  देशपांडे  ने  कहा  तब  हमें

 कारण  भी  स्पष्ट  दिखाई  पड़ता  है  ।  नासिक  के
 हू ंकि  डा०  रामा  राव  प्रतिवेदन  का

 पास  अलगाव इरादी  स्थानों  पर
 पुर्वक  अध्ययन करें  ।

 नये  करघे  काम  में  लाये  जा  रहे  हैं  ।  श्री  मेघनाद  साहा  :  नये  मंत्री  की

 बात  करते  हें  ।  क्या  ७  नवीन  मशीनों
 उसके  कारण  उनका  उत्पादन  बढ़

 गया है  बढ़  गई  है  श्र  रोजगार  बढ़
 को  बुनकरों  को  क्रय-विक्रय  प्रणाली  पर  देंने

 की  योजना  बनाई  है  ?

 गया  है  ।  यह  प्रत्यक्ष  प्रमाण  है  यह  काम

 मित  रूप  से  हो  रहा  है  इस  सम्बन्ध में  श्री  कानूनगो  :  यदि  सभा  समिति  के

 समिति ने  कहा  है  कि  इसके  लिये  इस  प्रकार  सुझावों  को  को  मान  लेती  है  तो  हम  माननीय

 की  योजना  बनाई  जाय  जिससे  कि  बुनकरों को  सदस्य  की  बात  को  व्यवहार में  ला  सकते
 a

 केवल  बारह  कराने  रोज  ही
 न

 मिले  बल्कि  उन  2  |

 की  दशा भी  सुधर सके  ।  में  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  विस्तार  में

 नहीं  कहना  चाहता  किन्तु  में  यह  बताना  चाहता डा०  ' रामा  रोव  प्रतिवेदन में  यह

 दिया  गया  है  कि  प्रथम  पांच  वर्षों  में  ~:  ¥,000
 हूं  कि  केवल  बनाई  उद्योग  में  ही  नहीं  अ्रपितु

 व्यक्ति  बेरोजगार हो  जाये
 समस्त  उद्योगों  में  जब  तक  कमंकरों के पास के  पास

 aes  औजार  उसके  उत्पादन के

 at  कानूनगो  :  किन्तु  समिति  ने  तरीके  सुधारे  हुए  न  वह  उन्नति  नहीं  कर

 अमानत  लगाया है  कि  १३,०००  लाख  गज  सकता  ।  इस  क्षेत्र  में  पिछले  पचास  वर्षों

 कपड़े  के  उत्पादन  के  पर  कायें कर  से  हमारे  देशवासी  यथासंभव  प्रयत्न  कर

 रहे  कर्मचारियों की  scart संख्या  को  वर्ष  में  रहे  ह  शर  सफल  हो  रहे  हें  ।  गत  पचास

 केवल  २००  दिन  के  लिये  ही  काम  मिलेगा  ।  वर्षों
 में  बुनाई  के  क्षेत्र  में  जो  प्रगति  हुई  डे
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 उसे  जानना भी  एक  अच्छा  रुचिकर  विषय  यह  निश्चित  है  कि  प्रबन्ध  अच्छा

 दुर्भाग्यवश  हमने  बहुत कम  उन्नति  को  होने  पर  कुटीर  उद्योग  प्रतिस्पर्धा  का  सामना

 है  जिससे  सिद्ध  होता  है  कि  यदि  उत्पादकों  कर  सकते हें  ।  सामाजिक  तथा  afar

 को  उचित  सुविधायें  दी  जाय तो  वें  प्रत्येक  परिस्थितियों  के  भ्र तु सार  विभिन्न  क्षेत्रों  के

 स्थिति में  भ्रात्मनिर्भिर रह  सकते  सरकार  विभिन्न  उद्योगों  के  प्रगति  at  गति  भी

 यही  चाहती  है
 ।

 यही  बात  फोर्ड  फाउन्डेशन
 भिन्न  faa  होंगी  ।  उचित  प्रणालियां  ढंकने

 दल नें  अपने  प्रतिवेदन में  कही है  ।  में  हो  सकता  है  fe  हमसे  भूलें

 कुटीर  उद्योगों  के  उत्पादनों को  केवल  किन्तु  wet  में  हमें  सफलता  भ्र वश्य  प्राप्त

 होगी  ।  हमें  स्मरण  रखना  चाहिये  कि अधिक  पूंजी  वाले  वृहत्त  उद्योगों  के  उत्पादन

 का  ही  नहीं  बल्कि  पारस्परिक  होड़  का  भी  उत्पादन  की  कोई  प्रणाली  TT  TH  THA  नहों

 सामना करना  पड़ता  है  ।  उड़ीसा का  बुन  कर
 हो  सकती  जब  तक  कि  उससे  उपभोक्ता  को

 आान्प्न के बुन कर से अझ्रसन्तुष्ट बुन  कर  से  असन्तुष्ट  रहता है
 meat  किस्म  वस्तु  उचित  मूल्य  पर  न

 क्योंकि  वह  सस्ता  अच्छा  कपड़ा  तेयार
 दी  जाय  ।  उपभोक्ता  इस  बात  की  चिनता  नहों

 करता कि  यह  वस्तु  फैक्टरी में  बनी है  या करता है  ।  इसी  प्रकार  बिहार  प्रौढ़  ग्र ली गढ़

 के  ताले  बनाने  वालों में  ae  रहती है
 किसी  झोंपड़ी  में  ।  उसे  तो  ग्रन्थि  वस्तु  चा  लिये  ।

 फिर  भी  यह  सिद्ध  हो  चुका  है  कि  aes
 प्रबन्ध  अतएव  कुटीर  उद्योग  को  इतना  कार्य  पटु

 बनाने  के  लिये  कि  वह  प्रति  स्पर्धा  का  सामाना
 से  दक्षिण  भारत  की  एक  सहकारी  संस्था

 2euz A में  सूती  मिलों  से  मुकाबले में
 कर  उसे  काफी  सुविधायें  तथा  सहायता

 कपड़ा  सफलता  से  बेच  सकी  है  ।  इतना  ही
 देने  की  जरूरत  है  ।  इसी  प्रकार  उपभोक्ता

 नहीं  उसने  सदस्यों  को
 को  वृहत्  जनसंख्या  तथा  राष्ट्र  के  हित  में

 अपनी  पसन्द  के  विषय  में  कुछ  त्याग  करना

 मकान  शिक्षा  की
 सुविधायें  प्रदान  की

 ह  |  होगा
 |

 सहायता  देने  के  कुछ  ढंग में  ने  पहले कि

 ay  उद्योगों  के  उदाहरण  भी  दिये
 बताये  हें  जेसे  कुटीर  उद्योगों  के  उत्पादन  में

 जा  सकते  हें  ।  फिर  भी  ऐसे  उदाहरण  अधिक  सुधार  के  लिये  सहायता  उन्हें  ग्रीवा  माल

 उन्हें  सहकारी  समितियां  बताने  के  लिये
 नहीं  हें  ।  अलीगढ़  वाले  माननीय  सदस्य  ने

 वहां  के  तालों  के  उद्योग  का  जिक्र किया  है  ।
 प्रोत्साहन  देना  इरादी  ।  gat  प्रकार  मिलों  में

 कुछ  सीमित  प्रकार  के  वस्त्र  मिलों  में
 निस्सन्देह  इस  क्षेत्र  में  उनकी  सर्वश्रेष्ठ

 याति है  कौर  उन  की  उन्नति के  लिये  उत्तर
 नये  करघों  की  wale  न  चमड़े  के  सामान

 प्रदेश  सरकार  यथाशक्ति  प्रयत्न कर  रही  है
 की  फैक्टरियां  खोलने  बड़े  बड़े

 निर्माणकारी  समवाय  न  बनाने  खेतीਂ
 किन्तु  इसमें  कठिनाई यह  है  कि  इसको  चलाने

 वाले  अधिकतर  व्यक्ति  निधन  हें  जो  सस्ते
 के  विशेष  प्रकार  के  औजारों  के  कारखाने

 न  खुलने देने  इरादी  तरीके  भी  काम  में  लाये
 दामों  पर  कच्चा  माल  नहीं  खरीद  सकते  हैं

 श्र  हरनेक  उत्पादक  तो  घटिया  माल  को
 जा  सकते  हें  ।  उत्पादन  शुल्क  में  भ्रातृ  करने
 से  भी  कुटीर  उद्योगों  द्वारा  निमित

 बढ़िया  बता  कर  चलता  कर  देते  हें  ।

 साबुन
 दियासलाई  कागज  शादी

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  चलाई  गई  वस्तुभ्नों में लाभ में  लाभ  gar है  ।

 योजना के  अनुसार  जिसमें वह  स्वयं  भ्रच्छी  मेरा  तो  यह  विश्वास  है  कि  हस्तशिल्प कला

 वस्तु पर  चिन् हां कन  aceite के  तालों  का  सुचारु  प्रबन्ध  करने  एवं  प्राविधिक

 लियों  को  लागू  करने  से  कुछ  समय  बाद



 ३९४३  १९५५-५६
 के  लिये  १४  We  १९५५  अनुदानों  की

 पार  rhe S 4

 कर्मकारों  को  सहायता  की  श्रावस्यकता ही  नहीं  चालू  किये  गये  हें  ।  किन्तु  मेरा  सम्बन्ध इस

 रहेगी  बल्कि  हमारी  वृहत  जनसंख्या कम  विषय से  है  कि  गत  आठ  वर्षों  में  अपनाई गई

 खच कर  के  अपने  उत्पादन को

 से  यथेष्ट बढ़ा  सकेगी  ।  यद्यपि  इससे  रोजगार  वित्तीय  साधनों में  वृद्धि  करने  में  कहां तक

 देने के  रूप  में  परिवर्तन हो  जायेगा  किन्तु  सहायक  हुई  है  कौर  क्या  हमको  मिल  रही

 प्रकमंण्यता का  निवारण  करने  से  हमारे  सामने  विदेशी  सहायता  के  बावजूद  उद्योग  भ्र

 प्रतीक  से  oft  रोजगार  देने का  माग  वाणिज्य
 ने  देश का  खून  चूसा  है  ।  सरकार

 खुल  जायेगा  ।  द्वारा  दिये  गये  तथ्यों  कौर  अ्रांकड़ों से  सारे

 चित्र को  ठीक  ठीक  समझने के  में
 अन्त  में  मुझे  कहना  है  कि  पिछले दो

 वर्षो ंमें  सरकार के  प्रयत्न  कई  गुना  बढ़
 भारत में  विदेशी  व्यापार  ग्रोवर  नौवहन  सम्बन्धी

 १९५५  की  पुस्तक  में  सरकार  द्वारा  दिये
 १९५३  में  इस  सम्बन्ध में  कुल  ५०

 विवरणों  से  सरकार  को  यह  बताना
 लाख  रुपये  व्यय  किये गये  थे  ।  PEYI—YY

 कौर  PEYV-YY  में  इसके  लिये
 चाहती  हूं  कि  रायात-निर्यात  व्यापार  में

 देश  के  धन  में  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  १९५३  से
 ५  करोड़  ८४  लाख  श्रौर £ करोड़ €  करोड़  ७२  लाख

 १९५४  तक  2,ev9  लाख  रुपये  का  कौर
 रुपये  व्यय  किये  गये  ।  १९५३  से  केन्द्रीय

 सरकार ने  gy  करोड़  रुपये  से  ata व्यय
 eed में  १११४ लाख  रुपये  का  कम  निर्यात

 gar है  ।  इससे  यह  दिखाई  पड़ता  है  कि
 किये हें  जो

 प्रथम  पंचवर्षीय
 योजना  के

 ।
 आ  इस  विषय  में  समस्त  राज्यों  द्वारा  हमारा  निर्यात  घटता  जा  है

 व्यय की  गई  ६  करोड़  ३०  लाख  की  राशि  से
 इस  प्रकार  निर्यात  से  arma  अधिक है

 लो  राष्ट्रीय  धन  के  लिये  हानिकारक  है  ।
 कहीं  भ्रमित  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  नें  तो

 अपने  दायित्व से  भी  कार्य  किया  है  ।
 इस  मंत्रालय  का  यह  कर्तव्य  है  कि

 वह  उन  दशाश्रों का  परीक्षण  करे  जिनके डा०  लंका  सुन्दरम  :  श्राप  तो  अपने

 मुंह  मियां  मिट्टी  बन  रहे  हैं
 ।  कारण  इस  प्रकार  के  परिणाम  निकले  हैं  ।

 विदेशी  सहायता  के  सम्बन्ध  म श्री
 कानूनों

 :  यह  काम
 तो  मुख्यतया

 राज्य  सरकारों  का  है  फिर  भी  भारत  सरकार
 सरकार

 को  याद  दिलाना चाहती  हूं  कि

 ने  गत  दो वर्षों  म  इसके  लिये  जो  व्यय  किया  इस
 तथ्य

 के  बावजूद fe  हमें  दिल्ली

 है  उसकी  तुलना  में  राज्यों  द्वारा  किया  गया

 कुल  व्यय  से  भी  कम  है  |  साधनों का  विकास  हुमा  कौर  हमारी

 खाद्य  समस्यायें  दूर  हो  गई  फिर  भी  हम

 कमारा  एनी  मंदारिन  जितनी  ही  विदेशी  सहायता

 ऑद्योगिक प्रगति  सम्बन्धी  नीति के  समान  में  उतनी  अधिक  वह  हमारे  साधनों  के  लिये

 कारक  होगी  ।  इस  शुक्रवार पर  में  गत  कुछ

 बहुत  ध्यान  से  सुने  हैं  ।  में  सरकार  द्वारा  वर्षों  में  देवा  द्वारा  प्रदर्शित  प्रतिक्रिया का

 किये  गये  सुधारों की  प्रशंसा  करती हूं  किन्तु  स्मरण  दिलाती  हूं  जब  कि  मुगलकाल से से

 साथ ही  गत  ae  वर्षों  के  व्यापार  ब्रिटिश  युग  तक  देश  के  धन  का  शोषण  किया

 वाणिज्य  का  सर्वागीण  चित्र  श्राप  के  सम्मुख  गया  कौर  श्री  भी  विदेशी  सहायता के  रूप  में

 रखना  चाहती  ह  ।  वास्तव  में  उद्योग  भ्रमित  सुदृढ़  उपायों से  वह  art  जारी  है  ।
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 सरकार से  मेरी  यह  प्रार्थना है  कि  वाणिज्य  झींगा  मछलियों  के  सम्बन्ध  माननीय

 sit  व्यापार  को  इस  प्रकार  संचालित  उपमंत्री ने  कहा fe  उनका  देश  में  ही

 किया  जाये  जिससे  कि  हमारा  सारा  धन  भ्षिक  उपभोग  किया  जाये  ।  इस  व्यापार से

 अन्तर्राष्ट्रीय निधियों  में  न  चला  जाये  इस  देश को  ब्रह्मा से  साढ़े तीन  करोड़

 रुपये  मिलते  हैं  ।  विदेशी  विनिमय  की  दर  के

 wa  meq  यह  है  कि  क्या  वे  देश  जो  निर्धारित न  होने  के  कारण  ब्रह्मा  सरकार  ने

 हमें  दिल्ली  परामर्श  देकर  हमारी  सहायता  ब्यापार  संबंध  श्रनिष्चित  काल  के  लिये

 करते  अपने  देशों  में  हमारे  निर्यात  को  निलम्बित
 कर  दिय हू  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 प्रोत्साहन  देते  हें  ?  इस  पुस्तक  में  दिये  गये  वित्त  मंत्रालय  अथवा  विदेश  मंत्री

 आंकडों से  यह  दिखायी  पड़ता  है  कि  वे  यथासम्भव  ts  इस  विषय  का  निपटारा

 प्रोत्साहन नहीं  देते  ।  राष्ट्र  मंडलीय  देशों  से  कर  ०५,  इससे  बारह  लाख  से  अधिक

 हमारे  संबंध  होने  के  कारण  उन  देशों के  लोगों  को  रोजगार  मिलेगा  ।

 वाणिज्य wie  व्यापार  के  क्षेत्र में  प्रवेश  के  लिये
 माननीय  मंत्री  ने  देश  के  कुटीर  उघोगों

 हमें  पर्याप्त  निर्यात  प्राप्त  पृष्ठ  २०
 का  fader  किया  है  ।  में  माननीय  मंत्री  को

 पर  दिये  गये  वर्णन  से  यह  दिखाई  पड़ता  है  कि

 अमरीका से  ग्रायात  बढ़  रहा  है  |  में  सरकार  से  बताना  चाहती  हूं  कि  विदेशी  शिकायतों  को

 प्रोत्साहन  दिये  जाने  के  कारण  भुगतान
 चाहती  हूं  कि  व्यापार  संबंधों  का

 संतुलन  बराबर करने  के  ऐसे  उपाय
 संतुलन  घटता  जा  रहा  है  ।  त्रावणकोर-कोचीन

 काम  में  नहीं  लाये  गये  हें  जिनसे  कि
 राज्य  में  अनेक  उद्योग  घाटे  में  चल  रहे  है ंI

 जब  मेंने  ard  पंचवर्षीय  योजना  में
 शष्ट्रमंडलीय  देशों  में  दौर  श्रमरीका  में

 हमारी  चीजों  के  बाजार  मिले  |  लित  किये  जाने  के  लिये  wa  उद्योगों की

 सूची दी  थी  तो  मुझे  यह  उत्तर  मिला  था  कि
 पृष्ठ  २४  पर  दिये  गये  वर्णन  से  यह  दिखायी

 वह  सरकार  की  प्रो  से  rat  चाहिय े॥
 पड़ता है  कि  राष्ट्रमंडलीय  देशों  को  किये  गये

 कल  निर्यात  ने  हमें  श्रवद्य कुछ प्रोत्साहन कुछ  प्रोत्साहन
 मेरा  यही  कहना  है  कि  सरकार

 कोचीन  राज्य में  उद्योगों के  विकास  के
 दिया  है  किन्तु  श्रमरीका ने  हमारे  निर्यात  को

 प्रश्न  गंभीरता से  विचार  करे  |
 प्रोत्साहन नहीं  दिया  १९५२  में  अमरीका

 को  हमारा  निर्यात  8&3  करोड़  डालर  का  था  श्री  झुनझुनवाला (  भागलपुर  मध्य )
 :  जहां

 किन्तु  REyr  के  में  वह  केवल  ११  करोड़
 तक  निजी  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  हमारे  वाणिज्य

 डालर का  रह  गया  |  अफ्रेशियाई  देशों  ने  तथा
 उद्योग  मंत्री  ने  aga  सफलतापूर्वक

 सरकार  की  औद्योगिक नीति  को  कार्यान्वित
 गत  तीन  वर्षों में  हमारे  निर्यात को  प्रोत्साहन

 दिया  है  ।  सरकार  इस  बात  की  जांच  करे  किया है  ।  किन्तु  केवल  कुछ  ही  निजी  क्षेत्रों

 कि  कोन  हमारे  सच्चे  हितैषी  हैं  कौर  हमारे  को  कौर  ध्यान  दिया  गया  है  कौर  प्रय  निजी

 व्यापारिक  संबंधों  को  प्रोत्साहन देते  है
 क्षेत्रो ंकी  जिनमें  लाखों  आदमी काम  कर  रहे

 उपेक्षा  की  गई  है  ।  में  प्रतिवेदन  पर  बोलना

 अब  मेरे  राज्य  के  सम्बन्ध  चाहता था  ।  किन्तु  वाणिज्य  उपमंत्री  क
 ७

 त्रावणकोर-कोचीन  केन्द्र को  ४५०  करोड़  स्पष्टीकरण
 &  मुझे  गावों  में  काम  करने

 wa  अंशदान  देता  है  किन्तु  प्रति  दिन  वाले
 छोटे  छोटे  क्षेत्रों  के  बारे  में  कुछ  कहना

 बढ़ती  हुई  बेरोजगारी  के  सिवा
 हमें  उस  अनिवार्य हो  गया  है  |

 वाणिज्य  उपमंत्री  हमें

 के  बदले में  कुछ  नहीं  मिलता |  इस  ग्रामीण  सिद्धान्त  की  याद  दिलाते  z
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 झुनझुनवाला

 कि  देश  में  सस्ते  भ्र  भ्रच्छे  किस्म  के  माल  के
 और  तभी  उसे  इस  सिद्धान्त  यथार्थता

 लिये  ही  बाजार  मिलेगा  |  हमनें इस  सिद्धान्त  का  अनुभव  होगा  कि  सस्ती  शौर  weet

 के  बारे में  बहुत  सुना  है  किन्तु  जहां  तक  किस्म  की  वस्तुप्नों  का  बाजार  में

 विक्रय हो  सकेगा  । भारत  की  ददा  का  सम्बन्ध  यह  सिद्धान्त

 यथा  नहीं  करता  हूं  कि  सरकार  हमें  बराबर  विदेशों  का  स्मरण  दलाया

 qua  यह  समझ  लिया  होगा  कि  यह  सिद्धान्त  जाता  है  कि  बड़े  उद्योगो ंके  कारण  ही  उन्हों ने

 भारतीय  दशाओं  पर  लागू  नहीं  होता  है  ।  विकास  किया  कौर  इसलिये  हमें

 यदि  मंत्रालय  अब  भी  इसी  सिद्धान्त पर  उन  का  अनुकरण  करना  चाहिये  |  यह  कथन

 बड़ा  तो  बड़े  दुःख  की  बात  होगी |  गुमराह करने  वाला  है  ।  एक
 माननीय

 वाणिज्य  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन से  गह  मंत्री ने  भारत  के  तौर  भ्रमण  देशों  के

 अपराधों  के  ans  बताये  थे  रिन्तु  ये  alas
 यह  ज्ञात  होता  है  fe  उत्पादन में  वृद्धि  हुई

 है  कौर  २१  करोड़  रुपये  का  भ्रमित  निर्यात  भी  गुमराह  करने  वाले  हें
 ।

 वास्तविक  तथ्य

 यह  है  कि  भारतीय  पुलिस  बिल्कुल  कार्यक्षम
 gare ।  किन्तु  इससे  देश  के  करोड़ों लोगों

 पर  प्रभाव  पड़ता  है  ।  भ्रमित  उत्पादन  नहीं  है  कौर  यहां  अपराध दर्ज  ही  नहीं  किये

 जनता
 की

 गरीबी
 दूर  करने  का  कोई  हल  नहीं

 जाते  हैं  इसी  प्रकार  सरकार  द्वारा  दिलाई  गई

 है  ।  यह  सभी  ने  मान  लिया  है  कि  देश में  aaa  कि  बड़े  उद्योग  हमारी  सदस्यों  को

 श्री  सक्सेना  ने
 क्रय  शक्ति  का  एक  सा  प्रवाह  नहीं  है  ।  सुझायेंगे  निरोधक  है  |

 इतना ही  जो  भी  गरीबों  कहा  कि  यह  विश्वास  का  प्रश्न  है  ।  इसमें

 के  पास  उसे  गांवों  में  विदेशी  माल  ग्रोवर  विश्वास  कौर  अ्रविदवास  का  कोई  प्रश्न  नहीं

 मिल की  बनी  वस्तु झ्र ों के  संभरण  ने  समाप्त  यह  स्पष्ट  सत्य  है  कि  इस  प्रकार  को  श्र

 कर  दिया  है ।  मेंने  सुना  कि  सरकार  व्यवस्था से  भारत  की  समस्या नहीं  सुलझेगी

 बेरोजगारी का  कोई  नमूना  करने  डा०  कृष्णा स्वा मो  मेंने

 ना  रही है  ।  में  सरकार से  कहूंगा  कि  वह  बड़ी  दिलचस्पी  से  माननीय  उप मन्त्री  के

 इधर  उधर  कुछ  मजदूरों  को  ले
 कर

 ही  उस  सिद्धान्त को  कि  छोटे  रहमान  के  उद्योगों

 सर्वेक्षण न  करे  बल्कि  गांवों  में  जाये यह  का  विकास  किस  प्रकार  किया  जाना  चाहिये

 देखे कि  वहां  कितनी  बेरोजगारी  लोगों
 ध्यान पू वंक  सुना  ।  में  इस  समय  उन

 की  दैनिक  कमाई  कितनी  है  कितने  लोग  की  विवेचना  नहीं  करना  चाहता
 ।

 यहां

 रात  को  बिना  खाना  खाये  at  जाते हें  ।  में  राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम  का

 निर्देश  करना  चाहता  हूं  ।  मेरे  विचार  से हम  यह  कहते  का  अनुभव करते

 हें  कि  रहन  सहन  के  स्तर  में  वृद्धि हुई  है
 सभा  इस  बात  से  सहमत  होगो  कि  इत  प्रकार

 किन्तु  यह  इतनी  साधारण  बात  नहीं  है
 के  अधिक  से  अधिक  श्रमिक्ररण  होने  चाहिये

 सरकार इस  विषय  में  अधिक  गम्भीरता  से  परन्तु  हमें  यह  ज्ञात  होना  चाहिये  कि  प्रत्येक

 |  विचार करे  ।  जनता  की  गरीबी  दूर  करने  के
 कृत्य  कया  उन  के  कृत्य  परस्पर  प्रतिवादी

 तो  नहीं हें  ।  श्र  क्या  वह  अ्रपने  उद्देश्यों  को

 योजना  बनाना  चाहे  तो  वह  गांवों में  जाकर
 कार्यान्वित  कर  सकने  की  स्थिति  में  हैं  राज  को

 रहे  वहां  की  दशाओं का  अध्ययन  करें  आवश्यकता  यह  है  कि  उद्योगों  में

 तभी  वह  कोई  भ्रच्छी  योजना  बना  सकेगा  अधिक  पूंजी  लगाई
 जाय  ।  म  आशा  करता हूं हूं
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 fe  राष्ट्रीय  औद्योगिक विकास  निगम  किन्तु  हमें  इस  ae  at
 परिसीमाओं

 पर  भी

 qa  केवल  वाणिज्यिक  विचारों  बल्कि  विचार करना  होगा  ।  हमें इस  देश  के  बड़े

 देश  के  प्रादेशिक  प्रौद्योगिक  विकास  जसी  आकार
 कौर  एक  प्रदेश  से  दूसरे  प्रदेश  की  दूरी

 कल्याणकारी  विचारधारा  ध्यान  में  का  भी  ध्यान  रखना  होगा  ।  में
 करता

 रख  कर अपना  उद्देश्य  अधिक  अच्छी  तरह  हूं  कि  यह  स्वीकार  किया  जायेगा  कि  दक्षिण

 पूरा कर  सकेगा  |  कभी  कभी  मेरे  माननीय  मित्र  महाराष्ट्र  में  प्रौढ़  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में

 यह  कहते हें  कि  प्रादेशिक  औद्योगिक  विकास
 मानवीय साधन  उन  प्रदेशों  के  संसाधनों

 की  इन  समस्याश्रों पर  विचार  करना  की  तुलना में  झ्र धिक बुरे  नहीं  जहां  कि

 नहीं  है  |  में  इस  प्रशन  से  संगत  नये  उद्योग  चालू  किये
 जायेंगे

 इन

 मूलभूत  बातों  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  में  उद्योगों  के  विकास  को

 जिससे  कि  में  सरकारी  दल  के  aaa  मित्रों  प्रोत्साहन  देना  अत्यावश्यक है  ।  दूसरे  दृष्टिकोण

 से  नीति  का  स्पष्टीकरण करा  सकूं  ।  से  इससे  प्राचीन  श्रवसर भी भी  एक  से  मिलेंग े।

 एक  मामले  भारत  सरकार  ने  इस  सिद्धान्त ait  तो  भ्रामक  दृष्टिकोण
 में  कुछ  शिकायत की  है  कि  सूती  वस्त्र  की

 केवल  बिहार  कौर  उड़ीसा  तक  ही

 सीमित है  जहां  भौतिक  संसाघन  प्रचुर  मात्रा
 नयी  मिल  बम्बई  अझर  अ्रहमदाबाद से  बाहर

 यथासम्भव  स्थापित  की  जाये  ।  इस  सिद्धान्त
 में  उपलब्ध हें  ।  मेरे  माननीय  मित्र  वाणिज्य

 को  ate  आगे  क्यों  नहीं  बढ़ाया  जाता  |
 मंत्री ने  इस  देश में  ५०  से  ६०  औद्योगिक

 नगर  बसाने  सुझाव  दिया  था  किन्तु
 राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम  के  जरिये

 सरकारी  क्षेत्र  को  उद्योग  स्थापित  करते  समय
 जब  तक  हम  उद्योगों के  स्थापित  किये  जाने

 अधिक  आधिक  अवसरों  जो  नई  इकाईयों
 से  सम्बन्धित अ्रपनी  पुरानी  कल्पनाम्रों का

 पुनरीक्षण  नहीं  करते  तब  तक  ये  औद्योगिक
 की  स्थापना  से  उत्पन्न  विचार  करना

 होगा  |  मानवी  साधनों  को  समस्या
 नगर  किस  प्रकार  स्थापित हो  सकते  हैं  ।

 की  उपेक्षा  नहीं  की  जा  सकती  ।  इस  सम्बन्ध  में उद्योगों और  नगरों  स्थानीयकरण के

 सिद्धान्तों पर  पहले  की  राज  अ्रधिक
 विशेषकर  योजना  विभाग  के  अपने  दृष्टिकोण

 में  सुधार  करना  होगा  ।
 weet  तरह  विचार  करने  की  श्रावस्यकता

 है  ।  यह  सर्वमान्य  तथ्य है  कि  भौतिक  कभी  कभी  माननीय  सदस्य  यह  सुझाव

 रनों का  वितरण  कभी  एकसा  नहीं  होगा  देते हें  कि  पिछड़े  क्षेत्रों  को  दिये  जाने  वाले

 शर  यही  बात  दुनिया के  विभिन्न  भागों  में  श्रवनीय देय  के  सम्बन्ध  में  सोचना  संकुचित

 प्रत्यक्ष दिखाई  पड़ती  है  किन्तु  इससे  झा धिक  विचार  धारा  है
 ।  किन्तु जब  हम  इतने  बड़े

 विकास
 की  गति  अवरुद्ध नहीं  हुई  है  ।  में  देश  के  विकास  का  विचार करते  हें  जहां के

 अपने  माननीय  मित्रों  को  जो  बात  बताना
 विभिन्न  seat  में  aga  बड़ी  असमानता

 चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  उद्योगों  को  स्थापित  पायी
 जाती  तो  हम  तब  तक  किसी  a

 करने के  प्रश्न  विचार करते  समय  न  अ्राधार पर एकता निर्माण पर  एकता  निर्माण  नहीं कर  सकते

 केवल  भौतिक  संसाधनों का  विचार  करना  जब  तक  कि  विभिन्न  प्रदेशों  की  झ्राथिक

 चाहिये  वरन्  मानवीय  संसाधनों  का  भी  तारों
 को  दूर  करने  के  लिये  कोई  ota  नीति

 विचार करना  चाहिये  जो  शारीरिक  विकास  की  में
 aren  करता  हूं  किवाणिज्य  तथा

 दृष्टि से  कम  महत्वपूर्ण नही  है  ।  यह  उद्योग  मंत्री  इनमे ंसे  कुछ  पहलों पर विचार ् पर  विचार

 मानता  हूं  कि  भारत  एक  श्रमिक  इकाई  है  करते  समय  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  की  श्रमिक
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 ध्रावश्यकताओं पर  विचार  करेंगे  ऐसे  तो  उद्योग  बिल्कुल  चौपट  हो

 उपायों को  काम  में  लायेंगे  जिससे कि  कल्याण  जायेगा  ॥

 योरपीय  लोग  अपने  चाय  बागान में  उत्तरोत्तर  वृद्धि  हो
 ।

 mot  अंश  मलय  २५  गुने मूल्य  पर  बेचने
 श्री  एस०  ato  देव

 में  लग  हुए  हें  ।  इस प्रकार  हमारे  देश
 पहाड़िया ं)

 में  आपको  धन्यवाद  देता  हूं

 fe  आपने  मुझे इस  वाद  विवाद  में  भाग  को  घाटा  हो  रहा  है  क्योंकि  जो  लोग

 लेने  का  झ्र वसर दिया  ।  ecu AH saad Ft में  उत्पादन  में
 meat  इतने  भारी  मूल्य  पर  इन  चार

 बागानों  को  क्रय कर  रहे  हें  कल  जब  चाय
 हुई  उत्तरोत्तर  कौर  अनुकूल

 निर्यात  व्यापार  भ्रातृ  के  लिये  में  माननीय
 के  बाजार में  भाव  गिरेंगे  तो  उनको  घाटा

 होगा  १९५२  के  संकट  से  हम  परिचित
 मन्त्री को  भी  धन्यवाद  देता  हूं  ।  में  माननीय

 चाय  बागानों  में  १६०,०००,०००
 मंत्री  का  ध्यान  इस  श्रीकृष्ण  करता  हूं

 कि  छोटे  दर्ज  के  उद्योगों  के  लिये  भी  कोई
 मजदूर  काम  कर  रहे  हें  ।  भरमौर  अधिक  संकट

 ad  पर  इनमें  से  अधिकांश  बेकार हो
 ऐसी  विशेष  अवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 जिससे कि  उनका  विकास इस  '  प्रकार  किया  जायेंगे  ।  इसलिये  सरकार  को  चाय  के  मूल्य

 जा  सके  कि  बड़े  उद्योग  द्वारा  साथ  पर  नियंत्रण  करना  चाहिये ।  यदि  सरकार

 इस  उद्योग  रक्षा  करना  चाहती है  तो प्रतियोगिता न  की  जा  सके
 सरकार  को  चाहिये  कि  वह  इस  में  लगी

 में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  प्रासाद  के
 हुई  सारी  प्रश  पूंजी  को  शप  कर  ले  |  सरकार

 चाय  बागानों की  श्रावित करता  हूं  ।  को  चाहिये  कि  भ्रंश-मूल्य  पर  ध्यान  देते  हुए
 यद्यपि सरकार  को  चाय  से  अच्छी प्राप्त  जितना  बाजार  भाव  है  उसी  हिसाब  से

 होती है  फिर  भी  वहां की  स्थिति  भ्रमणी  इन  के  मूल्य  का  भुगतान  करे  ।

 नहीं  है  ।  वास्तविक  स्थिति  यह  है  कि  विदेशी  श्री  ए०  एम०  थामस  :
 कम्पनियां  हम  भारतीयों  जो  सच्चे

 यह  बात  माननी  पड़ेगी  कि  चालू  वर्ष  में

 हालात  नहीं  जानते  बहुत  ऊंचे  मूल्य  पर  चाय

 के  बगीचे  बेच  रही  हें  ।  कचार  जिले  में  तो
 मंत्रालय  ने  अच्छा  काम  किया  है  ।

 हमारे  देश  के  निर्माण  संयंत्रों  की  उपयोग
 स्थिति  ate  भी  बुरी  है

 ।
 मेरे  जिले  में  चाय

 बागान  क्षेत्र  में  लगभग  9Y,oo00  एकड़  में  न  आने  वाली  क्षमता  का  प्रयोग  करने  में

 बहुत  उन्नति हुई  कहा  जाता  है  कि  मोटर भूमि है  जिसमें  से  १५,००० एकड़  भूमि  में  कोई

 उपज  नहीं  होती  ।  दोष  ६०,०००  एकड़  भूमि  में
 कारों की  मांग  कम  होने  के  कारण  इस  उ  योग

 ४५,०००  एकड़  भूमि  पर  बागान  की  उन्नति  अवरुद्ध  हो  गई  है  ।  यातायात के

 साधनों  में  उन्नति  होने  से  हमारे  afar
 ६०  साल  पुराने  हें  ।  उनको  विशेष

 प्रतिस्थापन  तौर  पुनर्वास  कौर इसी  सम्बन्ध
 संगठन  को  बल  मिल  सकता  है  इसलिये

 में  श्रपेक्षित अरन्य सुधारों की अरन्य  सुधारों  की  शझ्रावश्यकता  सरकार  को  यह  नहीं  करना  चाहिये  कि  कुछ

 व्यक्तियों के  हितों  की  रक्षा  करने के  लिये
 किन्तु चाय  बागानों  के  मालिक  इसके

 प्रति  उदासीन  हैं  ।  श्र इस  प्रकार  सारे  मोटर  कार  उद्योग को  बढ़ाने  की  आवश्यकता

 पर  ध्यान न  दें  ।
 उद्योग  का  तेजी  ह्वास  हो  रहा  है  |

 ७५  हजार  एकड़ में  से  केवल  १४५  यह  मानना  पड़ेगा  कि  निर्यात  को

 हजार  एकड़  लाभप्रद  हें  ।  यदि  यही  स्थिति  प्रोत्साहन देने  में  वास्तविक
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 शीलता का  परिचय  दिया  गया  है  ।  निर्यात  जिस  प्रकार  मंत्रालय  ने  गैर-सरकारी  समवायों

 ऋण  प्रत्याभूत योजना  जब  प्रस्तुत  की  गई
 पर  दबाव  डाल  कर  सेवायों  के  भारतीय

 करण  में  सफलता  प्राप्त  की  उसी  प्रकार थी
 तो  यह  कहा  गया  था  कि  इस  योजना  में

 भय  इस  बात  का  है  कि  इससे  भारत  के  निर्यातकों  यदि  मालिकों  पर  कुछ  दबाव  डाला  जाय

 को  इतनी  सहायता  नहीं  मिली  जितनी  तो  औद्योगिक  आवास  योजनायें  भी  सफल

 आयात  कर्त्ता  विदेशियों  को  मिली  है  ।  हो  सकती हूँ  ।  हालांकि यह  कहा  जा  रहा  है

 बरच्छा  होता  कि  इस  सम्बन्ध  में  हम  उसी  कि  औद्योगिक  बिकास  योजना  म  जितना

 योजना की  नकल  न  करते  जो  इंगलैंड ने  धन  उसका  २४५  प्रतिशत  केन्द्रीय

 अपनाई  है
 ।  इस  प्रकार  बहुत  सी  शंकायें

 सरकार
 के  रूप  में  फिर  मी

 जो  इस  योजना  को  ले  कर  उत्पन्न  हो  गई  हैं  हमारे  उद्योग  के  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  मालिकों

 निर्मल  हो  जायेंगी  ।  नें  उस  योजना  से  लाभ  नहीं  उठाया  है
 ।

 छोटे  पै  माने  के  तथा  ग्रामोद्योग के  विकास  जब  हम  विभिन्न  बोर्डों  के  प्रतिवेदनों पर

 विचार  करते  हें  तो  हम  देखते  हैं  कि  हाथ करघा
 के  ae  करोड़  रुपये  से  कुछ  श्रमिक

 ऋण  तथा  अनुदानों के  रूप  में  दिया गया  है
 बोर्डे  का  काय  तो  वास्तव  में  प्रशंसनीय रहा  है

 कहा  गया  है  कि  हाथ करघे  के  संबंध में  ठीक  परन्तु  ग्रामोद्योग  बोले  का  कार्य  ऐसा  नहीं  रहा

 है  ।  पर्याप्त  सरकारी  सहायता  से  afar ठीक  आंकड़े  कभी  तक  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 यह  बात भी  स्वीकार की  गई  है  होकर
 भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग बोड़  ने

 के  जिनका  हम  निर्यात करते  खादी  उद्योग  के  विकास  के  लिय  बहुत  कुछ

 प्रमाणित  प्रकार  के  नहीं  होते  हैं  ।  मेरी  समझ
 ~

 किया  परन्तु  भ्रमण  ग्रामोद्योगों का  जहाँ

 में  नहीं  oat  मंत्रालय  नं  तक  संबंध  है  इस  बोर्डे  ने  कुछ  नहीं  किया है

 कपड़े  के  डिजायनों करघे  के  भागों  तथा
 एक  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  श्र्थशास्त्र  समिति

 अन्य  उपकरणों के  सम्बन्ध  में  गवेषणा  करने
 प्रौद्योगिक  क्षेत्र  के  बड़े  बड़े  व्यक्तियों  को  ले

 की  योजना को  जागें  कयों  नहीं  बढ़ाया है  ।
 कर  बनाई  गई  है  परन्तु  इस  समिति  ने  भी

 कोई  कार्य  नहीं  किया  है  ।
 में  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  हाथ करघा

 उत्पादों के  मान्यीकरण  श्रनिवायं  इस  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  वाणिज्य

 क्यों  नहीं  किया  गया  है  ।  में  समझता था  कि  तथा  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  बनाये  गये  विभिन्न

 हाथ करघा  ने  प्रभी  उस  योजना  में  बोर्डों  विदेशी  विपणन  तथा  ग्रन्तदेशीय

 भी  हाथ  नहीं  लगाया है  जिसके  अनुसार  बाजारों  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत

 निर्माण  का  प्रबन्ध करन  वाली  प्रचार  कार्यक्रम  बनाये  हैं  ।  बम्बई  में  एक

 बनकर  सहकारी  समितियों  को  उपकर  निधि  ग्रामोद्योग  भवन  पर्यटकों  को  आकर्षित  करने

 से  सहायता दिये  जाने  का  उपबन्ध  किया  के  प्रयोजन  से  खोला  गया  है  ।  इस  प्रदर्शनालय

 में  तथा  wa  प्रदशनालयों  में  जो  करमचारी गया  वाणिज्य  मंत्रालय चूंकि  हमारे  देश

 के  औद्योगिक  क्षेत्र  का  प्रभारी  है  इसलिये  उसे  नियुक्त  किये  गये  हें  वे  यंत्रवत्  कार्य  करते  हूं  ।

 निर्माण  ate  संभरण  मंत्रालय  द्वारा  उनमें  वह  स्तुति  तथा  उत्साह  नहीं  है  जिस

 संचालित  औद्योगिक झ्रावास  योजना  में  भी  की  ऐसे  aa  के  लिये  आवश्यकता

 अपनी  शझ्रभिरुचि  चाहिये ।  में  है  ।

 मानता हूं  कि  यह  वाणिज्य  तथा  उद्योग  प्रो  कजरोत्कर  नगर  उत्तर

 मंत्रालय का  प्रत्यक्ष  दायित्व  नहीं  है  परन्तु  रक्षित  भ्रनुसूचित  :  सभा नेत्री
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 श्री

 amt  मझे  जो  टाइम  दिया  है  इस  के
 मरने के  बाद  उस  का  काम  करने  के  लिये  तेयार

 लिये  में  श्राप  का  आभारी  हूं
 ।  नहीं  होते  हैं  ।  वह  कहत ेहैं  यह  हमारा  काम

 नहीं  है  ।  यह  तो  चमार  को  काम  भंगी  का

 राज  हमारी  जो  इंडस्ट्रियल  पालिसी  काम है  ।  इसलिये  में  कहना  चाहता  हूं

 है  कौर उसके  श्रन्तगेत  जो  हमारे  हरिजनों की  श्राप  इसके  लिये  एक  कमेटी  बनाइये जो

 चमड़े की  इंडस्ट्री  है  उसके  बारे  में  कुछ  में  कि  यह  देखे  कि  हमारा  धन  वेस्ट  न  होने

 बोलना  चाहता  हूं  ।  इस  मिनिस्ट्री ने  बहुत  से  पाय  ॥

 बोडर्स  att  कमेटियां  बनाई  उन  का  नम्बर
 इसके  अलावा  में  यह  कहना  चाहता  हूं कम से  कम  ३५  लेकिन  हमारी  लेदर

 कि  जो  स्माल  लेदर  वर्क्स  हूं  उनको  सुविधायें
 इंडस्ट्री के  लिये  mit  तक  उस  ने  कोई  कमेटी

 या  ats  नहीं
 बनाया  है

 ।
 मुझे  ऐसा  लगता  है

 मिलनी  चाहिये  ।  उन  के  पास  पैसा  नहीं है

 mat  कल  जो  धंधे  हैं  वह  बड़े  बड़े  लोगों
 कि  इस  इंडस्ट्री को  बहुत  कम  महत्वपूर्ण

 कंपिटलिस्टों के  हाथ  में  हैं  ।  में  प्रार्थना  करता
 समझा  जाता  है  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  यह

 लेदर  इंडस्ट्री बड़ी  भारी  इंडस्ट्री है  कौर
 हूं  कि  जो  कुछ  मेंने  स्माल  लेदर  इंडस्ट्री

 के  बारे  में  कहा  उस  पर  सरकार ध्यान  दे
 जहां  तक  में  समझता  हूं  काटन  इंडस्ट्री  के

 भ्र  मदद  करे  |  wet  बम्बई
 बाद  ही  इसका  स्थान  लेकिन  इसके

 ऊपर  सरकार का  जसा  ध्यान  जाना  चाहत
 गवर्नमेंट  ग्रोवर य  ०  पी  ०  प्रौढ़  मद्रास  गवर्नमेंट ों

 भी  इस  के  बारे  में  कुछ  प्रगति  की  है
 नहीं  जाता  है  ।  जैसे  हैंडसम  इंडस्ट्री  है

 लेकिन  बहुत  सी  ale  जगहें  भी  हें  जहां पर शौर  जिसके  लिये  खादी  एंड  विलेज  इंडट्रीज

 बोर्डे  उसी  तरह  एक  लेबर  इंडस्ट्री  बोर्डे
 लेदर  इंडस्ट्री  है  उनकी  ध्यान  दिया

 जाना  areas है  ।  इसलिये में  प्रार्थना
 भी  बनना  चाहिये  ।  कौर  उस  घोडे  के  सामने

 करूंगा कि  सरकार  लेदर  इंडस् टी  जरूर
 हमारी  कठिनाइयां हैं  दौर  जो  स्माल

 ~.  नियत  करे  |

 स्केल  लेदर  इंडस्ट्रीज  की  कठिनाइयां  ह

 उनको  रखना  चाहिय े।
 श्री  तुलसी  दास

 इस  मंत्रालय के  अधीन  प्रायः  सम्पूर्ण
 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 सरकारी  क्षेत्र  हं
 ।

 यदि  हम  औद्योगिक

 कल  चमड़े  के  धन  का  बहुत  वेस्ट हो  रहा
 पाया  पक

 ~~  ह

 है  ।  श्राप  जानते  हैं  कि  यदि  किसी  के  यहां  च; ७५०

 उत्पादन के  देशनांक  देखें  तो  हम

 दिसम्बर  PUY  उत्पादन  द्

 मर  जाती  हैं  तो  उनके  उठाने  के  लिये  हरिजनों
 था  जब  कि  दिसम्बर  १९४५३  में  केवल  ०४४०७ 9

 चमारों  को  बुलवाया  जाता  है  ।  उन  लोगों  था  |

 से  कहा  जाता  है  कि  तुम  इसको  घसीट  कर  ले
 एक  माननीय  सदस्य  ने

 जामो  चमड़ा  निकालो  |  इससे  बहुत
 कि  मंत्रालय का  गत  वर्ष  का  काय  तो  बहत

 से  हरिजन  भाइयों  ने  समझा  कि  चूंकि हम  लोग

 कच्छ  रहा  था  परन्तु  दिसम्बर से  मंत्रालय
 इस  धंधे  को  करते  हूं  इसलिये  हम  को  प्रीत

 में  उतनी  सतकता  नहीं  दिखाई  देती  है  जितनी
 समझा  जाता  हे  प्रौढ़  उन्होंने  चमड़ा  निकालना

 छोड़  दिया  ।  इस  कारण  से  हमारा  बहुत

 कि  पहिले थी  ।

 सा  धन  वेस्ट  हो  जाता  है  ।  बहुत  से  लोग  गाय  वास्तव  में  बात  यह  है  कि  गत  aa

 को  माता  कहते  देवी  कहते  वह  उसके  एक  ऐसा  वातावरण  बन  गया  था  कि  aa  में
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 विश्वास  बढ़  रहा  था  भ्र  लोग  उत्पादन  भलीभांति  ज्ञात  है  कि  सूती  कपड़े के  सम्बन्ध

 बढ़ाने के  नये  उद्योग  स्थापित करने
 में  हमें  प्रभी  तक  जो  सुभीता  मिलता  रहा

 की  बात  सोचते  थे  जहां  तक  विदेशी  भी  इस  है  वह  केवल  इसलिये  मिलता  रहा  हैं

 देश  में  दिलचस्पी  लेने  लग  गयें  परन्तु  कि  रुई  मूल्य  कम  थे
 ।  परन्तु  यह  सुभीता

 दिसम्बर  के  बाद  से  वहू  सारा  वातावरण  बदल  सदा  ही  नहीं  मिलता  रहेगा  इसलिये  हमें  इस

 गया  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  चिन्तित  पता  नहीं कि  सम्बन्ध  में  विचार  करना  चाहिये
 कि  निर्यात

 भविष्य  में  कैसी  नीति  अ्रपनाई  जायेगी  |  बाजार में  भ्र पनी  स्थिति को  बनाये  रखने

 a.  के  लिये  हमें  कया  करना  चाहिये  |
 में  एक  रचनात्मक सुझाव  देना

 चाहता हूं  ।
 राय-व्यस्क

 पर  बोलते  समय
 श्री  एस०  एन०  दास

 कौर  वा  |  णज्य मेंने  कहा  था  कि  कृषि  उत्पादकों  के  मूल्य  सभानेत्री  राज  उद्योग

 गिर  रहे  हैं  ।  इसलिये  औद्योगिक  वस्तुओं  मंत्रालय  की  रिपोर्ट  पढ़ने  से  एक  बात  तो  साफ

 के  मूल्यों  को  भी  गिरना  चाहिये
 ।

 प्रौद्योगिक  जाहिर  होती  है  कि  wa  केन्द्रीय  सरकार  की

 जो  सोचने  की  पद्धति  थी  उद्योग  के  बारे  में aa मूल्यों  में  ५०  प्रतिशत  कृषि

 a  अर्थात  कच्ची  सामग्री  के  मूल्य  उस  में
 परिवर्तन  हुआ है  ।  इस  परिवर्तन  का

 होते  २५  या  ३०  प्रतिशत  मजूरी  होती  में  स्वागत करता  हूं  ।  लेकिन  साथ  ही  साथ

 है  तथा  ३०  प्रतिशत लाभ  इत्यादि  होते  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  हिन्दुस्तान  की  जो

 हैं
 ।

 यदि  औद्योगिक  मूल्यों को  घटाना  है  तो  यह  दशा है  उस  दश  को  ध्यान  में  रख

 इनमें  परिवर्तन  करना  आवश्यक  तक  मेरा  ख्याल  न  तो  योजना  आयोग

 परन्तु  जैसे  ही  वैज्ञानिकन  का  सुझाव  दिया  जाता  ने  कौर  न  ही  केन्द्रीय  उद्योग  ate  वाणिज्य

 है  चारों  भ्रांत  से  उसका  विरोध होने  लगता  है  ।  मंत्रालय ने  भ्र पनी  नीति  को  निर्धारित किया  है

 जब  मजूरी  सम्बन्धी  व्यय  को  घटाने की  बात  हिन्दुस्तान का  सवाल  जेसे  कि  ate  भी  दूसरे

 आती है  तब  भी  इसी  प्रकार  विरोध  किया  पिछड़े  हुए  दूसरे देवा  हैं  उनके  सवाल  जेसा

 जाता  है  ।  फिर  आखिरकार औद्योगिक  है  ।  लेकिन  हिन्दुस्तान में  जहां  औद्योगिक

 वस्तुओं के  मूल्यों  को  हम  कसे  कम  कर  सकते
 विकास  का  उद्देश्य  यह  होना  चाहिये  कि  हम

 हैं ।  ard
 देश  में

 जो  हमारी  भूमि  के  भ्रमर या

 भूमि  से  उत्पन्न होने  वाले  साधन  हैं  उन डा०  कृष्ण स्वामी  :  श्राप  करों  को  कम

 कीजिये  ।
 साधनों का  प्र्  से  प्रिया  कौर  अधिक  से

 अधिक  उपयोग  करें  वहां  हमारे  लिये  यह  भी

 श्री  तुलसी  दास  :
 दूसरी  बात  में  निर्यात  जरूरी है  कि  हम  यह  कि  हमारी

 बाजार
 के

 सम्बन्ध
 में  कहना  चाहता  हूं  ।  नीति  ऐसी  at  जिससे  कि  हमारे

 यह  सभी  को  ज्ञात  है  कि  शभ्रौद्योगिक  उत्पादन  जो  करोड़ों की
 संख्या

 में  लोग  बेकार  बैठे

 को  बनायें रखने  के  लिये  हमारे लिये  निर्यात  हैं  उनको  काम  दिया  जा  सके  ।  बहुत  दिनों

 बाजार  बहुत  है  ।  परन्तु जब  तक  की  बहस  मुबा  हिसे  के  बाद  हिन्दुस्तान में  जो

 हम  उत्पादन  की  लागत  को  कम  नहीं  करेंगे  बेकारी  की  समस्या  है  उसकी  तरफ  विशेष

 हमारे  लिये  निर्यात बाजार  में  अपनी  स्थिति  रूप  से  हमारे  वित्त  मंत्रालय का  ध्यान  गया

 को  बनाये  रखना  कठिन  होगा  ।  हमारे  निर्यात  है  प्रौढ़  कुछ  कुछ  ध्यान  उद्योग  शौर  वाणिज्य

 की  प्रधान  पटसन  से  बनी  मंत्रालय  का  भी  गया  यह  स्वागत  करने  की

 वस्तुयें तथा  सूती  कपड़ा  है  ।  मननीय  मंत्री  को  चीज  है  ।  सभा नेत्री  सवाल
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 उद्योगों  के  जरिये  से  या  ग्रामोद्योगों  के
 यह  उठता  है  कि  हमारे  यहां

 जो
 उद्योग

 व्यवसाय  चलते  हैं  उनके  चलने  से  जो  धन  ज़रिये  से  चल  सका  उनका  क्षेत्र

 पैदा  होता है  उस  धन  का  कौन सा  हिस्स  निधारित  कर  देना  चाहिए  {  यह
 १९४

 समाज  के  भ्रमर  जाता है  और  कौन  सा  हिस्सा  बात  समझ  में  नहीं  जाती  है  कि

 व्यक्ति  fay  के  पास  जाता  हे  या  एक  जब  उपमंत्री  ने  भाषण  दिया  और  कहा

 न  सता  है  कि  केन्द्रीय  सरकार समूह  विशेष
 के

 पास
 जाता  इस  बात

 पर  विचार  करने  की  जरूरत है  ।  इस  कों  काम  करना  चाहिये  गृह

 बात  किसीको  इन्कार  नहीं  .  कि  उद्योगों के  विकास के  लिये  उससे  ज्यादा

 आजकल  के  जमाने  में  कोई  भीਂ  देश  केन्द्रीय  सरकार  कर  रही  है  इसके  साथ

 बिना  उद्योगों  की  तरक्की  और  विकासਂ  ही  साथ  उन्होंने  कहा  कि  यह  जो  क्षेत्र  है

 यंह  राज्य  सरकारों के  प्रस्तुत  है की
 आ्रार्थिक

 उन्नति  नहीं  कर  सकता है
 ।

 यह  मानी  हुई  बात  हे  ।  लेकिन  यह  और  केन्द्रीय  सरकार  के  अन्दर  नहीं  भ्राता  है  ।

 आ्रार्थिक  उन्नति  केवल  बड़े  बड़े  पैमाने  में  इस  बात  को  नहीं  मानता  ।  जो  विधान  हम
 ~

 qe  as  as  उद्योगों  के  चलाने  से  ही
 ने  बनाया है  उसमें  हमने  इस  बात को

 हो  सकती  यह  विचार  विवादास्पद  स्वीकार किया  है  कि  यह  हमारा  फर्जे  है

 कि  हम  यह  देखें  कि  हिन्दुस्तान  का  एक  एक विशेषकर  हिन्दुस्तान  जैसे  देश  के

 लिए  ।  जेसे  fe  हमारे  भाई  डा०  रामा
 आदमी  ऐसे  काम  में  लग  जायें कि  जिससे

 राव  ने  कहा  किः  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  वह  जीवन  निर्वाह कर  सके  ।  यही

 निर्देशक  सिद्धान्त  हमारा है  कि  जिसको at  कपड़ा  उद्योग  हे  और  जिसकें  जरिये

 से  हिन्दुस्तान  की  कपड़े  की  जो  मांग  सामने  रख  कर  ही  हमें  श्रपनी  राजनीतिक

 या  सामाजिक  या  औद्योगिक  नीति  निर्धारित है  उसका  हिस्सा  पूरा  होगया  है  और

 हम  कपड़ा  बाहर भी
 भेजने  लग

 गए  हें  करनी  चाहिये  ।  अराज जब  हम  ७  निर्वाचित

 फिर  भी  उसमें  केवल  पांच  या  सात  लाख
 क्षेत्र में  जाते  हें  कौर हम  सभा यें  करते  हैं

 श्र
 जो  लोग  उन  सभाओं में  कराते  हें  वे व्यक्ति  ही  लगे  हुए  हें  और  उसकें  मुकाबिले

 में  हमारें  देश
 के  रखकर  जो  करघा  उद्योग  हमसे  पूछते  हैं  कि  साहब  देश  की  इतनीਂ

 तरक्की हो  रही  है  लेकिन हमारे  लिये  क्या AAT  व्यवसाय  चलता  है  या

 ऐसे  gat  कामਂ  चलते  हूं  उनमें  करोड़ों  हम  उनके  सामने  पंचवर्षीय  योजना

 प्राप्ति  काम  कर  के  किसी  fret  तरह
 अनुसंधान  कार्य  जो  कर  रहे  सिचाई  की

 से  जीवन  निवाह  करो  हे  ।  इसलिए  जो
 सुविधायें

 दी  जा
 रही

 इनका  वर्णन

 जब  हिन्दुस्तान  में  उद्योग  सम्बन्धी  नीति
 करते हें  लेकिन  इनका  वर्णन  करने  के  बाद

 उनके  मूंह  में  कुछ  अन्न  नहीं  पड़ता at  निरीक्षण  किया  जाए  उस  समय  इस

 बात  का  खयाल
 रखना  कि  जहां

 और  उनके  हाथ  में  कुछ  काम  नहीं

 हम  बड़े  बड़े  उद्योगों  को  बड़े  बड़े  पैमाने
 जाता  इसलिये  जो  भी  नीति  हम  निर्धारित  करें

 हमें  अपनी  ३६  करोड़  की  जनता है  उनके
 पर  चला  हैं  यह  भी  ध्यान  रखना  चाहिऐ

 कि  हमारा  जो  कपड़ा  और  भोजन  सम्बन्धी

 ७२  करोड़  हाथों  कुछ  काम  मिले  इस

 बात  का  खास  ख्याल  रखना  चाहिये  ।  क्योंकि
 दूसरे  छोटे  छोटे

 व्यवसाय  हैं  और  जो  बहुत
 समय  बहुत  कम  है  इसलिये  में  केवल  यह  कहना

 छोटे  पैमाने
 पर  चलाए  जाते  जो  गह  चाहता हूं  कि  जब  तक  हिन्दुस्तान  में  करोड़ों
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 को  झर  राज्य  सरकारों  को  यह  देखना  हैं  कि
 कीਂ  संख्या  में  जो  जनता है  उनकी  क्रय  शक्ति

 नहीं  बढ़ती  हम  तरक्की  नहीं  कर  सकत  समचे  देश  का  सामूहिक  विकास  और  Was

 प्रौढ़  जो  बडे  बड़े  कारखाने  हें  चलाना  चाहत  पैमाने  पर  wie  ज्यादा  तेजी  से  हो  ।  इसी

 हं  वे  चल  नहीं  सकत  ।  ग्राज कल  का  जमाना  तरह  से  इस  मंत्रालय  को  यह  चाहिये  कि  जब

 कपड़  satire  wie  व्यवसायिक  नीति  निर्धारित
 बड़ा  प्रतियोगिता  का  जमाना  ह  |

 के  व्यवसाय  ने  पिछल  दो  तीन  सालों  म  करे  तो  इस  बात  ख्याल  रखे  कि  ब

 बड़ीਂ  तरक्की  की  है  ।  हम  ओपन  देश  की  पैमान ेके  लोगों  में  से  कवल  को

 इकतारों  को  परा  करन  क  साथ  ही  साथ
 प्रय  दे  जिनक

 बाहर  बाजार

 बाहर  भी  भेजने  लंग  गये  लेकिन  भविष्य  कौर  देश  में  उपभोक्ता  का  सामान  छोटे

 उद्योगों  के  द्वारा
 बनवाये

 कौर  जो  बड़ जरा  सा  अन्दाजा  लगाया  ।  इस  व्यवसाय

 क  सामने  कई  कठिनाइयां  aly  वाली  हैं  उधोग
 इस  प्रकार

 के
 सामान

 को  तयार  कर

 यह  जो  कठिनाइयां  art  वाली  इनका  रहें  हों  उनको  बन्द
 कर

 मकाबला  हम  कर  सकेंगे  इसमें  हमें  शक  इन  दादों  क  साथ  में  इस  मंत्रालय  की

 जापान  अपराध  बड़ी  तेजी  क  साथ  संसार  कसाब  मांग  समर्थन  करता  हूं  कौर  उम्मीद

 व्यापार  क  क्षत्र  म  स्टाप  जाना
 करता हुं  कि

 सरकार  इस  दिशा  में  कौर

 तेजी  से  कदमਂ  उठायेगी  ।
 हैं  कि  जापान  में  कपड़ा  बनान  पर  जो

 जाता  है  वह  बहुत  ही  कम  पड़ता  |  जापान  क
 श्री  एस०  जी०  राम स्वामी  कान  नगों

 कपड़े के  मुक़ाबला में  हमारा  HIST  नहीं
 समिति  के  प्रतिवेदन  क  सम्बन्ध  म  उपमंत्री

 ठहर  सकेगा  ।  क्योंकि  जापान  क  कपड़  का
 के  मन म॑  भी  संदेह  ह  इसलिए  वह  कह  रहे

 मूल्य  बहुत  कम  होगा  ।  इसकी  तरफ  हमें
 थे  कियदि  प्रतिवेदन  स्वीकार  किया  जाता हैं

 विशेष  ध्यान  दना  होगा  ॥
 तो  उसके  यह  परिणाम  होंग  ।  यह  एक  विचित्र

 प्रतिवेदन  जो  एक  उद्योग  को  बल  प्रदान जो  हमार  गृह  उद्योग  हें  ग्रामोद्योग

 उनकी  तरफ  जो  सरकार  की  नीति  है  करन  के  स्थान  पर  उसको  नष्ट  करना

 वह  वैसी  ही  है  जस कि  एक  चह  को  जब  चाहता है  ।  जब  यह  समिति  नियुक्त  की  गई

 वह  मरने  लगता  हे  उसको  गोबर  संघ  दिया  थी  तो  इस  उद्योग  सामन  भारी  संकट  था

 जाता  इस  नीति  स  कामਂ  चलने  वाला  नहीं  हजारों  की  संख्या  मं  बुनकर  बेकार  हो  रहे

 थे  और  स्थिति  एसी  खराब  हो  गई  थी  कि सरकार  को  साहस  कौर  हिम्मत  क  साथ

 इस  भ्रोर  अपनी  नीति  निर्धारित  करनी  चाहिये  दक्षिण  के  लोग  ऋषिकेश  तक  में  भीख  मांगते

 हिन्दुस्तान  क  गांवों  में  रहन  वाल  जो  करोड़ों  पाय  जाते  थ  |  इसलिये  तराशो  यह  की  जाती

 लोग  ह  श्र  अरपन  हाथों  से  या  किसी  छोटे  थी  कि  यह  समिति  कोई  एसा  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 छोटे  यन्त्रों  का  उपयोग  कर  के  सामान  रेगी  जो  इस  उघोग  को  जीवित  रहने  में

 बनात  हैं  उन  उद्योगों  को  किसी  बड़े  पैमाने  पर  सहायता  पहुंचाएंगी  ।  परन्तु  यह  प्रतिवेदन

 खोलने  की  श्रावस्यकता  नहीं  हे  ।  इसलिये  में  तो  १५  वर्ष  में इस  उद्योग  को  ही  समाप्त  कर

 उपमंत्री  महोदय  से  कहूंगा  कि  वह  जो  संतोष  देना  चाहता  हैं  alas  भारतीय  हाथ करघा

 कर  क  बन  गय  एसा  करने  की  आवश्यकता  सप्ताह  समबन्धी  एक  प्रतिभा  की  भूमिका

 नहीं  में  समझता  हुं  कि  यह  संतोष  बहुत  लिखते  हुये  वाणिज्य  तथा  salt  मंत्री  ने

 ख़तरनाक हूं
 ।  म  मानता  हू  देश  म  बहुत  सा  ग  कछ  कहा  हैं  उस सतो  यह  जान  पड़ता  है

 काम  हो  रहा  हैं  ।  लेकिन  अज  केन्द्रीय  सरकार  कि  माननीय  मंत्री  को  यह  ज्ञात  ही  नहीं
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 हैं  कि  कानूनगो  प्रतिवेदन में
 है  क्या  ।  यदि  स्पष्ट  शब्दो ंमें  कहा  गया  है  कि  सूती

 दम  इस  पुस्तिका  की  चण्डिका  ९१  को  देखें  कपड़ा  जांच  समिति  की  सिफारिशों  क

 सार  हाथ करघों  को  शक़्तिचालित  करघों
 तो  हम

 पायेंगे  कि
 उस  में

 और  मंत्री  महोदय

 के  कथन  में  जमीन  असमान  का  अन्तर  है  ।  में  बदलने  के  लिये  उपबन्ध  रहा

 उन  का  कहना है  कि  वह  प्रतिवेदन  इस  समय  न  होन  क  कारण  में  अरपना

 मांग  का  स्थायीकरण  करना  चाहता  है  |  भाषण  समाप्त  करता हुं
 ।

 मुझे  श्रीनिवासन  दिया  गया  है  कि
 सभापति  महोदय  :  माननीय  मंत्री  कल

 कार  ने  भ्र भी  इस  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय
 उत्तर  दंगे

 नहीं  किया  अभी  इस  पर  विचार  किया

 उसके  बाद  इसे  सभा  के  सामने  इसके  परचा तह  सभा  दाक्रवा च्

 रखा  परन्तु  यदि  ऐसा है
 तो  यह  १५  १९५५ के  ग्यारह  बजे तक  के

 उपबन्ध  क्यों  किंग  गया है  ?  इसमें  तो  लिये  स्थगित  हुई  ।

 ि  अनान
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